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Governo lança sexto edital 
para acordos de precatórios
Em parceria com o Tribunal de Justiça da Paraíba, o lançamento foi feito ontem pelo governador João Azevêdo. Página 3

Percepção da corrupção 
aumenta no país em 2018

Hospital Dom José: mais de 5 
mil procedimentos cardíacos

Anúncio de concursos na PB 
provoca corrida aos cursinhos

PBTur anuncia calendário 
de eventos para este ano

Operação prende suspeitos de 
comandar tráfico de drogas

Segundo dados da Transparência Internacional, o Bra-
sil caiu nove posições e agora ocupa a 105ª colocação 
em um conjunto de 180 países analisados. Página 13

Hospital Metropolitano Dom José Maria Pires, em Santa 
Rita, na Região Metropolitana de JP, realizou em apenas 
oito meses 5.188 procedimentos cardíacos. Página 8

Anúncio foi feito pelo governador na última segunda-feira e 
vagas são para a Educação, Agência Executiva de Gestão das 
Águas e para a Procuradoria Geral do Estado. Página 5

Calendário será aberto no mês de fevereiro para 
levar o chamado ‘Destino Paraíba’ a eventos em 
várias regiões do país e no exterior. Página 7

‘Operação Pareto’ foi realizada pelas forças de seguran-
ça no Litoral Sul do Estado e teve como objetivo cumprir 
mandados de prisão e de busca e apreensão. Página 6

Políticas

Paraíba Foto: Secom-PB

Campinense e Belo jogam 
hoje em Campina Grande
Primeiro clássico do Campeonato Paraibano de 2019 
acontece a partir das 20h30, no Estádio Amigão. As duas 
equipes detêm os últimos sete títulos do Estadual. Página 21

Esportes

Brumadinho já soma 
84 mortos e outros 
276 desaparecidos
De acordo com a Vale, cerca de 600 
empregados estavam no refeitório e no 
prédio administrativo da mineradora 
no momento do acidente.   Página 17

Teatro paraibano 
é premiado em 
festivais do Brasil 
e internacionais
Companhia paraibana Cara Dupla conquistou 
no ano passado pelo menos duas dezenas 
de premiações em festivais de teatro. Em 
2019, já são outras 14 conquistas, em eventos 
realizados em Minas Gerais . Página 12

“Em Alagoa Nova, um pulo de quatro léguas da explosão, às 
duas ou três da tarde, eu me fazia no taco, tentando matar 
a bola 7 (ou ela ou tudo que eu tinha no bolso!), quando 
senti o taco sair do prumo, desandar dos dedos sob a força, 
de baixo para cima, do grande estampido. (...)”.  Página 2

Fazia medo, sim

Gonzaga Rodrigues

Foto: Divulgação



Nos últimos dias, membros do 
governo federal têm dado declara-
ções que corroboram a ideia segundo 
a qual a gestão de Jair Bolsonaro tem 
um caráter intempestivo e excluden-
te. O porta-voz da mais recente bo-
bagem ministerial foi o futuro titular 
da pasta de Educação – logo desta! 
– o colombiano Ricardo Vélez Rodrí-
guez, que afirmou, textualmente, que 
“É bobagem pensar na democratiza-
ção da universidade, nem todo mun-
do gosta”. Adiante, numa entrevista 
ao Valor Econômico, ele resumiu, 
numa única frase, seu pensamento 
discriminatório quanto à acessibili-
dade ao ensino superior no país: “As 
universidades devem ficar reserva-
das para uma elite intelectual, que 
não é a mesma elite econômica [do 
país]”. As declarações soam como 
uma espécie de defesa instituciona-
lizada da desigualdade.  

Ora, as ações para democratizar 
o acesso à universidade pública ser-
vem também para dar ao jovem, inde-
pendentemente de sua classe social, a 
oportunidade de decidir se pretende 
ou não seguir a formação acadêmica 
superior. As declarações do futuro 
ministro, portanto, são absolutamen-
te descabidas, no sentido de que até 
afrontam o princípio de igualdade 
de direitos que está consolidado na 
Constituição Federal, no que concer-
ne à educação. Até por que, a educa-
ção se insere entre os ‘direitos so-
ciais’ preconizados no artigo 6º. Já no 
artigo 208, inciso V, ressalta-se que o 
dever do Estado com a educação será 

efetivado mediante “acesso aos níveis 
mais elevados de ensino”.

Não nos cabe entrar no mérito da 
disputa político-partidária, no tocan-
te a questões de ordem ideológica, mas 
é possível vislumbrar, a partir dessa 
opinião ministerial, que o incentivo 
do governo federal ao ensino superior 
– e aí está inclusa as demandas orça-
mentárias – deverá sofrer um forte 
retrocesso. Está claro que as políticas 
públicas defendidas pela atual gestão 
para a educação são absolutamente 
opostas às práticas registradas pelos 
governos petistas, que ampliaram o 
número de vagas no ensino superior 
para camadas sociais menos abasta-
das, permitindo, por exemplo, que um 
jovem pobre, negro ou não, pudesse 
ter o direito de fazer uma graduação 
superior e até galgar outras conquis-
tas no campo acadêmico.   

Há mais indícios – e o ministro 
não se furta a revelá-los em suas fa-
las – de que o governo federal projeta 
frear a democratização da universi-
dade. Outra medida que o ministro 
estuda manter é o enxugamento dos 
recursos do Fundo de Financiamento 
Estudantil (Fies), que foi iniciado ain-
da na gestão de Michel Temer.

Há que se dizer que o Brasil é um 
dos países cuja população tem menos 
acesso ao diploma universitário: ape-
nas 14,79% tem educação universitá-
ria completa, fato que está associado 
à flagrante desigualdade social exis-
tente no país. E a considerar a estul-
tice dita pelo ministro, essa situação 
poderá ficar ainda pior.
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Educação excludente

Editorial

Não tenho claro o tem-
po em que cessou esse medo. 
Até os meus treze ou quator-
ze anos, quando pegava com 
mais frequência a “sopa” de 
Alagoa Nova para, hora de-
pois, saltar na rua do Ginásio, 
em Campina Grande, ainda 
viajava sob tensão.  

Nesse mesmo tempo ou 
um ano antes dera-se uma 
das mais trágicas viradas de 
caminhão: um “misto” com a 
carga toda de passageiros, gente por cima 
e na boleia, indo rebentar-se e morrer na 
subida do Alto Branco, entrada ao norte de 
Campina. Procedia de Esperança, que ain-
da não havia aliviado o luto fechado pelas 
vítimas da explosão da fábrica de fogos de 
Zé Doutor. Vítimas e prejuízos que não li-
vraram sequer a Matriz do Bom Conselho, 
despedaçada em seus nichos e vidraças, 
danificada em altares e paredes. 

Em Alagoa Nova, um pulo de quatro lé-
guas da explosão, às duas ou três da tarde, 
eu me fazia no taco, tenteando matar a bola 
7 (Ou ela ou tudo que eu tinha no bolso!), 
quando senti o taco sair do prumo, desan-
dar dos dedos sob a força, de baixo para 
cima, do grande estampido. Deixamos rá-
pido a sinuca e saímos porta fora,  o que a 
rua inteira já havia feito. Ninguém aparecia 
para dizer o que fora. E todos nós no sus-
pense. É quando aponta o caminhão de Joa-
quim Norberto com não sei quantas vozes 
gritando de uma só vez: “Esperança está no 
chão. A fábrica de fogos explodiu, a perna de 
uma moça foi bater na lagoa”. 

E mal se refaz desse si-
nistro, vem a dor das onze 
cruzes. Onze vítimas fatais, 
dia de juízo para as duas 
comunidades mais que 
convizinhas, plantando, 
vendendo e aprendendo 
uma com a outra.

 Para o tamanho das 
nossas cidades daque-
le tempo, mesmo com as 
ruas centrais de Campina 
não cabendo de placas do 

trânsito regional de cargas, o abalo não foi 
menor que o da Vale de hoje. Possivelmen-
te até mais sofrido por ter sido num tempo 
em que o absoluto domínio da máquina 
não havia ainda isolado afetivamente, por 
completo, o ser humano. Apita-se, berra-
se e bate-se nas portas e capotas paradas 
com o sinal aberto porque o trânsito parou 
no socorro a um acidentado. O que não dei-
xa de ser estranho, mesmo aos campeões 
do progresso, adoradores da máquina, a 
julgar por lições como a de “Montanha dos 
sete abutres” do grande Billy Wilder.  

Morria-se menos e sofria-se mais. 
Não esqueço a parada do bombo, da ban-
da inteira, do clube, do carnaval de rua 
quando se anunciou, no meio da marcha, 
a morte do finado Cassiano, um persona-
gem querido. Já não seria mais de porre 
(“ É hoje que eu vou me acabar/ com chu-
va ou sem chuva eu vou prá lá/ Eu vou, 
eu vou..), já não seria de porre que toda 
gente ia acabar.   

Como os desastres faziam medo e aba-
lavam também o coração dos homens.

Fazia medo, sim
Para o tamanho das 

nossas cidades daquele 
tempo, mesmo com as 

ruas centrais de Campina 
não cabendo de placas do 

trânsito regional de 
cargas, o abalo não foi 
menor que o da Vale de 

hoje   
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Em outros partidos da bancada de susten-
tação do governo, Tião Gomes também não 
conseguiu viabilizar a sua pré-candidatura 
a presidente da AL-PB. A maioria dos de-
putados da base já declarou votos para 
Adriano Galdino e Hervázio Bezerra. Até 
Jeová Campos e Wilson Filho, que eram 
pré-candidatos para o segundo biênio, de-
cidiram apoiar os dois socialistas.

Nesta quarta-feira, na 
Associação dos Notários e 
Registradores da Paraíba 
(Anoreg) ocorrerá o semi-
nário ‘Escrituração Contábil 
e Tributária do Imposto de 
Renda dos Serviços Nota-
riais e de Registro’. Tam-
bém será debatido o ‘eSo-
cial nas atividades notariais 
e de registro’. O evento será 
ministrado pelo professor 
Antonio Herance Filho, só-
cio do INR Contábil (SP).

A maioria dos deputados do Avante não 
apoia o correligionário Tião Gomes na sua 
postulação de presidir a AL-PB, no segun-
do biênio. Exceto Dr. Taciano Diniz, que 
ainda não se pronunciou, já declararam 
apoio a Hervázio Bezerra os deputados 
Júnior Araújo e Genival Matias, que é o 
presidente estadual do partido.

Sem maioria no avante

Seminário

a JuStiça do trabalho e o rompimento da barragem

apoSta errada iminente

eleição da meSa: SocialiStaS conSolidam favoritiSmo

Os deputados de oposição 
se mantiveram ‘de camaro-
te’, após as eleições do ano 
passado, para observar se 
haveria algum racha na 
bancada da base, de modo 
que eles pudessem viabilizar 
uma candidatura à presi-
dência da AL-PB. Dias atrás, 
o deputado Raniery Paulino 
(MDB) revelou que a oposi-
ção poderia tirar algum pro-
veito disso. [possibilidade de 
racha]. Não foi dessa vez.

O senador José Maranhão, que 
assumiu, interinamente, a li-
derança do MDB no Senado, 
aposta na pacificação dentro do 
partido no tocante à indicação 
para a disputa da presidência 
da Casa. Há duas pré-candida-
turas: a de Simone Tebet e a de 
Renan Calheiros. Apesar do fa-
voritismo desse último, há resis-
tência de alguns ao seu nome, 
por causa dos processos que ele 
responde no STF. A possibilida-
de de racha é iminente.

O rompimento da barragem de rejeitos em Brumadinho, Minas Gerais, que já é considerado um 
dos maiores eventos fatais envolvendo trabalhadores, expôs quão importante é a atuação da Justiça 
do Trabalho para assegurar, com celeridade, o pagamento de direitos trabalhistas e indenizações 
às famílias das vítimas - ela já autorizou o bloqueio de R$ 800 milhões da mineradora Vale com 
esta finalidade. Num momento em que se fala de extinção da Justiça do Trabalho, eis um exemplo 
que mostra o quanto ela é necessária para evitar que trabalhadores fiquem desamparados. Opinião 
similar tem o presidente do TRT-PB, desembargador Wolney de Macedo Cordeiro.

também na bancada

“Para mim, ele disse que não abre mão”. A 
declaração do deputado João Gonçalves (Po-
demos), ontem, falando sobre a postulação de 
Tião Gomes (Avante) de comandar a AL-PB 
no segundo biênio, é um indício de que ainda 
existe uma pendência a ser enfrentada na base 
para o atingimento de um consenso em torno 
da eleição da Mesa Diretora da casa. Todavia, o 
deputado do Podemos afirmou que “o nome de 
Adriano Galdino (foto) está consolidado [para o 
primeiro biênio] e o de Hervázio Bezerra está se 
consolidando”. O que corrobora a ideia de que 
a maioria da bancada deverá optar mesmo pelo socialista no segundo biênio, independentemente 
se Tião Gomes vai flexibilizar ou não a sua posição. Também ontem, após a solenidade ocorrida 
no Palácio da Redenção, o governador João Azevêdo (PSB) se pronunciou sobre a eleição da AL-
-PB, ressaltando que a bancada está ciente do papel que tem nesse processo: “Temos uma base 
qualificada de 22 deputados que saberá conduzir isso com tranquilidade para dar a governabilidade 
que o governo precisa”, afirmou. O fato é que a composição para os dois biênios – Adriano Galdino/
Hervázio Bezerra já tem uma larga maioria dentro das bancadas, aí incluídos, obviamente, os depu-
tados de oposição. A coluna não conseguiu confirmar com o deputado Tião Gomes se ele mantém a 
sua postulação. Mas uma coisa é certa: sem o apoio da maioria, ele não terá como levá-la adiante.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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João Azevêdo ainda assinou convênio com o TJPB para reforma do edifício sede do Tribunal no Centro

O governador João Aze-
vêdo lançou, nessa terça-
feira (29), no Palácio da Re-
denção, em parceria com o 
Tribunal de Justiça da Paraí-
ba, o sexto edital de convo-
cação de credores para ce-
lebração de acordos diretos 
de precatórios referentes às 
dívidas inscritas no ano de 
2013. Na mesma solenidade, 
foram homologados os pro-
cessos de 696 credores que 
celebraram acordos diretos 
na Procuradoria Geral do 
Estado (PGE) para recebe-
rem precatórios inscritos no 
ano de 2012, orçados em R$ 
93,8 milhões, cujos valores 
para quitação, após dedução 
do deságio de 40%, resulta-
ram em R$ 56,2 milhões,  já 
repassados pelo Governo do 
Estado ao TJPB.

Na ocasião, também foi 
celebrado um convênio en-
tre o Governo do Estado, o 
Poder Judiciário e o Banco 
do Brasil para a utilização de 
parte dos depósitos judiciais 
para o pagamento de preca-
tórios e foi assinado um ter-
mo de colaboração técnica 
entre a Superintendência de 
Obras do Plano de Desenvol-
vimento do Estado (Suplan), 
o Instituto de Patrimônio 
Histórico do Estado da Pa-
raíba (Iphaep) e o TJPB para 
a recuperação do prédio do 
Tribunal de Justiça.

Participaram da sole-
nidade a vice-governadora  
Lígia Feliciano;  o presiden-
te do TJPB, Joás de Brito 
Pereira Filho; o presidente 
eleito do TJPB, Márcio Mu-
rilo; o procurador-geral do 
Estado, Gilberto Carneiro; 
o procurador-geral adjunto 
do Estado, Paulo Márcio;  o 
controlador geral do Estado, 
Gilmar Martins; a superin-
tendente da Suplan, Simone 
Guimarães; a diretora do 
Iphaep, Cassandra Figueire-

Governador lança 6o edital 
para acordos de precatórios

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric 

Márcio Murilo reduzirá em 
64% o número de assessores

O futuro gestor do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba, 
desembargador Márcio Muri-
lo da Cunha Ramos, reduzirá 
em 64% o número de cargos 
de assessores do Gabinete da 
Presidência. Dos 14 existentes, 
ficarão apenas cinco, o que re-
presentará uma economia de 
R$ 1,268 milhão ano. O traba-
lho da Assessoria da Presidên-
cia será realizado pela equipe 
dos juízes auxiliares e diretores.

Dessas cinco funções res-
tantes, três serão destinadas 
às futuras assessorias de Co-
municação, Cerimonial e Segu-
rança Institucional, já que será 
proposta ao Tribunal Pleno a 
extinção dessas diretorias e 
gerência. Os outros dois car-
gos de assessores da Presidên-
cia acrescerão à estrutura de 
pessoal da Diretoria de Tecno-
logia da Informação (Ditec). “A 
Presidência envidará esforços 
para potencializar as ativida-
des tecnológicas”, afirmou o 
desembargador.

Márcio Murilo disse que, 
além dos nove cargos do Gabi-

nete da Presidência, enxugará 
mais 11 cargos de assessores, 
incluindo os das Câmaras, Se-
ções Especializadas, Conselho 
da Magistratura, Tribunal Ple-
no, Comissões Permanentes 
e Temporárias. “Afora isso, 
dos 12 assessores distribuí-
dos entre a Escola Superior 
da Magistratura, Corregedo-
ria-Geral de Justiça, Vice-Pre-
sidência e Ouvidoria, dois 
cargos serão extintos ou não 
preenchidos”, afirmou.

“Só dos assessores que 
a Presidência pode dispor li-
vremente, enxugaremos 50%. 
São 40 assessores, excluindo 
a Ditec, os gabinetes dos de-
sembargadores e os cargos da 
Esma, Corregedoria, Ouvidoria 
e da Vice-Presidência. Ficarão 
só 20 assessores, isto é, serão 
reduzidos em 50%, represen-
tando uma diminuição de gas-
tos em R$ 2.817.819,00 anual”, 
ressaltou o presidente eleito, 
acrescentando que a economia 
total com a limitação do núme-
ro de assessores corresponde-
rá a R$ 3.099 milhões ano.

O futuro gestor disse, ain-
da, que independentemente 
da conclusão dos processos de 
extinção dos cargos, estes já 
não serão preenchidos a partir 
de 1º de fevereiro.

“A implantação dessas 
medidas, aliadas as anterio-
res, para contenção dos gastos 
com pessoal no Poder Judi-
ciário Estadual, só é possível 
devido ao esforço comum dos 
desembargadores, dentro de 
um espírito colaborativo”, en-
fatizou Márcio Murilo.

Estaleiro de Lucena

Presidente da Docas-PB 
se reúne com investidores

A presidente da Com-
panhia Docas da Paraí-
ba (Docas-PB), Gilmara 
Temóteo, se reuniu na 
manhã dessa terça-feira, 
29, com representantes 
da empresa responsável 
pela instalação de um es-
taleiro no município de 
Lucena, Litoral Norte do 
Estado. Participaram da 
reunião, Roberto Braga 
e David Saginaw, da MC-
Quilling; Jonathan Doria, 
da KPMG e Rodrigo Caval-
cante, da Real Consultoria, 
além de Alessandro Mar-
ques e Bonfilho Martins, 
da Docas/PB. 

Os investidores apre-
sentaram a Direção da 
Docas-PB, o atual estágio 
do empreendimento, que 
já possuem as licenças 
ambientais aprovadas pe-
los órgãos ambientais, e 
ressaltaram a necessida-

de de estreitar os laços do 
Governo do Estado, atra-
vés da Companhia Docas, 
com um operador de es-
taleiros da China, que tem 
interesse em operar em 
Lucena.

Após o encontro, foi 
anunciado que o grupo in-
vestidor juntamente com 
o operador chinês, irá 
criar uma comissão para 
visitar o local do estaleiro 
e se reunir com autorida-
des do Estado, em mea-
dos de março. Em segui-
da, o grupo quer reunir 
uma comissão do Estado 
da Paraíba para visitar o 
operador de estaleiros na 
China, para uma demons-
tração de como é feita 
toda a operação desen-
volvida lá e que poderá 
ser realizada em Lucena 
também.

Gilmara Temóteo des-

tacou a importância do 
encontro como mais um 
passo importante para a 
consolidação de um em-
preendimento bilionário 
na Paraíba, como o estalei-
ro. “O trabalho que o Go-
verno do Estado fez nos 
últimos anos fez com que 
a Paraíba seja hoje capaz 
de atrair investimentos 
como este. A Companhia 
Docas da Paraíba traba-
lha com este mesmo pen-
samento de contribuir 
para alavancarmos o de-
senvolvimento do nosso 
Estado”, destacou. 

O investimento que 
ultrapassa os R$ 3 bilhões, 
deve colocar Lucena no 
radar de investidores in-
ternacionais, o que irá 
impulsionar o mercado 
imobiliário local, gerar em-
pregos e estimular a cria-
ção de novos negócios.

Dos 14 cargos existentes 
atualmente, ficarão 
apenas cinco, o que 
representará uma 

economia de R$ 1,268 
milhão ano aos cofres 

do Poder Judiciário 
Estadual

do; além de deputados fede-
rais, deputados estaduais e 
magistrados.

Na oportunidade, o go-
vernador João Azevêdo res-
saltou que, desde 2011, a 
gestão estadual já destinou 
mais de R$ 750 milhões para 
pagamentos de precatórios 
e de requisições de pequeno 
valor, gerando uma econo-
mia de R$ 100 milhões aos 
cofres públicos que estão 
sendo investidos em diver-
sas áreas do governo.

“Nós estamos resol-
vendo e equacionando duas 
questões importantes: o 
recebimento por parte dos 
credores dos precatórios e, 
com o lançamento do sexto 
edital, permitindo que o Es-

tado antecipe o pagamento 
para esses credores, redu-
zindo o total de sua dívida. 
Essa parceria extremamente 
importante com o Tribunal 
de Justiça faz com que o ci-
dadão receba rapidamente 
esses valores e faz com que 
o Estado cumpra seus com-
promissos e tenha uma eco-
nomia de recursos para apli-
car em outros segmentos, 
como infraestrutura, saúde e 
educação”, destacou.

O presidente do Tribu-
nal de Justiça, Joás de Brito 
Pereira Filho, anunciou que 
já autorizou, nessa segunda-
feira (28), o pagamento para 
todos os credores. “Eu assinei 
ontem o empenho e o paga-
mento deve ser efetuado até a 

próxima sexta-feira”, revelou.
O procurador-geral do 

Estado, Gilberto Carneiro, 
enalteceu a política de pre-
catórios implantada no Esta-
do desde 2011 que resultou 
numa baixa no estoque geral 
de precatórios do Estado de 
aproximadamente R$ 200 
milhões. Ele ainda celebrou 
o resultado da parceria com 
o Tribunal de Justiça. “Eu 
acredito que tudo que está 
sendo assinado hoje é uma 
prova inequívoca de que o 
melhor caminho para se al-
cançar resultados que sejam 
favoráveis à administração 
pública e aos interesses dos 
credores e de construir uma 
relação institucional harmo-
niosa com o Poder Judiciário é 

através do diálogo”, comentou.
O gerente-geral da agên-

cia estadual do Banco do 
Brasil em João Pessoa, Edil-
berto José de Sousa, afirmou 
que o convênio celebrado 
hoje deve injetar R$ 100 mi-
lhões nas contas judiciais, 
permitindo a agilidade no 
pagamento de precatórios. 
“Para o Estado, para o Tribu-
nal de Justiça e para o Ban-
co do Brasil é um momento 
muito importante, mas é a 
população que ganha de fato 
com isso. Através desse con-
vênio, nós vamos ter condi-
ções de fazer acordos e de 
pagar com mais celeridade 
todas as demandas que estão 
pendentes”, explicou.

Até agora, o Governo 

do Estado já liberou mais 
de R$ 98 milhões para pa-
gamentos de precatórios na 
modalidade de acordos di-
retos, relativos aos biênios 
2006/2007/2008/2009 e 
aos anos de 2010, 2011 e 
2012, beneficiando direta-
mente 2.102 credores tendo 
como principais beneficiários 
professores e aposentados.

A funcionária pública 
do Instituto de Assistência 
à Saúde do Servidor (IASS), 
Anizeuda Alves, disse que está 
realizando um sonho. “Hoje 
eu estou celebrando uma 
conquista, esperei a liberação 
desse dinheiro por muito tem-
po e eu só tenho o que come-
morar e esse recurso chegou 
na hora certa”, comemorou.

João ressaltou que, 
desde 2011, o governo 
já destinou mais de 
R$ 750 milhões para 
precatórios

Foto: José Marques
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Para efetuar o pagamento e outras taxas, incluindo multas de trânsito, o cliente deve informar o Renavam,  placa e o CPF do proprietário

BB permite pagamento 
de IPVA pelo WhatsApp

Pedro Rafael Vilela
Da Agência Brasil

O Banco do Brasil vai 
permitir que seus clientes 
façam o pagamento do Im-
posto sobre Propriedade de 
Veículos Automotores (IPVA) 
e outras taxas cobradas pelo 
Detran, diretamente pelo 
WhatsApp. A transação pas-
sou a fazer parte do rol de 
serviços de atendimento a 
clientes do banco por meio 
do aplicativo de mensagens 
instantâneas.

Para efetuar o pagamen-
to do IPVA e outras taxas, in-
cluindo multas de trânsito, o 
cliente do banco deve infor-
mar o código do Renavam, a 
placa do veículo e o CPF do 
proprietário. A utilização do 
WhatsApp como um canal de 
atendimento do BB requer 
o cadastramento prévio do 
telefone do cliente em suas 
informações cadastrais re-
gistradas no banco.

A operação, por enquan-
to, só está disponível nos es-
tados do Maranhão, Pernam-
buco, Rio Grande do Sul e no 
Distrito Federal. Nos demais 
estados, o uso do WhatsApp 
deverá estar disponível nos 
próximos meses, após a ade-
quação de sistemas das secre-
tarias de Fazenda com a tec-
nologia do banco, informou a 
assessoria da instituição.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

O Banco do Brasil informou que, em menos de quatro meses, já foram realizadas mais de 100 mil transações (financeiras e consultas) pelos clientes via WhatsApp

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

O atendimento pelo 
Whatsapp foi lançado para 
todos os clientes em setem-
bro de 2018, com opção 
para 14 transações. Em de-
zembro, o BB foi o primeiro 
banco a permitir saque pelo 
WhatsApp. Com mais essa 

solução, já são 16 transações 
que podem ser realizadas 
pelo aplicativo de mensa-
gens, incluindo rastreio de 
cartão, consulta de limite, ex-
trato, saldo e fatura do cartão, 
poupança e conta-corrente, 
além de recargas de celular e 

transferências entre contas.
O banco informou que, 

em menos de quatro meses, 
já foram realizadas mais de 
100 mil transações (financei-
ras e consultas) pelos clien-
tes via WhatsApp. Os saques 
e transferências realizados 

por meio do aplicativo são li-
mitados até R$ 300.

Como funciona
A solução alia o uso da 

inteligência artificial, por 
meio de chatbot (uma máqui-
na que conversa com o clien-

te), e as mensagens são crip-
tografadas de ponta a ponta. 
Para acessar o Banco do Bra-
sil no WhatsApp é necessá-
rio salvar o telefone [+55] 
61 4004 0001 no celular e 
iniciar uma conversa. O apa-
relho e o número do cliente 
precisarão estar cadastrados 
previamente.

Quando um serviço de 
informações, como solicitar 
um extrato de conta-corren-
te, for solicitado pelo cliente, 
um código de confirmação 
será enviado pelo banco via 
push ou SMS. Para as ou-
tras transações, os clientes 
também deverão digitar sua 
senha. Depois, o cliente re-
ceberá uma resposta confir-
mando a transação, tudo em 
texto. Se houver necessidade 
de atendimento humano, o 
cliente passará a ser atendi-
do por um funcionário do BB.

A tecnologia de assis-
tência virtual vem sendo uti-
lizada pelo BB desde 2017, 
utilizando inteligência cog-
nitiva. Segundo o banco, o 
chatbot responde por meio 
de uma linguagem natural 
e aprende constantemente 
com base nas interações dos 
usuários. “Após o lançamen-
to do seu Assistente Virtual, 
o Banco do Brasil aumentou 
71% suas interações com os 
clientes via mídias sociais”, 
informou o BB.  

Sonhando com a Seleção Brasileira

Meia Rodriguinho chega 
confiante ao Cruzeiro

Rodriguinho chegou ao 
Cruzeiro. O meia, que esta-
va no Pyramids, do Egito, se 
apresentou oficialmente ao 
novo clube nessa terça-feira. 
Além de lamentar sua tu-
multuada passagem pelo 
seu último time, o jogador 
mostrou extrema confiança 
em um ano de conquistas e, 
quem sabe, retornar à sele-
ção brasileira, para onde foi 
convocado algumas vezes 
enquanto ainda atuava no 
Corinthians.

“O Cruzeiro é um time 
que tem uma vitrine mui-
to grande. Prova é o Dedé, 
que está na seleção”, iniciou. 
“Se eu ajudar os meus com-
panheiros, ser importante 
e decisivo, isso que vai me 
credenciar a voltar a sonhar 
com a Seleção Brasileira”.

Isso, com certeza, foi 
um diferencial para Rodri-
guinho, que admitiu abrir 

ESPN.com.br

mão de bastante dinheiro 
para acertar com o clube e 
deixar o Egito, onde passou 
por uma experiência bem di-
ferente do que ele imaginava. 
“Foi uma situação bem com-
plicada. Apostei num projeto 
que tinha um treinador bra-
sileiro. Me adaptaria muito 
mais fácil. Ele colocaria as 
ideias dele para nos fortale-
cer, mas acabou dando tudo 

errado. Um mês que estava 
lá, o treinador foi mandado 
embora e isso complicou 
bastante a nossa vida. E o 
futebol não é aquele alto ní-
vel que a gente está acostu-
mado no Brasil. Então eu de-
cidi que não era satisfatório 
para mim ficar lá apesar que 
o dinheiro era muito alto, 
mas abri mão de tudo isso 
para poder voltar a ser feliz”.

Foto: Diogo Finelli

Rodriguinho foi oficialmente apresentado ao Cruzeiro, na Toca da Raposa

O desembargador José 
Ricardo Porto suspendeu a 
decisão do Juízo de 1º Grau 
que deferiu a tutela de ur-
gência que havia concedido 
poderes de propriedade do 
‘Bloco Carnavalesco Vir-
gens de Tambaú’, em geral 
e exclusivo, a Keynes Porto 
Carneiro. O magistrado é o 
relator do Agravo de Instru-
mento com pedido de efei-
to suspensivo nº 0800327-
5 4 . 2 0 1 9 . 8 . 1 5 . 0 0 0 0 , 
interposto por Iago Andra-
de Carneiro e outros.

Ao interpor o Agravo 
de Instrumento, Iago Carnei-
ro alegou que o Juízo do 1º 
Grau foi levado a erro pelas 
documentações apresen-
tadas por Keynes Carneiro, 
bem como que o bloco deve 
ser imputado ao filho do fun-
dador, por direito hereditá-
rio, e não ao seu irmão. 

Ao conceder a liminar, 
o desembargador-rela-
tor disse entender que os 
agravantes tinham razão. 
Segundo ele, em uma pri-
meira análise, os documen-
tos apresentados não de-
monstram, efetivamente, a 
propriedade do Bloco em 
favor de Keynes.

O magistrado ob-
servou que, com relação 
ao registro de marca no 
INPI, constam nos autos 
apenas a apresentação 
de requerimento, tendo, 
inclusive, esse pedido so-
frido impugnação. 

Suspensa 
tutela do 
‘Virgens de 
Tambaú’ A Gerência Regional 

da Companhia de Água e 
Esgotos da Paraíba (Ca-
gepa) no Litoral realiza, 
hoje, os serviços de subs-
tituição de bombas no Re-
servatório R-18, que fica 
localizado no bairro Alto 
da Boa Vista, na cidade de 
Bayeux.

Para a execução dos 
serviços, a Cagepa neces-
sita suspender o forneci-
mento de água nesta quar-
ta, das 7h30 às 19h, nos 
bairros de Tambaí, Rio do 
Meio, Alto da Boa Vista e 

Jardim Aeroporo, em Ba-
yeux, e no distrito de Vár-
zea Nova, em Santa Rita.

De acordo com a Ge-
rência Regional da Cagepa 
no Litoral, a troca de equipa-
mentos visa reforçar o sis-
tema de distribuição d’água 
nas localidades atendidas 
pelo Reservatório R-18.

Mais informações 
sobre os serviços presta-
dos pela Cagepa podem 
ser obtidas por meio do 
número 115. A ligação é 
gratuita e atende também 
chamadas de celular.

Bayeux e Várzea 
Nova ficam sem água

Santiago credencia hospital 
de Oncologia de Patos ao SUS

O deputado federal Wil-
son Santiago (PTB),  conseguiu 
junto ao ministro da Saúde 
Henrique Mandetta, o creden-
ciamento do Hospital de On-
cologia de Patos, no SUS, para 

a liberação de R$ 5,8 milhões 
anualmente, cerca de R$ 400 
mil por mês. A ida do parla-
mentar ao Ministério da Saúde 
foi um pedido do governador 
João Azevêdo (PSB), para que 

o Hospital do Bem possa aten-
der com qualidade todos os 
pacientes do Sertão paraibano. 
O credenciamento será publi-
cado no Diário Oficial da União 
desta sexta-feira (1).

Será realizada hoje, no 
Teatro Santa Roza, às 18h, 
uma plenária ampla dos Fó-
runs de Cultura da Paraíba.

O encontro será aberto 
aos profissionais da cultura e 
vai fortalecer a comunidade 
artística do Estado e respec-

tiva cadeia produtiva, definir 
linhas de ação conjuntas en-
tre os parceiros, estabelecer 
metas de trabalho e promo-
ver o diálogo com as institui-
ções políticas para ampliar 
as políticas públicas para a 
cultura.

Plenária cultural será 
hoje no Santa Roza

Assinam:
Cultura pela Democracia
Fórum de Circo da Paraíba 
Fórum de Produtores Culturais de JP 
Fórum Nacional de Forró de Raiz
Fórum Permanente de Teatro de João Pessoa 
Fórum Setorial do Audiovisual Paraibano 
Frente Paraibana em Defesa da Democracia, do 
Livro, da Leitura, da Literatura e das Bibliotecas
Observatório de Políticas Culturais
Ocupa MInC PB
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Festa da Luz 2019
Após a elaboração de um esquema especial, o Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba começou ontem a atuar na cidade de Guarabira, 
no evento que acontece até o dia 1o de fevereiro. Página 6
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No “Fala, governador”, na Rádio Tabajara, João Azevêdo anunciou a realização de três concursos  públicos

Os anúncios de con-
cursos públicos feitos pelo 
governador João Azevêdo 
(PSB) para professor, para a 
Agência Executiva de Gestão 
das Águas da Paraíba (Aesa) 
e para a Procuradoria Geral 
do Estado, além dos já anun-
ciados pela UFPB e IFPB, 
provocaram uma corrida 
aos cursinhos especializados 
neste início de ano. Segundo 
o empresário, professor de 
língua portuguesa e diretor 
pedagógico do Líttera Con-
cursos, Thyaggo Lucena, "os 
empresários da área foram 
literalmente surpreendidos, 
porque não esperavam uma 
quantidade tão grande de 
anúncios de concursos neste 
início de ano, o que mostra 
que os horizontes estão mui-
to bons para os concurseiros 
em 2019". 

Esse é o ano que os donos 
de cursinhos depositam muita 
esperança nos concursos por-
que muitos jovens estão em 
busca da estabilidade profis-
sional. "Nessa segunda-feira, 
o governador João Azevêdo 
anunciou através do 'Progra-
ma Fala, governador' da Rádio 
Tabajara, três concursos, sen-
do mil vagas para educação, o 
que demonstra que os gover-
nos Ricardo Coutinho e João 
Azevêdo tem interesse em in-
vestir em educação", declarou 
Thyaggo Lucena.

Ele lembrou que ainda 
no dia 31 de dezembro, com 
as pessoas comemorando a 
virada do ano no réveillon,  
os concurseiros foram  con-
templados com o lançamen-
to de dois grandes editais, o 
da Universidade Federal da 
Paraíba e do Instituto Fede-
ral da Paraíba, ambos com 
mais de 100 vagas para car-
gos de nível técnico, nível 
médio e nível superior. "O 
melhor é que esses concur-
sos vão acontecer no primei-
ro semestre deste ano com o 
orçamento do Governo Fede-
ral do ano passado". 

Thyaggo disse também 
que muitos concurseiros es-
tão interessados no concurso 
do INSS, que deverá ser rea-
lizado neste primeiro semes-
tre, até porque já está a cami-
nho a reforma da Previdência. 
"Acredito que o edital do con-
curso do INSS deva sair no 
mês de abril. Também tere-
mos concurso da Polícia Ro-
doviária Federal no próximo 
domingo e já sabemos que no 
segundo semestre teremos 
mais um concurso para a PRF 
com expectativa de mil vagas. 
E segundo informações da di-
retoria do órgão, o Nordeste 
será contemplado".

Neste início de ano, vá-
rias prefeituras também es-
tão anunciando concursos. 
"Sabemos que em João Pessoa 
serão anunciados em breve 
concursos para a Superinten-
dência Executiva de Mobili-
dade Urbana (Semob) e para 
a Guarda Municipal, porque 
ambos os setores estão com 
deficiência de funcionários", 
destacou. 

Governo anuncia concursos e 
provoca corrida aos cursinhos
José Alves
zavieira2@gmail.com

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Estabilidade 
O professor Thyaggo Lu-

cena disse que os jovens têm 
procurado muito os cursi-
nhos com o objetivo de conse-
guirem uma vaga num órgão 
público para terem estabili-
dade profissional. Segundo 
ele, a estabilidade é sempre 
algo muito confortável. "A 
iniciativa privada pode até 
pagar um salário melhor, mas 
você não sabe até quando vai 
pertencer ao quadro funcio-
nal de uma empresa privada. 
Por outro lado, quando a pes-
soa passa em um concurso 

público, sabe que se seguir as 
normas da empresa vai conti-
nuar trabalhando até chegar 
a aposentadoria".

Em virtude dos anúncios 
de concursos e editais que 
já foram lançados este ano, 
os cursinhos tiveram um au-
mento de 70% desde o mês 
de dezembro. "Vale salientar 
que dezembro e janeiro são 
meses típicos de férias, mas 
o que aconteceu este ano 
foram vários editais sendo 
lançados e muitos jovens, ao 
invés de viajarem, preferiram 
se preparar para enfrentar os 

concursos públicos fazendo 
cursinhos, que devem conti-
nuar neste ritmo em função 
de vários outros editais que 
deverão estar sendo lançados 
nos próximos meses", previu 
o professor.

Nos cursinhos não exis-
te mensalidade, o aluno paga 
uma taxa cujo valor varia 
entre R$ 500 ou R$ 600 por 
200 horas aula. O valor tam-
bém pode ser parcelado em 
12 vezes no cartão de crédito 
sem juros. Pagando a vista, o 
aluno ganha 10% de descon-
to. As aulas ocorrem durante 

três meses, incluindo aulões 
gratuitos e simulados com 
distribuição de apostilas. 

Thyaggo revelou que 
atualmente muitos pais de 
alunos jovens estão procu-
rando matricular seus filhos 
em cursinhos para concur-
sos, ao invés de tentar colo-
car o filho em uma universi-
dade. "Essa opção dos pais 
ocorre porque eles querem 
garantir primeiramente a 
vida profissional do filho no 
mercado de trabalho, prin-
cipalmente em instituições 
públicas", observou.

Dicas para concurseiros   
Thyaggo Lucena incen-

tiva seus alunos a estudarem 
mais as disciplinas básicas, 
a exemplo de língua portu-
guesa, informática, raciocí-
nio lógico e direito consti-
tucional. Ele disse também 
que essas são as disciplinas 
cobradas em qualquer con-
curso. "A partir dessas dis-
ciplinas, o concurseiro deve 
ficar atento ao edital para 
saber quais as disciplinas de 
maior peso para o concurso 
que ele vai realizar", aler-
tou, enfatizando que alguns 
de seus alunos tiveram boas 
pontuações e foram aprova-
dos em diversos concursos 
realizados no ano passado".

O professor explicou 
que não é só o cursinho 
que faz o aluno ser bem 
sucedido. "Não adianta nada 
a gente oferecer os melho-
res professores e infraes-
trutura, com salas climati-
zadas, se o aluno não tira 
um tempo para estudar em 
sua casa. Ele tem que ter 
em casa dedicação e disci-
plina. Acredito que isso não 
é fácil porque muita gente 
que busca um cursinho para 
concurso geralmente tra-
balha durante o dia e tem 
uma família para cuidar e, 
em alguns casos, filhos. Por 
esses motivos, nem sempre 
a pessoa encontra tempo 
para estudar. Mas é preciso 
estudar em casa pelo menos 
uma hora por dia. Só com 
dedicação a pessoa alcança 
o sucesso", alerta Thyaggo.

Concurseiros acreditam que vale a pena investir nos cursos
Alguns dos concurseiros fa-

laram sobre o que eles almejam 
num curso especializado em con-
cursos públicos. Vários deles já 
trabalham, mas estão em busca 
de melhores salários e principal-
mente de estabilidade.

O concurseiro Fábio Duarte 
é funcionário da área técnica 
administrativa do município, mas 
entrou no curso preparatório para 
conseguir uma vaga no serviço 
público estadual ou federal. Ele 
disse também que sempre é bom 
estar se preparando para algo 
melhor em sua vida.

Por outro lado, a concurseira 
Débora Every disse que esse é 
seu primeiro curso e seu desejo é 
saber se esse tipo de curso real-
mente prepara o candidato para 
enfrentar os concursos que estão 
por vir. "Meu objetivo é conseguir 
uma vaga para bibliotecária na 
UFPB, mas se não der, estarei 
preparada para o concurso na 
área de educação do Estado da 
Paraíba", afirmou.

A concurseira Katiusca La-
mara é musicista, mas entrou 
no cursinho em busca de outras 
alternativas de trabalho. Ela disse 
que está em busca de um empre-
go na área de educação, seja na 
esfera estadual ou federal. "Nos 
cursinhos temos bons professores 
e para quem quer estudar é um 
incentivo a mais, e a pessoa vai 

Professor e diretor 
pedagógico de cursinho, 

Thyaggo Lucena disse que 
os empresários da área 

foram surpreendidos com 
a quantidade de anúncio 

de concursos públicos neste 
início de ano

Fotos: Evandro Pereira

bem mais orientada para qual-
quer prova nos concursos".

A também concurseira Na-
yara Rocha disse que começou a 
se interessar por cursinhos depois 
que surgiram diversos anúncios de 
concursos em João Pessoa. "Pra 
mim, 2019 é o ano dos concursos 
e quem almeja a estabilidade, os 
cursinhos são a porta de entrada e 
entrei nessa 'onda' para conquistar 
minha vaga".

Edileide Godoy, que também 
está interessada em conquistar 
um bom emprego público, afir-
mou que se matriculou no cursi-
nho logo após se informar sobre 
o anúncio do Governo do Estado 
abrindo vagas para concursos 
públicos em diversas áreas. "Eu 
já estou no mercado de trabalho, 
mas estou em busca da estabili-
dade profissional", disse Godoy. 

Gestão Ricardo Coutinho
Durante o governo Ricardo 

Coutinho (PSB), foram abertos 
diversos concursos e cerca de 14 
mil pessoas foram contratadas 
para trabalhar em diversas áreas 
no Estado. Duas das áreas que 
mais absorveram trabalhadores 
foi a educação e a segurança. Em 
janeiro de 2013, foram empossa-
dos na Educação 5.180 concur-
sados, sendo 2.000 professores 
e 3.180 técnicos administrativos. 
Os novos servidores do Governo 
do Estado foram aprovados em 
dois concursos realizados em de-
zembro e no começo de janeiro. 

Já em março de 2018, o 
então governador do Estado, 
Ricardo Coutinho, anunciou 
concurso para preenchimento de 
mil vagas nos quadros da Polícia 
Militar da Paraíba. Na ocasião, 

ele garantiu que contrataria 500 
concursados em 2018 e que os 
outros 500 concursados seriam 
chamados em 2019. 

Nesse início de ano, o atual 
governador do Estado, João 
Azevêdo, já afirmou que os 500 
aprovados no concurso para a 
área da segurança serão cha-
mados para iniciarem o curso de 
formação. “Vamos dar continui-
dade ao concurso realizado em 
2018 para a área de segurança, 
que ofereceu mil vagas; 500 
pessoas já foram convocadas 
e estaremos convocando, ain-
da este ano, os outros 500 já 
aprovados nesse concurso para 
que iniciem o curso de especia-
lização, que tem uma duração 
prolongada. Tenham a certeza 
de que todos serão chamados”, 
garantiu o governador.

Katiusca Lamara busca área de educação Nayara Rocha: “2019 é o ano dos concursos”Edileide Godoy quer estabilidade profissional
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Operação utilizou 120 integrantes das Polícias Civil, Militar, Corpo de Bombeiros e agentes penitenciários
As polícias Civil e Militar, 

Corpo de Bombeiros Militar 
da paraíba e integrantes do 
Sistema Penitenciário defla-
graram, no início da madru-
gada de ontem, a Operação 
pareto, no Litoral Sul do es-
tado, com o objetivo de cum-
prir mandados de prisão e 
de busca e apreensão na 6ª 
Área Integrada de Segurança 
pública, contra suspeitos de 
crimes contra a vida, patri-
mônio e comercialização de 
entorpecentes. 

No trabalho integrado, 
que envolveu 120 homens 
e mulheres, foram presos 
Leandro Fagner da Silva, 
conhecido como ‘Léo’, e An-
derson Valdevino Ferreira, 
o ‘Diu’, suspeitos de coman-
dar o tráfico de drogas em 
Jacumã. Também estão sen-
do feitas ações preventivas 
de controle na Cadeia públi-
ca de Alhandra.

“Foi uma operação com 
êxito, com esses dois man-
dados cumpridos com suces-
so. Diu e Léo são da mesma 
associação criminosa, eram 
responsáveis pelo gerencia-
mento local e acreditamos 
que estão ligados à apreen-
são de mais de duas tonela-
das de drogas realizada pela 
polícia Militar da paraíba na 
região, em outubro do ano 
passado”, explicou o titular 
da 6ª Delegacia Seccional, 
com sede em Alhandra. 

Segundo o coronel Lí-
vio Delgado, comandante 

regional metropolitano da 
polícia Militar, a Operação 
pareto faz parte de uma de-
terminação da Secretaria 
da Segurança pública e da 
Defesa Social. “É uma nova 
dinâmica que a pasta está 
empreendendo, de realizar 
o máximo de ações nesses 
primeiros três meses do 
ano no Litoral Sul. essas 
prisões foram fundamen-
tais no combate ao tráfico. 
A gente precisa focar o po-
liciamento preventivo, mas 
também o repressivo, se 
for o caso. Vamos combater 
também os homicidas que 
estão nessa região, contra 
os quais já existem manda-
dos de prisão expedidos”, 
revelou o comandante. 

“A operação aconteceu 
para estabilizar o controle 
de homicídios na região da 
6ª Aisp. Houve um aumen-
to, no fim do ano, e nesse 
primeiro trimestre haverá 
ações integradas. Desde o 
mês de outubro há uma in-
vestigação sobre a atuação 
dessa dupla e esta foi a pri-
meira etapa da pareto”, com-
pletou a delegada Roberta 
Neiva, titular da 1ª Superin-
tendência de polícia Civil. 

A tenente-coronel Jou-
silene Tavares, comandante 
do Corpo de Bombeiros na 
1ª Região Integrada de Se-
gurança pública, explicou a 
participação da instituição 
nos trabalhos. “O Corpo de 
Bombeiros teve duas par-

ticipações nessa operação: 
resgate, com as viaturas à 
disposição no caso de haver 
vítimas, sejam policiais ou 
suspeitos, e também visto-
rias em locais que não são 
adequados para receber 
pessoas, aplicando a norma 
técnica para interdição do 
estabelecimento”, frisou. 

O nome da operação re-
mete ao esquema desenvol-
vido pelo economista e so-
ciólogo Vilfredo pareto, que 
utilizou o recurso gráfico 
do diagrama para ordenar 
as frequências das ocorrên-
cias em ordem decrescente, 
e permite a localização de 
problemas vitais e a elimi-
nação de futuras perdas. O 
esquema é utilizado pelo 
Núcleo de Análise Criminal e 
estatística (Nace) da Secre-
taria da Segurança pública e 
da Defesa Social na confec-
ção de seus relatórios. 

Comandantes do tráfico são 
presos no Litoral Sul da PB

O canudinho e Brumadinho
Foi na sexta-feira, hora do almoço. 

pedi um suco no restaurante que frequen-
to e fui informado pelo garçom de que os 
canudinhos agora são proibidos. Resig-
nado, pedi então algo com que pudesse 
mexer o adoçante que eu havia colocado 
no copo e logo recebi uma colher. procu-
rei me informar na internet sobre essa lei 
do canudinho, cujo texto foi regulamenta-
do em julho de 2018. Segundo os ambien-
talistas, o plástico dos canudinhos pode 
levar 400 anos para se decompor. Fiquei 
realmente impressionado com a preocu-
pação ambiental em nosso país e pensei 
em quanto temos evoluído, a ponto de 
eu não poder mexer meu suco ou tomá-
-lo através do antigo canudinho, pois o 
ambiente está acima de tudo.

Conforme me disse o dono do restau-
rante, quem for pego oferecendo o antigo 
acessório de plástico vai ter de pagar uma 
multa no valor de R$ 1.650,00. Novos fla-
grantes elevam a multa a até R$ 6 mil.

Logo após o almoço, sentei conforta-
velmente numa poltrona do shopping e 
qual não foi minha surpresa ao notar que a 
tal preocupação ambiental não ultrapassa 
os canudinhos e outros acessórios que pre-
judicarão a natureza daqui há 400 anos. 
Numa leitura assustadora, li que naquele 
exato instante ocorria uma tragédia no 
município de Brumadinho, em Minas Ge-
rais, após o rompimento da barragem 1 da 
Mina Feijão, da mineradora Vale, naquele 
município mineiro. Isso ocorre pouco mais 
de três anos após a tragédia em Mariana 

(MG), em 2015, em que houve o rompi-
mento de uma barragem da Samarco, cujas 
donas são a Vale e a BHp Billiton.

O Brasil sofre um problema social, 
ético, moral e, acima de tudo, de desfaçatez. 
A grande verdade é que, se a barragem se 
rompeu, provavelmente havia infiltração de 
água, e as promessas feitas anteriormente, 
ao rigor exigidas e prometidas pela Vale 
para que não mais ocorresse esse tipo de 
desgraça, que acarretou mortes no momento 
estimadas em aproximadamente 200 pesso-
as, não se concluiu, ou seja, a fiscalização, na 
melhor das hipóteses, foi precária ou omissa.

Vejo isso com muita tristeza, e enxergo 
o Brasil como um país no qual o que promo-
ve exportação parece ter os meios fiscali-
zatórios afrouxados por parte dos órgãos 

competentes. Claro que não houve dolo, 
mas algo estranho aconteceu.

Depois do susto e de ver pela tevê as 
imagens do estrago do rompimento da 
barragem, caminhei em direção a um bar e 
pedi com um olhar triste um suco daqueles 
de latinha. Ao pagar, perguntei ao rapaz do 
caixa: “Você tem um canudinho?”. e ele me 
respondeu: “Não. Canudinho é proibido e 
os fiscais não dão moleza”. Saí cabisbaixo e 
pensei que canudinho rima com Brumadi-
nho, mas para canudinho tem fiscais, para 
Brumadinho e Mariana tem lama, tristeza e 
desalento... esse é o Brasil do momento.

(Fernando Rizzolo é advogado, jor-
nalista, mestre em Direitos Fundamen-
tais e professor de Direito).

Fernando Rizzolo 
rizzolo@comuniquese1.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

Ação integrada, intitulada Operação Pareto, faz parte de uma determinação da Secretaria de Segurança Pública 

Foto: Secom-PB

Em Guarabira

Corpo de Bombeiros realiza 
prevenção na Festa da Luz

Suspeito de vários assaltos 
na orla da capital é preso 

Após a elaboração de 
um esquema especial, com 
treinamento para a tropa e 
comerciantes da região, o 
Corpo de Bombeiros Militar 
da paraíba começou ontem 
a atuar na Festa da Luz 2019, 
em Guarabira. No evento, que 
acontece em comemoração 
à padroeira da cidade - até o 
dia 10 de fevereiro, serão em-
pregados 33 bombeiros por 
noite e cerca de dez viaturas.

O objetivo é evitar aci-
dentes e promover um pron-
to atendimento aos cidadãos 
nas áreas de combate a in-

cêndio, busca e salvamento e 
atendimento pré-hospitalar.  
Segundo o comandante do 
3º Batalhão do CBMpB, ma-
jor Tiago Aragão, o esquema 
também conta com dois pos-
tos de Observação de Bom-
beiro - BOB) para melhor 
visualização preventiva da 
multidão e para intervenção, 
caso ocorram eventualida-
des.

Também haverá, no perí-
metro da festa, no parque de 
eventos Ronaldo Cunha Lima, 
um posto de Comando, equi-
pado para atender à popula-

ção, seja com informações ou 
realizando socorros.

“Fizemos toda uma pre-
paração para esse evento, 
realizando palestras sobre 
prevenção e combate a incên-
dio para comerciantes que 
vão trabalhar no evento, além 
de apresentar e discutir com 
a tropa todo o plano de segu-
rança, incluindo principais 
riscos e acidentes que podem 
vir a acontecer ”, destacou o 
major Aragão, acrescentando 
que também foram vistoria-
dos palcos, arquibancadas e 
toda a estrutura da festa.  

A polícia Militar pren-
deu, ontem, no Bairro São 
José, um dos suspeitos de 
praticar vários assaltos, na 
segunda-feira (28), nos bair-
ros de Manaíra e Bessa, na 
capital. O homem tem 20 
anos e a pM chegou até ele 
após analisar as imagens de 
um dos roubos, onde a víti-

ma era uma mulher que teve 
a bolsa tomada na frente do 
filho pequeno, em Manaíra. 
O preso já cumpre pena por 
formação de quadrilha e ti-
nha recebido liberdade con-
dicional, no dia 7 deste mês.

ele foi localizado no 
Distrito Integrado de Se-
gurança pública (Disp) de 

Manaíra, após indicação da 
Coordenadoria de Inteligên-
cia (Coint) da pM. A moto 
usada nos crimes foi apreen-
dida com o acusado. O sus-
peito agiu com um compar-
sa, que já foi identificado. Na 
mesma tarde, a dupla tam-
bém teria roubado mais três 
vítimas, no Bessa.

Dupla é flagrada pela polícia 
com droga durante operação

Duas pessoas foram presas, 
na manhã de ontem, durante 
operação policial na região de 
Sousa e Marizópolis. Com a du-
pla, foi encontrada uma quanti-
dade de cocaína. Os trabalhos, 
que envolveram policiais civis e 
militares, ainda deram cumpri-
mento a mandados de busca e 
apreensão em nove imóveis per-
tencentes a cinco suspeitos de 
prática de tráfico na área.

De acordo com o delegado 

Ilamilton Simplício, a operação 
foi desencadeada após  investi-
gações apontarem pessoas en-
volvidas em tráfico de drogas na 
região. A operação, batizada de 
“Asfixia”, mobilizou 13 viaturas 
e cerca de 50 policiais, inclusi-
ve, seis delegados de polícia.

“A operação foi denomina-
da de Asfixia, pois a finalidade 
é justamente asfixiar o tráfico 
de  drogas na região, bem como 
coibir os homicídios e roubos re-

lacionados ao tráfico de drogas”, 
disse o delegado.

Ainda de acordo com o 
delegado, esta é a segunda 
operação policial desencadea-
da pela polícia Civil com essa 
finalidade. A primeira ocorreu 
em pombal já este mês. “essas 
operações serão intensificadas 
sempre que ocorrerem ho-
micídios nos municípios que 
abrangem a região de Sousa”, 
disse Simplício.

Os dois presos, Diu e 
Léo, são responsáveis, 

segundo a polícia, 
pelo gerenciamento 
do tráfico de drogas. 
Também foram feitas 

ações preventivas 
na Cadeia Pública de 

Alhandra
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PBTur inicia calendário turístico deste ano em fevereiro, com ações em Pernambuco, Rio Grande do Sul e Rio de Janeiro

O Governo do Estado, 
por meio da Empresa Pa-
raibana de Turismo (PB-
Tur), abre o Calendário de 
Eventos 2019 no mês de 
fevereiro próximo levando 
o Destino Paraíba em even-
tos nacionais e internacio-
nais. No período de 9 a 14, 
a Paraíba estará presente 
em Porto de Galinhas na 
Convenção Vendas CVC; no 
período de 20 a 24, será a 
vez da B2B FRT na Serra 
Gaúcha (Gramado e Canela); 
encerrando o calendário do 
mês de fevereiro, no Rio de 
Janeiro, participando do En-
contro de Negócios New IT, 
que será realizado nos dias 
21 e 22.

Os eventos internacio-
nais serão iniciados no mês 
de março com o Worshop 
Operadora Journeys, a ser 
realizado na Argentina, Pa-
raguai e Uruguai, em dias 
a definir. O Calendário de 
Eventos 2019 foi definido 
durante reunião realiza-
da na última segunda-fei-
ra (28)  com a presidente 
da PBTur, Ruth Avelino, na 
sede do órgão, contando 
com a participação de todos 
os empresários do segui-
mento do turismo, seja ele 
do hoteleiro ou receptivo, 
e das prefeituras de João 
Pessoa, Campina Grande, 
Conde, Cabedelo, Bananei-
ras, Araruna, Duas Estradas 
e Lucena.

A mídia espontânea 
é uma das prioridades do 
Governo Estadual para este 
ano. Segundo Ruth Aveli-
no, a intenção é trazer os 
veículos internacionais 
para conhecer e vivenciar o 
Destino Paraíba. “Nós con-
sideramos que vale muito 
mais uma matéria quando 
o jornalista vivencia aque-
le produto turístico, do que 
colocar anúncio em uma 
revista, por exemplo, onde 
você paga caro e não tem o 
mesmo retorno que a maté-
ria de vivência, degustando 
sabores e emoções no con-
tato direto com o produto 
turístico”, explicou.

Destino Paraíba será divulgado 
em eventos no Brasil e exterior
Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

No próximo mês de fe-
vereiro, vem à Paraíba o jor-
nalista Eduardo Vessoni, que 
tem matérias publicadas 
no site UOL, Catraca Livre e 
Skyscanner, jornal Folha de 
São Paulo (editoria de turis-
mo) e em diversas revistas, a 
exemplo da Viagem em Tu-
rismo, revistas de bordo da 
Avianca e da Gol, entre ou-
tros veículos. Ele vai passar 
sete dias conhecendo e vi-
venciando o Destino Paraíba, 
para divulgar esse material 
em todos os veículos que es-
creve. Além desse jornalista, 
a intenção da PBTur é trazer 
também influenciadores das 
mídias digitais com atuação 
forte nas redes sociais no 
campo de viagens.

“Nós vamos trazer tam-
bém no mês de março, mais 
uma vez, a Revista Caras, 

que já veio à Paraíba por 
quatro vezes na minha ges-
tão na PBTur. Nós estamos 
apenas aguardando a defini-
ção da atriz que virá para fa-
zer a divulgação do São João 
de Campina Grande, Festa do 
Bode Rei e também do nosso 
Litoral, que é sempre o carro 
chefe do nosso destino”, des-
tacou Ruth.

Fevereiro
n Convenção Vendas 
CVC, dias 09 a 14 - 
Porto de Galinhas 
n B2B FRT, de 20 a 24 - Serra 
Gaúcha (Gramado e Canela)
n Encontro de Negócios 
New It, de 21 a 22 - Rio de 
Janeiro

Março
n Workshop Operadora 
Journeys, datas a definir - Ar-
gentina, Paraguai e Uruguai 
(Buenos Aires, Cordoba, As-
sunção e Montevideu)
n Paraíba Day Flytour, de 25 
a 29 - São Paulo, Campinas 
e Ribeirão Preto
n Roadshow JPA Travel Mar-
ket, dia 28 - Fortaleza

Abril
n WTM – Latin América/
Mtur, de 02 a 04 - São Paulo
n Roadshow CVC Rio, de 08 
a 11- Nova América, 
Shopping Tijuca, Niterói, 
Campo Grande e 
Juiz de Fora
n Treina Agente Trend, dias 
08, 10 e 11- Campo Gran-
de, Brasília e Cuiabá
n Roadshow CVC Rio, de 08 
a 11 - Recife

Maio
n Workshop Destino Paraíba 
e Infinitas Travel, de 12 a 
17 - Buenos Aires, Cordoba 

e Rosário
n Roadshow JPA Travel Mar-
ket, dia 21 - Salvador
n BNT Mercosul, dias 24 e 
25 - Itajaí 

Junho
n Festival Cataratas do Igua-
çu, dias 12, 13 e 14 - Foz do 
Iguaçu 

Agosto
n AVIRRP/Mtur, dias 02 e 03 
- Ribeirão Preto 
n MEET FRT, de 20 a 25 - 
Salvador

Setembro
n Ação de Vendas Paraíba 
e Azul, data a definir - Belo 
Horizonte
n Partiu Brasil Infinitas, de 16 
a 22 - Buenos Aires, Rosário 
e Córdoba
n ABAV/Mtur, de 25 a 27, 
São Paulo

Outubro
n Ação de Vendas Paraíba e 
Azul Viagens, data a definir - 
Campinas
n FIT/Embratur, de 05 a 08 - 
Bueno Aires 
n JPA Travel Market, dias 18 
e 19, João Pessoa 

Novembro
n Festival de Turismo de Gra-
mado, de 07 a 10 - 
Gramado 

CONFirA O CAlENDáriO DE EvENtOS 2019: 

Estado é apresentado a 3 mil agentes
A  presidente da Empresa Parai-

bana de Turismo (PBTur), Ruth Avelino, 
apresentou, na segunda-feira (28), aos 
representantes do Trade Turístico da Pa-
raíba (hoteleiros, receptivos, entidades 
e prefeituras)  um balanço das ações 
de divulgação, promoção e capacita-
ções desenvolvidas ao longo de 2018.  
O  ‘Destino Paraíba’ foi apresentado a 
cerca de 3 mil agentes de viagens de 
todo o Brasil e do exterior, em ações 
exclusivas da Paraíba. Outro número 
apresentado ao trade foi de que um 
público em torno de 35 mil pessoas 
visitaram ou receberam algum tipo de 
material de divulgação nos estandes 
da PBTur, nas principais feiras e eventos 
ligados ao turismo.  

A presidente da PBTur, Ruth Aveli-
no, também destacou o início do voo 
entre Salvador e João Pessoa pela Gol 
Linhas Aéreas Inteligentes como um dos 
principais destaques em 2018. Avelino 
mostrou que houve um implemento 
significativo na realização de famtours 
(familiarização turística) com agentes 
de viagens e operadores brasileiros 
e estrangeiros. Entre as operadoras 
nacionais e sul-americanas foram um 
total de sete. “Estamos nos referindo às 
principais operadoras”, explicou. Outro 
destaque foi o crescimento das vendas 
de pacotes para a Paraíba nas operado-
ras Tourmed (184%) e Infinitas (273%), 
que atuam no mercado argentino.

“O ano passado foi de muitos de-
safios para quem trabalha com Turismo 
no Brasil. Foi um ano eleitoral, com 

normas e leis eleitorais a serem cumpri-
das. Então, dentro desse quadro geral, 
conseguimos manter um fluxo signifi-
cativo de turistas para nosso Estado o 
que manteve a hotelaria em um quadro 
positivo, ao contrário do que ocorreu 
em outros estados. Os números estão 
aí e mostram que nosso trabalho vem 
dando resultado”, comemorou.

Outra ação desenvolvida pela 
PBTur e que foi apresentada aos repre-
sentantes do trade paraibano foram os 
fampress (familiarização turística com 
a imprensa). “Desde que assumimos, 
em 2011, trabalhamos no sentido de 
incentivar a mídia espontânea, isto 
é, trazer jornalistas e blogueiros para 
conhecerem nossos principais roteiros 
turísticos. Fizemos convites pontuais 
e os resultados são satisfatórios, mas 
neste ano vamos ampliar esses convites 
e os primeiros jornalistas já chegam 
agora em fevereiro”, explicou a execu-
tiva paraibana.

Ações para 2019
Os representantes do trade e das 

prefeituras receberam informações 
detalhadas das ações previstas para 
2019. Ruth Avelino informou que já 
foi elaborado o cronograma de even-
tos que terão a presença do Destino 
Paraíba ao longo de 2019. “Iremos 
manter nosso foco em trabalhar com 
as operadoras de turismo, não deixan-
do de participar das feiras e eventos 
de turismo importantes do Brasil e do 
exterior”, adiantou.

Presidente da PBTur, Ruth Avelino, defende a mídia espotânea como uma das prioridades do Governo Estadual para este ano

Foto: Edson Matos

Turismo na Região Metropolitana

Pesquisa aponta que 97% dos turistas tiveram expectativas 
No 14º ano de realização 

da Pesquisa Anual do Desem-
penho do Turismo na Região 
Metropolitana de João Pessoa, 
realizada pelo Instituto Fe-
comércio de Pesquisas Eco-
nômicas e Sociais da Paraíba 
(Ifep), o estudo apontou que 
71,49% dos visitantes corres-
ponderam suas expectativas e 
26,46% tiveram suas expec-
tativas acima do esperado, 
resultado 2,66 p.p superior ao 
de 2018. Este foi apenas um 
dos números positivos apon-
tados por quem visitou o Es-
tado entre dezembro de 2018 
e janeiro de 2019 e aprovou a 
receptividade de seu povo, as 
belezas naturais e os pontos 
turísticos da região.

Outro dado que merece 
destaque é a possibilidade de 
retorno de 97,51% dos turis-
tas, resultado superior em 
0,95 p.p. ao registrado no ano 
passado. Além disso, 97,66% 
dos visitantes estão dispostos 
a indicar a Região Metropoli-
tana de João Pessoa (RMJP) 
como roteiro turístico.

Por mais um ano, as 
praias da Paraíba foram o 
principal motivo da escolha 
pelo turismo de lazer no Es-
tado, apontado por 68,50% 
dos entrevistados. E eles 
disseram a razão da escolha: 
praias de beleza singulares 
com águas mornas e cris-
talinas, além das praias de 
forma ainda bastante nativa. 

Dentre as praias mais visita-
das estão Tambaú (72,29%) 
e Cabo Branco (70,18%), por 
serem praias urbanas, de fá-
cil acesso e onde há a maior 
concentração de locais de 
hospedagem.

A pesquisa também mos-
tra quais os pontos turísticos 
que mais atraíram os turis-
tas: Parque Solon de Luce-
na (Lagoa) (48,02%), o Pôr 
do Sol de Jacaré (47,60%), o 
Mercado de Artesanato Pa-
raibano (45,72%), o Farol do 
Cabo Branco (39,46%) e o 
Centro Histórico (36,53%). 
Além dos locais visitados na 
Região Metropolitana, 9,36% 
dos turistas aproveitaram a 
viagem para conhecer outras 

cidades paraibanas. O desta-
que foi para Campina Grande 
(31,25%), seguida por Patos 
(10,94%), Areia e Guarabira, 
com 6,25% cada. 

Neste ano, o Nordeste 
foi o principal emissor de 
turistas para a Região Me-
tropolitana de João Pessoa, 
responsável por 42,25% dos 
visitantes, sendo a maior 
parcela vinda de outras ci-
dades da Paraíba. Em segui-
da, aparecem os visitantes 
dos estados de Pernambuco 
(15,92%), Rio Grande do Nor-
te (13,84%) e Bahia (7,61%). 
Os visitantes do Sudeste 
aparecem em segundo lu-
gar (36,26%), sendo a maior 
parte (58,87%) de São Paulo. 

Já os turistas estrangeiros re-
presentam 2,92% do total. Os 
estrangeiros são oriundos de 
países como Argentina, Por-
tugal, Chile, Estados Unidos, 
Alemanha, Japão, Suécia, Suí-
ça, Angola, Bolívia, Colômbia, 
Guatemala e Paraguai.

Positivos e negativos
As praias foram o pon-

to positivo mais comentado 
pelos visitantes, com 50,78% 
das citações. Em seguida apa-
rece a gastronomia (17,19%), 
a receptividade do paraiba-
no (16,56%), a tranquilida-
de da cidade de João Pessoa 
(11,56%) e o clima (11,25%).

Em contrapartida, os 
turistas destacaram os prin-

cipais pontos negativos du-
rante sua estadia. Entre estes, 
os principais foram o descon-
forto na sala de embarque 
no Aeroporto Castro Pinto 
(12,15%) e a desorganização 
do comércio de ambulantes 
próxima à Lagoa (10,80%).

A Pesquisa Anual do 
Desempenho do Turismo foi 
realizada no período de 27 
de dezembro a 15 de janeiro, 
sendo levantada uma amos-
tra de 684 turistas, consul-
tados de forma aleatória, em 
diversos pontos, a exemplo 
do aeroporto, terminal rodo-
viário e diversos pontos turís-
ticos na Região Metropolitana 
de João Pessoa, com destaque 
para João Pessoa.

Paraíba participa de 
eventos internacionais 

a partir do mês de 
março, com o Workshop 
Operadora Journeys na 

Argentina, Paraguai 
e Uruguai
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Números corespondem ao período de 8 meses de funcionamento da unidade de saúde, de abril a dezembro de 2018
O Hospital Metropolita-

no Dom José Maria Pires, lo-
calizado em Santa Rita, reali-
zou, entre os meses de abril 
e dezembro de 2018, 5.188 
procedimentos cardíacos, 
aproximadamente 650 por 
mês. Das intervenções rea-
lizadas destacam-se: aten-
dimento ambulatorial com 
1.170,  873 procedimentos 
hemodinâmicos cardíacos 
(cateterismo e angioplastia 
cardíaca), 1.604 ecocardio-
gramas, 1.399 eletrocardio-
gramas, 142 cirurgias car-
díacas de alta complexidade, 
que têm média de duração 
de seis a doze horas, destas, 
83 em adultos e 59 pediátri-
cas. O Hospital Metropolita-
no é a primeira unidade de 
saúde pública especializada 
em cardiologia da Paraíba.

O diretor médico do 
Complexo Hospitalar, Jupi-
racy Gomes, ressaltou que a 
unidade de saúde conta com 
uma infraestrutura robusta, 
equipamentos com tecno-
logia de ponta e os profis-
sionais mais qualificados na 
área da Cardiologia. “O Hos-
pital Metropolitano é referên-
cia de Alta Complexidade em 
Cardiologia, com cirurgias de 
urgência e eletivas na  respec-
tiva especialidade, também 
contamos com a mais equi-
pada e estruturada Unidade 
de Terapia Intensiva Adulta e 
Terapia Intensiva Pediátrica, 
com atendimento em regime 
de internação de forma regu-
lar e horizontalizada, contan-
do com plantão físico 24h de 
assistência”, destacou. 

Hospital Metropolitano realiza 
5 mil procedimentos cardíacos 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Hospital Metropolitano é a primeira unidade de saúde pública especializada em cardiologia da Paraíba, contando com equipamentos com tecnologia de ponta e os profissionais mais qualificados na área 

Foto: Secom-PB

Já o médico Marcelo 
Queiroga, que preside a So-
ciedade Brasileira de Cardio-
logia, pontuou a importância 
do complexo hospitalar no 
Estado. “As doenças cardio-
vasculares são as principais 
causas de mortalidade no 
mundo ocidental. No Bra-
sil, estima-se que 300 mil 
pessoas morrem por ano 
de doenças cardíacas. Na 

Paraíba, até o ano passado, 
não existia nenhum hospital 
público dedicado ao atendi-
mento cardiovascular e nesse 
sentido, o Hospital Metropo-
litano vem preencher uma 
lacuna e trazer mais eficiên-
cia para o sistema de saúde. 
Então, com esta unidade nós 
temos agora uma estrutura 
hospitalar muito adequada, 
com equipe médica compe-

tente e qualificada de especia-
listas que estão preparados 
para atender às principais 
doenças cardiovasculares. No 
caso do infarto, o setor de ca-
teterismo cardíaco do Hospi-
tal Metropolitano já tem feito 
mais de 200 procedimentos 
por mês, isso em um hospital 
que começou a funcionar, há 
menos de um ano, e já lidera 
em número de intervenções 

por cateterismo na Paraíba”, 
observou.   

Jair Monteiro, pai de Es-
ter, uma das crianças cardio-
patas assistida na unidade, se 
diz grato à instituição pelos 
cuidados tomados para a rea-
lização da cirurgia. “Minha 
filha chegou aqui com o peso 
abaixo da média, e, em sete 
dias, aumentou 700 gramas, 
ficando apta à cirurgia, gra-

ças a Deus e a todos do hospi-
tal que nos acolheram muito 
bem e foram atenciosos, des-
de a equipe da limpeza até 
a diretora-geral” declarou. 
“Aqui a gente se sente como 
se estivesse em casa, em um 
ambiente familiar, a palavra 
é essa. Nunca vi um hospital 
que faz três orações por dia e 
nos acolhe como se fôssemos 
da família”, acrescentou.

Com tecnologia de 
ponta e uma equipe de 
excelentes profissionais, 
o Centro de Diagnósti-
co por Imagens (CDI), 
do Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma 
Senador Humberto Luce-
na, em João Pessoa, reali-
zou 119.895 exames em 
2018, o que representa 
uma média mensal de 9 
mil diagnósticos precisos 
e rápidos.

Todos os dias, cente-
nas de pessoas circulam 
no CDI da instituição, 
considerado o coração do 
Hospital de Trauma. Em 
comparação a 2017, os 
números revelaram que 
houve um aumento de 
7%, quando foram conta-
bilizados 112.204 exames 
realizados no setor. Nor-
malmente são feitos no 
CDI: tomografia, raios-X, 
endoscopia, ultrassono-
grafia, ecocardiograma e 
angio-tomografia.

Para o diretor técni-
co da instituição, Leonar-
do Leite, a tecnologia de 
ponta e uma equipe qua-
lificada de profissionais 
garantem à sociedade pa-
raibana tranquilidade e 
precisão nos diagnósticos. 
“Os investimentos realiza-
dos pelo Governo do Esta-

do no Centro de Imagem 
foram cruciais para os nú-
meros crescentes e quali-
dade no serviço, como por 
exemplo, a aquisição de 
um novo tomógrafo, o que 
garantiu exatidão e rapi-
dez no resultado dos lau-
dos médicos e consequen-
temente um cuidado na 
preservação da saúde dos 
paraibanos”, explanou.

Leonardo ressaltou 
ainda que o CDI é uma 
referência, e se destaca 
por disponibilizar exames 
com excelência, contri-
buindo para uma deci-
são médica precisa. “Um 
grande diferencial é ter-
mos radiologistas 24h de 
plantão, que podem libe-
rar ao médico solicitante, 
qualquer tipo de exames, 
laudos ou imagens em 
tempo recorde, como por 
exemplo, em menos de 
20 minutos. Isso garante 
uma sobrevida do pacien-
te, principalmente aquele 
que precisa de uma inter-
venção rápida”, salientou.

Para o paciente, Ro-
mário de Souza, que che-
gou à unidade com sin-
tomas parecidos como 
de um Acidente Vascular 
Cerebral (AVC), o exame 
de tomografia foi muito 
importante para os médi-

cos identificarem o pro-
blema. “Sei que a preci-
são e rapidez dos exames 
realizados no CDI deram 
suporte ao neurologista 
para que ele tomasse as 
medidas cabíveis e urgen-
tes para o meu tratamen-
to e hoje garantiu a mi-
nha sobrevivência. Muito 
obrigada”, ressaltou.

CDI
O Centro de Diagnós-

tico de Imagem da uni-
dade de saúde dispõe de 
uma equipe formada por 
54 técnicos de radiologia, 
enfermeiros e técnicos de 
enfermagem (30) e médi-
cos radiologistas (14). O 
serviço funciona 24 horas, 
todos os dias da semana, e 
com profissionais treina-
dos e qualificados para os 
mais variados exames.

CDI do Trauma registrou 
120 mil exames em 2018

Em São Paulo

Paraibanos são selecionados 
para o Camping Paralímpico 

Seis paraibanos, sendo 
quatro paratletas e dois téc-
nicos, foram selecionados 
para participar, a partir de 
ontem, do Camping Escolar 
Paralímpico, que está sen-
do realizado no Centro de 
Treinamento Paralímpico, 
em São Paulo. O objetivo do 
evento, que terá duração de 
nove dias e é realizado pelo 
Comitê Paralímpico Brasi-
leiro, é um trabalho de reno-
vação das futuras seleções 
brasileiras nas diversas mo-
dalidades paradesportivas.

Compõem a delegação 
paraibana os seguintes pa-
ratletas: Soarielly Florentino 
e Marcone João, da natação; 
Leandro Rodrigues (bas-
quete em cadeira de rodas), 
além de José Thiago, no judô. 
Já os técnicos selecionados 
foram: Hélio Pereira, no judô 
e Ana Mendes, pela bocha. "É 
importante destacar que to-
dos esses que foram ao Cam-
ping Escolar fazem parte do 
programa Paraíba Paralím-
pica do Governo do Estado, 
que é um projeto que dispo-
nibiliza escolinhas gratuitas 
do paradesporto nas cidades 
de: João Pessoa, Campina 
Grande, Mamanguape, São 
Bento, Nova Floresta, Caja-
zeiras, Princesa Isabel, Mon-

Soarielly Florentino vai representar a Paraíba na modalidade natação

teiro, Picuí e Jacaraú", disse 
Romero Souza, integrante da 
gerência do paradesporto da 
Secretaria da Juventude, Es-
porte e Lazer (Sejel).

O secretário executi-
vo de Esporte e Lazer, José 
Marco, lembrou dos avanços 
do paradesporto na Paraí-
ba. "Começou a evoluir há 
oito anos quando inseriu os 
Jogos Paraescolares junta-
mente com os escolares e 
sempre vem arcando com as 
passagens aéreas para que a 
delegação paraibana possa 
sempre estar presente nas 

Paralimpíadas Escolares, em 
São Paulo, concluindo a com-
petição entre os melhores no 
quadro de medalhas. Além 
disso, foram criados os Jo-
gos Paralímpicos da Paraíba 
e o próprio projeto Paraíba 
Paralímpica, que a cada ano 
aumenta o seu quantitativo 
de inseridos", frisou. "Para-
benizamos os que foram se-
lecionados e que num futuro 
próximo possam estar não 
só representando o Estado 
em competições nacionais, 
como também pelo mundo 
afora”, concluiu. 

Foto: Secom-PB

Em comparação ao ano 
de 2017, os números 

revelaram que houve um 
aumento de 7%, quando 

foram contabilizados 
112.204 exames 

realizados no setor
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“Objetivo é causar a mesma estranheza que uma pessoa surda sente ao ver um filme comum”, afirma o diretor Danilo Guimarães

Um filme de terror sem 
qualquer som, rodado em 
Campina Grande e com um 
elenco formado por estudan-
tes surdos começou a chamar 
a atenção pelo seu ineditismo. 
“Eu fiz uma pesquisa e desco-
bri que não há filmes para o 
público surdo-mudo no Bra-
sil”, conta Danilo Guimarães, 
diretor do curta ‘Sentidos’, 
seu trabalho de conclusão do 
curso de Arte e Mídia da Uni-
versidade Federal de Campi-
na Grande (UFCG). 

Com aproximadamente 
15 minutos de duração, ‘Sen-
tidos’ narra a história de três 
jovens surdos que acordam 
em uma estranha sala ver-
melha, sem saber onde estão 
ou porque estão ali. Ao tentar 
escapar, o trio é surpreendido 
por um serial killer cego e ar-
mado, que passa a perseguir 
os jovens por uma espécie de 
labirinto formado pelas sa-
las do cativeiro onde eles se 

encontram. O enredo lembra 
produções como ‘Sexta-feira 
13’, ‘Halloween: A Noite do 
Terror’ e ‘Jogos Mortais’.

A ideia surgiu da convi-
vência de Danilo com um pri-
mo surdo, com quem apren-
deu a se comunicar através da 
Libras (Língua Brasileira de 
Sinais). “Com ele, percebi que 
dificilmente os surdos conse-
guem absorver 100% de um 
filme, mesmo legendado. Foi 
aí que surgiu a ideia de criar 
um curta só para eles”, revela 
o realizador.

A produção envolveu 
alunos dos cursos de Arte e 
Mídia e Letras em Libras, am-
bos da UFCG, onde foi rodado 
o curta. Foi do curso de Letras 
em Libras que saíram Morga-
na Katarine, Ítalo Urbano e 
Gerson Barbosa, os intérpre-
tes dos jovens perseguidos 
pelo chamado ‘Homem Ven-
dado’, este executado pelo es-
tudante de Arte e Mídia, Afra-
nio Almeida. “Ele não é cego, 
mas atuou o tempo todo ven-
dado”, revela Danilo. O elenco 

ainda conta com Kívia Karla, 
também do curso de Letras 
em Libras.

“No começo, quando 
entrei, vi que era muito tra-
balho, afinal precisava usar a 
expressão, porque o mundo 
do surdo é visual, usa muito a 
libras. Eu senti que precisava 
expressar o medo, a coragem 
de maneira forte, porque eu 
queria representar a cultura 
e a identidade surda e, as-
sim, eu percebi a importância 
da emoção em um filme de 
terror”, narrou Morgana, em 
uma entrevista disponibiliza-
da pela produção. 

‘Sentidos’: estudante produz 
curta de terror voltado a surdos

Artes visuais
A fotógrafa amadora e psicóloga paraibana Vanessa Oliveira 
está realizando a primeira exposição da sua carreira, que fica 
em cartaz até o dia 8 de fevereiro, em Patos. Página 12

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

A cor vermelha é utilizada no filme como forma
de indicar perigo, uma vez que não há qualquer
som ambiente ou trilha sonora, substituindo o
tradicional som de suspense pelo jogo de cores

Sequência de cenas de ‘Sentidos’ e o diretor Danilo Guimarães (D); o filme rodado em 
Campina Grande é o seu trabalho de conclusão do curso de Arte e Mídia da UFCG

As cores do suspense
Por ser voltado ao público sur-

do, não há qualquer trilha sonora 
ou som ambiente em ‘Sentidos’, 
apenas diálogos em Libras. “O ob-
jetivo é causar a mesma estranhe-
za que uma pessoa surda sente ao 
ver um filme comum”, justifica Da-
nilo, que por isso nem considerou 
legendar os diálogos, como opção 
para os que não compreendem a 
linguagem visual dos surdos.

Além dos chamados slasher 
filmes, como ‘Jogos Mortais’, o 
realizador campinense conta que 
se inspirou também em ‘Tubarão’, 
de Steven Spielberg, para com-
por seu trabalho. “Em ‘Tubarão’, 
o suspense é construído a partir 
da música. Você não precisa ver 
o tubarão para sentir medo: só a 

música já lhe deixa tenso. No cur-
ta, eu troquei a música pelas cores, 
utilizando-as para indicar perigo, 
por exemplo. A reação do público 
foi surpreendente”, comenta o di-
retor, que fez uma exibição fecha-
da para alunos do curso de Letras 
Libra da UFCG.

‘Sentidos’ ainda não está dis-
ponível ao público. “Quero inscre-
vê-lo em festivais e um dos critérios 
que a maioria exige é que o curta 
não tenha tido exibição pública 
ou comercial”, pondera Danilo, 
que aos 26 anos conta que vai 
se dedicar a uma pós-graduação 
em Cinema e que espera que sua 
produção estimule outros realiza-
dores a fazerem filmes voltados ao 
público surdo.

‘Sentidos’ narra a 
história de jovens surdos 
que acordam em uma 

estranha sala vermelha, 
sem saber onde estão ou 

porque estão ali

Foto: Divulgação

André Cananéa
andrecananea2@gmail.com



O drama nos une, mas a solidariedade, a resistência e a 
esperança nos tornam mais fortes. Assistir ao longa-metragem 
mexicano ‘Roma’ é ter certeza dessa assertiva. É também ter a 
certeza de estar diante de um grande filme. Para começo de con-
versa, senhoras e senhores, ‘Roma’ é o filme do ano. 

Falado em espanhol, com imagens em preto e branco e feito 
para exibição na NetFlix, ‘Roma’ tem o México dos anos 1970 
como pano de fundo. Um país que sofre com a extrema pobreza e 
com os confrontos populares nas ruas.  Em paralelo, o sofrimen-
to coracional de uma família de classe média alta e também da 
protagonista, a paupérrima empregada doméstica Cleo...

Relacionamentos conturbados, destroçantes e desrespei-
tosos fazem parelha com o início de gestão do então presidente 
Luis Echeverría. ‘Roma’ retrata uma das maiores tragédias da 
história moderna do México: o Massacre de Corpus Christi, quan-
do pelo menos 120 estudantes foram assassinados durante um 
protesto pacífico.

O longa-metragem sob direção de Alfonso Cuarón (o mesmo 
de ‘Gravidade’, com Sandra Bullock, George Clooney e Ed Harris, 
filme que ganhou o Oscar de melhor diretor em 2014) recebeu 
10 indicações ao Oscar 2019 (cerimônia será dia 24 de fevereiro). 
No Globo de Ouro deste ano, ficou com as estatuetas de Melhor 
Diretor e Melhor Filme Estrangeiro (e teve indicação na categoria 
Melhor Roteiro).

‘Roma’ ganhou o Leão de Ouro no Festival de Veneza e já foi 
eleito o melhor longa de 2018 por críticos em Los Angeles, Nova 
York, Chicago e São Francisco. Inspirado na infância de Cuarón, o 
filme é um relato tão árduo e direto quanto poético e metafórico. 
Imagens lindamente planejadas e outras que parecem saídas de 
um vídeo doméstico.

Se você está acostumado a assistir a filmes de ação americanos, 
vai achar ‘Roma’ longo e cansativo (a velocidade narrativa é mesmo 
outra e o filme dura pouco mais de duas horas). Personagens – 
muito bem dirigidas - parecem de verdade! Preste atenção nas falas, 
mas também nas ‘não falas’. Perceberá um elenco primoroso. 

Time de atores e atrizes é formado por Yalitza Aparicio 
(Cleo), Marina de Tavira (Sofia), Nancy García (Adela), Veróni-
ca García (Teresa), Daniela Demesa (Sofi), Fernando Grediaga 
(Antonio), Marco Graf (Pepe) e Jorge Antonio Guerrero (Fermín). 
Esse último teve o visto negado pelo Governo Trump para assistir 
à cerimônia de entrega do Oscar.

O título do filme é uma alusão ao bairro mexicano onde a trama 
se desenrola, área habitada por famílias da classe alta na primeira 
década do século 20. No México setentista, o bairro é da classe mé-
dia. Interessante destacar que Cuarón cresceu em uma casa na rua 
Tepeji, em Roma, que aparece em uma das cenas do longa. 

Os muitos aviões (via imagem ou som) que aparecem 
durante o filme fazem referência ao sonho que de infância do 
diretor: ser piloto. Também porque Roma fica próximo de um 
corredor aéreo... E entre muitas aeronaves Alfonso Cuarón fica 
viajando nas próprias memórias afetivas...

Em tempo: Cuarón dedica o filme a ‘Libo’, que é a forma cari-
nhosa como chamava Liboria Rodríguez, uma mulher de origem 
indígena que foi sua babá desde quando o cineasta tinha nove 
meses de idade. Assim como o filme mostra, uma ‘quase mãe’, 
uma ‘quase escrava’ e uma ‘quase irmã’. Libo é o motor de partida 
do roteiro de Cuarón.

A metalinguagem é outro recurso muito utilizado em ‘Roma’. 
Sessões de cinema durante o longa-metragem mostram cenas de 
‘Sem rumo no espaço’ (1969), um dos filmes favoritos do diretor 
quando criança e que lhe serviu de inspiração para ‘Gravidade’. 
Outras cenas de ‘Roma’ também fazem referência a trabalhos 
anteriores de Cuarón, como ‘Filhos da esperança’ ‘E sua mãe 
também’ (2001). 

‘Roma’ é um filme imperdível! Assista com aquela atenção 
que a análise de nossas tragédias humanas exige. Assista com 
a dulcidão que amores quebrados suplicam. Esteja certo de 
‘Roma’ é um retrato amplo da América Latina. Poderia se chamar 
Ipanema, Copacabana... Santa Tereza, Jardim Paulista... Jaguaribe, 
Torre... Repito: imperdível!!!

Foram importantes a Casa do Estu-
dante e a Vila Caxias, nesta Capital, como 
abrigos para os estudantes que trabalha-
vam aqui, e frequentavam seus Cursos 
Superiores, estes ainda em regime de 
Ensino Particular.  

Alcancei mais uma graça: pude me 
transferir do IBGE de Campina Grande 
para sua Sede, em João Pessoa, acolhi-
do generosamente pelo Diretor Geral 
daquela instituição, Doutor Joffre Borges 
de Albuquerque. 

Enquanto na Capital, fiz jus a diária 
extra, o que me permitiu frequentar a 
faculdade de Direito e realizar meu sonho 
de consumo, inaugurando o meu primeiro 
par de Galocha. Adquiri, também, guar-
da-chuva para melhor convivência com o 
Inverno. Fui mais longe:aprendi muito ao 
conviver, na Vila Caxias, com o Mestre Se-
bastião Ayres de Queiroz, aluno do Curso 
de Medicina, em João Pessoa, sendo, ao 
mesmo tempo, funcionário do Banco do 
Brasil, aprovado em Concurso Público.

É que o exemplo de disciplina, 
adotado por Sebastião Ayres, bem como 
de exemplar responsabilidade para dar 
conta de tantas tarefas, ao mesmo tempo, 
me serviram de lição de vida, no sentido 
de que o Tempo não para, e Deus nos 

Artigo Evaldo Gonçalves 
Membro da APL e do IHGP

Artigo

Duas mulheres, ambas bravas guerreiras que 
quebraram paradigmas e transcenderam estrei-
tos limites do seu tempo e lugar. Natércia, mãe de 
9 filhos, exerceu uma profissão que lhe abriu os 
olhos para fora do lar e deu-lhe autonomia finan-
ceira, embora permanecesse uma mãe de 9 filhos 
atenta às suas necessidades diversas e prementes. 
Frequentei seu atelier de costureira, em Jaguaribe, 
como cliente, logo que cheguei para morar em João 
Pessoa, levada pela amiga Alana Madureira, sua 
cliente e também moradora do bairro de Jaguari-
be. Na época, eu também era moradora do bairro 
de Jaguaribe, estudava Letras na UFPB e estava 
grávida do meu primeiro filho. O tempo passou rá-
pido: nem meu filho, nem Alana estão mais entre 
nós e Dona Natércia partiu há 7 dias. Só eu estou 
por aqui para contar um pouco de sua história. 
Lembro bem de um lindo vestido de cambraia bor-
dada branco e azul-marinho que ela fez para mim, 
quando estava grávida de Rodrigo.

Hoje, na missa de sétimo dia de Dona Natér-
cia, uma missa que se caracterizou pela numerosa 
presença de crianças de idades diversas,testemu-
nhas vivas da sua vida fértil. Senti grande vontade 
de dar meu testemunho sobre sua arte e sua dedi-
cação à profissão, durante a missa, mas senti-me 
tolhida, tímida, inexplicavelmente tímida. Gostava 
muito de ir à sua casa, não só para levar os cortes 
de tecido que se transformariam em lindos vesti-
dos, mas também para prosear e ficar conhecendo 
melhor as histórias de cidade. Não admira que seu 
filho tenha se tornado prefeito da cidade e gover-
nador. Aquele ninho de mulheres era muito fértil 
e o jovem Ricardo soube extrair dele o néctar que 
impulsionou o seu amor pela cidade da Parahyba e 
pelo Estado do mesmo nome. 

Às vezes chegava lá e ela estava acamada, inca-
pacitada de receber suas clientes, pois era regular-
mente acometida por enxaquecas cruéis que a deixa-
vam prostrada por dias. Sei o que é ser vítima desse 
mal, pois minha filha também sofre desse incômodo.

O padre que celebrou a missa de hoje usou a 
metáfora da colcha de retalhos para se referir à 
atividade profissional de Dona Natércia, que usa-
va agulha e linha para unir pedaços de tecidos e 
criar um novo tecido. Vou mais além: ao unir os 
pedaços de tecido usando agulha e linha, a costu-
reira cria um tecido que a eleva ao nível poético/
simbólico de uma Aracne, bordadeira e tecelã, de 
uma Penélope, mãe de Telêmaco, esposa do viajan-
te aventureiro, Ulisses,  que representa simboli-
camente a paciência e a fidelidade ao amado que 
partiu ausentando-se por dez longos anos. A longa 
espera não a desanimou, porém: pelo contrário, 
sua arte de tecelã astuciosa ajudou-a a manter-se 
ocupada e fiel ao rei fujão. Quando instada a esco-
lher um novo marido, um novo rei para Ítaca ela 
apelou para um estratagema criativo, fruto de sua 
imaginação fértil: disse aos pretendentes ansiosos 
e exigentes que só quando terminasse a tapeçaria 
na qual estava trabalhando, escolheria um novo 
marido. Só que ela não pretendia terminar o tra-
balho: tecia durante o dia e desmanchava o que 
fizera, durante a noite.

A segunda mulher a quem me referi no título 
deste texto, Belminda Vinagre, também foi, uma 
tecelã, só que a matéria prima do seu trabalho 
não foram os tecidos, as agulhas e as linhas, mas 
as palavras. Com elas elaborou seus textos, suas 
narrativas, suas memórias.  Também foi mãe de 
numerosa prole, 6 filhos, mas foi como escritora, 
criadora de textos literários que se notabilizou. 
Com os filhos já crescidos, prestou vestibular 
para letras e posteriormente passou a publicar 
seus escritos, revelando-se notável memorialis-
ta. Foi nessa época, quando ingressou na FAFI, 
que a conheci, como aluna de inglês. No entanto, 
era em volta da mesa que revelava seu enorme 
talento para o humor e a arte de receber e con-
versar, narrar. Isso me foi dito por uma nora que 
a acompanhou e amou até o fim.

Pois essas duas talentosas mulheres escolhe-
ram o mês de janeiro de 2019 para se despedirem 
deste mundo, deixando para trás filhos, netos, 
genros, noras e amigos saudosos de suas venerá-
veis presenças. Que descansem em paz, livres do 
peso da matéria e das obrigações cotidianas. Lá 
na nova morada, na nova etérea dimensão, com 
certeza estarão criando novos textos, novas his-
tórias, unindo novos tecidos, que não veremos, 
mas com certeza existirão, sem terem de enfren-
tar as canseiras e atribulações da dimensão ter-
rena: Dona Natércia criará etéreos vestidos para 
Nossa Senhora e Belminda juntará as histórias 
dos milagres que testemunhará na casa da Gran-
de Mãe e do Pai Eterno.

Roma, o filme, poderia ser 
Jaguaribe ou Torre

Duas mulheres: 
Natércia Vieira e 
Belminda Vinagre

Vila Caxias e Casa do Estudante

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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dá discernimento necessário para enten-
der que a pobreza por nós herdades não 
impediria que a superássemos com muito 
trabalho e persistência 

Sebastião Ayres foi bem mais longe: 
funcionário concursado do Banco do Bra-
sil, depois, se habilitou como profissional 
da Medicina para integrar o seu Quadro de 
Médicos, além de profissional da Previ-
dência do Estado e da República. Ainda, 
tais tarefas não impediram seu potencial 

poético, sendo hoje colaborador em versos 
com Revistas especializadas na divulgação 
dos efeitos e conquistas da Medicina.

Faz mais: através de seus versos 
cultiva a Poesia, divulgando os benfazejos 
preceitos médicos. Ou seja. Ou seja, valo-
riza as duas vertentes, ao mesmo tempo.
Sebastião Ayres tem sido um Apóstolo da 
Medicina e da Poesia!  

Evaldo Gonçalves é da APL e do IHGP

Jãmarrí Nogueira  
jamarrinogueira@gmail.com

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

Fotos: Reprodução Internet



A Fundação Espaço Cultural da 
Paraíba (Funesc) abriu inscrições 
para propostas de oficinas a serem 
realizadas durante a 18ª Mostra 
Estadual de Teatro, Dança e Circo. 
O evento, que acontece de 22 a 30 
de março, no Teatro Santa Roza, em 
João Pessoa, vai selecionar oficinei-
ros nas três linguagens artísticas en-
volvidas. Os interessados em minis-
trar os cursos podem se inscrever 
até 15 de fevereiro – mesmo prazo 
para inscrição de espetáculos.

As inscrições são feitas exclusi-
vamente pelo site da Funesc. Os in-
teressados devem acessar www.fu-
nesc.pb.gov.br para fazer download 
do edital e preencher formulários de 
inscrição. A curadoria será realizada 
de 16 a 20 de fevereiro. A publicação 
do resultado dos selecionados está 
prevista para o dia 21 de fevereiro. 
O prazo de entrega dos documentos 
(de artistas que forem selecionados) 
termina dia 28 de fevereiro. Para a 
edição deste ano, serão selecionados 
25 espetáculos que serão encenados 
no Teatro Santa Roza e três oficinas 
(uma referente a cada linguagem 
artística). A mostra não tem caráter 
competitivo.

O projeto vai prestar home-
nagens a Luizinho de Pombal, 
Guilherme Schulze e Montagem 
Circos (pela contribuição à cul-
tura paraibana e pela dedicação 
intensa às artes).

Os espetáculos selecionados 
receberão cachê de R$ 2 mil. Gru-

Oficinas

Para Martinho Moreira Franco
Dançar com a irmã! Tem algo mais sem graça e sem 

futuro do que isso? Creio que não. Façamos então, algumas 
considerações no que diz respeito a essa premissa para jus-
tificarmos o motivo pelo qual levamos o tema à baila (sem 
intenção de trocadilhos). Vamos lá.

Sou daqueles tempos em que se “tirava a moça” para 
dançar. Era todo um ritual, respeitoso e elegante. Podia ser 
naqueles bailes glamorosos, cheios de pompas e circuns-
tâncias ou num baileco caseiro (aqui na Paraíba se cha-
mava “assustado” e no interior de São Paulo, “brincadeira 
dançante”). Mas tinha-se que chegar todo cerimonioso para 
fazer o pedido à dama. O cavalheiro estava sujeito à recusa 
de sua musa – essa recusa chamava-se “levar tábua”. Levei 
algumas. Mas como era bom dançar o dois pra cá, dois pra 
lá. Rostinhos colados, quando possível os corpos também 
e o diabinho entre o par de dançarinos, provocando tenta-
ções. 

Lá no entorno do ano de 78, vieram as discotecas, a ge-
ração “dancing days” e com elas o dançar separado, numa 
coreografia grotesca, sem encanto e é claro, sem aquelas 
deliciosas tentações. Quando passo diante de um estabe-
lecimento comercial e vejo um daqueles bonecos infláveis 
chacoalhando os braços, acabo me lembrando desse modo 
de dançar tão pouco criativo. Depois, já quase  no apagar 
das luzes do século passado, apareceu a lambada. Lem-
bram-se de Beto Barbosa? Aquilo, creio, nem era dança, era 
quase a simulação de um ato sexual. Um exagero. Tão expli-
cita a lascívia que lambada devia-se dançar deitado.

Sem esses exageros, por aqui nasceu e faz tempo, o for-
ró, que se dança juntinho e se exige destreza da dupla. Não 
é fácil encarar com desenvoltura um pé-de-serra e arriscar 
aquele passo miudinho. Vejo com muita simpatia o gênero, 
mas não o pratico. Meu tempo passou. Sou como bilhete de 
loteria que já correu. O que faço é admirar. Tenho medo de 
me arriscar e o esqueleto ir parar num desmanche de car-
ros.

Meus amigos, nem precisa ser um tango, pode ser um 
bolero, uma valsa ou até mesmo um forró, mas dança que 
se preze tem que jogar no ar alguma sensualidade, pode ser 
pouquinha, mas tem que ter. Aí então, se confirma a tese 
que tentamos defender: dançar com a irmã não tem graça 
alguma.  Isto posto, vem agora o que me teria levado a dis-
correr sobre o tema.

Num desses domingos, ao abrir esse poderoso periódi-
co, já no primeiro caderno, encontro um texto do articulista 
Martinho Moreira Franco com o título: Voa, canarinho voa. 
Era uma referência a um conto meu publicado no Correio 
das Artes uma semana antes. “Voa canarinho, voa” também 
nos remete àquela seleção de futebol de 82, que encantou 
o mundo, mas levou uma cipoada da Itália. Ao que consta, 
o compositor do pretenso hino com esse título, foi Júnior, 
o paraibano de Santa Rita que era lateral esquerdo daque-
le esquadrão. Voltando ao texto de Martinho confesso que 
fiquei tão emocionado quanto surpreso. Palavras vindas 
da lavra de que veio, tiveram para mim valor inestimável, 
até porque sou admirador daqueles textos das quintas-fei-
ras e domingos. Gosto do jeito que Martinho escreve, sem 
academicismos e outros exibicionismos de erudição. É coisa 
gostosa de ler, um ajuntamento feliz de palavras para exter-
nar as observações do autor no entorno do nosso cotidiano. 
Para agradecer aquela lisonja, arrisquei um e-mail, já que 
não conhecia e nem conheço pessoalmente o periodista 
em questão. Ainda por e-mail, trocamos algumas palavras 
e outras gentilezas, até que fiz reiteradas vezes (na verda-
de, só duas)  o convite para que Martinho aparecesse, num 
sábado desses, lá na Livraria, para junto com aqueles con-
frades da melhor cepa, molhássemos a palavra e jogásse-
mos conversa fora. Convite, não aceito, pois o nosso ilustre 
invitado encontra-se, por motivo de saúde, num período da 
mais rigorosa abstinência alcoólica. Respondeu assim ao 
meu chamamento: Gratíssimo, amigo, pelo desejo de um 
encontro para jogar conversa fora, mas na base do café e da 
água mineral é feito dançar com a irmã... rsrsrs

Forte abraço. E assinou:MMF.
Fica, então caro Martinho, para uma próxima oportu-

nidade. Tenho que admitir, seus argumentos são irretocá-
veis, impossíveis de serem contestados. Jogar conversa fora 
com os amigos, na base do café e de água mineral é mesmo 
como dançar com a irmã. Eita coisa sem futuro!

Dançar com 
a irmã

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com
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Inscrições abertas para Mostra 
Estadual de Teatro, Dança e Circo

Destaque

Cantor Felipão retorna 
para show na capital

Um dos nomes em evidência do forró no Brasil, o 
cantor Felipão realizará no próximo dia 16 de fevereiro 
- um sábado - mais um show na Pink Elephant, localiza-
da na cidade de  João Pessoa. Na ocasião, o artista - que 
se apresentou na casa, no ano passado - vai mostrar ao 
público um repertório integrado pelos seus recentes 
lançamentos do DVD, que conta com 17 músicas, das 
quais 12 são inéditas, a exemplo das canções intitula-
das ‘Apaixonado Vagabundo’, ‘Casal Normal’ e ‘Dança 
Colado Comigo’. 

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

INFILTRADO NA KLAN – (EUA 2018) Biografia / Policial. Duração: 
136 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Em 1978, Ron 
Stallworth (John David Washington), um policial negro do Colorado, con-
seguiu se infiltrar na Ku Klux Klan local. Ele se comunicava com os outros 
membros do grupo através de telefonemas e cartas, quando precisava 
estar fisicamente presente enviava um outro policial branco no seu lugar. 
Depois de meses de investigação, Ron se tornou o líder da seita, sendo re-
sponsável por sabotar uma série de linchamentos e outros crimes de ódio 
orquestrados pelos racistas. MANAÍRA 8 LEG: 14:00 (SOMENTE SÁBADO 
E DOMINGO) - 19:40 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO).

GREEN BOOK – O GUIA – (EUA 2018) Drama / Biografia. Du-
ração: 130 minutos. Sinopse: 1962. Tony Lip (Viggo Mortensen), um dos 
maiores fanfarrões de Nova York, precisa de trabalho após sua discoteca, 
o Copacabana, fechar as portas. Ele conhece um um pianista e quer que 
Lip faça uma turnê com ele. Enquanto os dois se chocam no início, um 
vínculo finalmente cresce à medida que eles viajam. MANAÍRA 11 DUB: 
14:00 - 17:00 - 20:00.

EU SOU MAIS EU – (BRASIL 2018) Comédia. Duração: 98 minutos. 
Sinopse: Camila Mendes (Kéfera Buchmann) é uma popstar arrogante, 
que busca o sucesso a todo custo. Prestes a lançar uma nova música, ela 
é surpreendida em casa pela visita de sua fã número 1 (Marcella Rica), 
que insiste em tirar uma selfie com ela. O que Camila não esperava era 
que tal situação a levasse de volta à adolescência, quando sofria bully-
ing de praticamente todos no colégio. Seu único amigo é Cabeça (João 
Côrtes), que tenta ajudá-la a encontrar seu verdadeiro eu, já que só assim 
conseguirá voltar à sua realidade. 15:15 (EXCETO SEGUNDA) - 17:30 
(EXCETO SEGUNDA E SÁBADO) - 19:45 (EXCETO SEGUNDA E SÁBADO) 
- 22:00 (EXCETO SEGUNDA E SÁBADO). MANAÍRA 2: 14:30 - 16:40 
- 18:45 - 21:00. MANAÍRA 8: 14:00 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO) - 
19:40. TAMBIÁ 4: 14:25 - 16:25 - 18:25 - 20:25.
 
CREED 2 – (EUA 2018) Drama / Ação. Duração: 130 minutos. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Adonis Creed (Michael 
B. Jordan) saiu mais forte do que nunca de sua luta contra ‘Pret-
ty’ Ricky Conlan (Tony Bellew), e segue sua trajetória rumo ao 
campeonato mundial de boxe, contra toda a desconfiança que 
acompanha a sombra de seu pai e com o apoio de Rocky (Sylvester 
Stallone). Sua próxima luta não será tão simples, ele precisa en-
frentar um adversário que possui uma forte ligação com o passado 
de sua família, o que torna tudo ainda mais complexo. MANGAB-
EIRA 3 DUB: 15:00 (EXCETO SEGUNDA E TERÇA) - 18:15 (EXCE-
TO SEGUNDA E TERÇA) - 21:30 (EXCETO SEGUNDA E TERÇA). 
MANAÍRA 4 LEG: 14:15 - 17:00 - 19:45 - 22:30. TAMBIÁ 2 DUB: 
15:45 - 18:15 - 20:45.

COMO TREINAR SEU DRAGÃO 3 – (EUA 2018) Animação / 
Família / Aventura. Duração: 94 minutos. Classificação indicativa: 
LIVRE. Sinopse: A animação acompanha o personagem Soluço e o de-
senvolvimento de seu maior sonho: arrumar um lar onde os dragões 
possam viver em paz. Mas, no meio deste plano, o perigo começa a 
rondar a sociedade viking quando o vilão Grimmel aparece para aca-
bar com a liberdade dos dragões - especialmente Banguela. MANGAB-
EIRA 1 DUB: 14:00. MANGABEIRA 1 3D DUB: 16:15 - 18:45 - 21:00. 
MANAÍRA 3 DUB: 13:15 (SOMENTE SÁBADOS E DOMINGOS) - 15:30 
- 17:45. MANAÍRA 5 3D DUB: 18:15 -20:30. MANAÍRA 5 DUB: 13:45 
(SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 16:00. MANAÍRA 9 3D DUB: 
15:00 - 17:20 - 19:45. TAMBIÁ 6 DUB: 14:20 - 18:30. TAMBIÁ 6 3D 
DUB: 16:25 - 20:35.
 
VIDRO – (EUA 2018) Suspense / Fantasia. Duração: 130 minutos. 
Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Após a conclusão de Frag-
mentado (2017), Kevin Crumb (James McAvoy), o homem com 24 per-
sonalidades diferentes, passa a ser perseguido por David Dunn (Bruce 
Willis), o herói de Corpo Fechado (2000). O jogo de gato e rato entre 
o homem inquebrável e a Fera é influenciado pela presença de Eli-
jah Price (Samuel L. Jackson), que manipula seus encontros e guarda 
segredos sobre os dois. MANGABEIRA 5 DUB: 22:30. MANAÍRA 7 LEG: 
20:30 (EXCETO SÁBADO). MANAÍRA 10 LEG: 14:30 - 17:30 - 20:30. 
TAMBIÁ 1 DUB: 18:20 - 20:45.

HOMEM-ARANHA NO ARANHAVERSO – (EUA 2018) Animação / 
Ação / Família. Classificação indicativa: 10 anos. Duração: 117 minutos. 
Sinopse: Miles Morales é um jovem negro do Brooklyn que se tornou 
o Homem-Aranha inspirado no legado de Peter Parker, já falecido. 
Entretanto, ao visitar o túmulo de seu ídolo em uma noite chuvosa, ele 
é surpreendido com a presença do próprio Peter, vestindo o traje do 
herói aracnídeo sob um sobretudo. A surpresa fica ainda maior quan-
do Miles descobre que ele veio de uma dimensão paralela, assim como 
outras versões do Homem-Aranha. MANGABEIRA 4 DUB: 14:15- 19:30. 
MANAÍRA 6 DUB: 14:15 - 16:45. MANAÍRA 6 3D DUB: 19:15 - 21:45. 
TAMBIÁ 5 3D DUB: 16:10 - 20:30.

MINHA VIDA EM MARTE – (BRASIL 2017) Comédia. Classificação 
indicativa: 12 anos. Sinopse: Fernanda (Monica Martelli) está casada 
com Tom (Marcos Palmeira), com quem tem uma filha de cinco anos, 
Joana (Marianna Santos). O casal está em meio ao desgaste causado 
pelo convívio por muitos anos, o que gera atritos constantes. Quem a 
ajuda a superar a crise é seu sócio Aníbal (Paulo Gustavo), parceiro in-
separável durante a árdua jornada entre salvar o casamento ou pôr fim 
a ele.  MANGABEIRA 4: 17:00 - 22:15. MANAÍRA 1: 15:20           - 17:40 
- 20:00. TAMBIÁ 3: 14:10 - 18:50.

WI-FI RALPH - QUEBRANDO A INTERNET – (EUA 2018) Ani-
mação. Classificação indicativa: 6 anos. Sinopse: Ralph, o mais famoso 
vilão dos videogames, e Vanellope, sua companheira atrapalhada, inici-
am mais uma arriscada aventura. Após a gloriosa vitória no Fliperama 
Litwak, a dupla viaja para a world wide web, no universo expansivo e 
desconhecido da internet. Dessa vez, a missão é achar uma peça reserva 
para salvar o videogame Corrida Doce, de Vanellope. Para isso, eles con-
tam com a ajuda dos “cidadãos da Internet” e de Yess, a alma por trás 
do ‘Buzzztube’, um famoso website que dita tendências. MANGABEIRA 5 
DUB: 14:30 - 17:15. MANGABEIRA 5 3D DUB: 20:00. MANAÍRA 7 DUB: 
13:00 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 15:30 (EXCETO SÁBADO) - 
18:00 (EXCETO SÁBADO). TAMBIÁ 5 3D DUB: 14:00 - 18:20.

AMIGOS PARA SEMPRE – (EUA 2018) Comédia / Drama. Clas-
sificação indicativa: 14 anos. Duração: 118 minutos. Sinopse: Philip 
(Bryan Cranston) é um homem rico que fica tetraplégico, após sofrer um 
acidente. A situação o deixa desgostoso com a vida, já que está sempre 
rodeado de enfermeiros e pessoas para ajudá-lo. Até que um dia, du-
rante a seleção de um assistente, ele simpatiza com Dell (Kevin Hart), um 
jovem com registro criminal que não tem a menor experiência na função. 
Philip decide contratá-lo e, ao seu lado, reencontra o prazer pela vida. 
MANAÍRA 3 LEG: 20:00.

DETETIVES DO PRÉDIO AZUL 2 – O MISTÉRIO ITALIANO – (BRA-
SIL 2018) Família / Aventura. Sinopse: Durante a Expo-Bruxas, a maior 
feira de bruxos do mundo, Pippo (Pedro Henriques Motta), Bento (An-
derson Lima) e Sol (Leticia Braga) viajam até a Itália para investigar o 
sumiço da feiticeira Berenice (Nicole Orsini), que foi sequestrada pelos 
bruxos Máximo e Mínima Buongusto. Com o trabalho em equipe e a aju-
da da avó de Pipo, eles conseguirão desvendar esse mistério. MANAÍRA 
1: 13:00 (SOMENTE SÁBADOS E DOMINGOS).

AQUAMAN – (EUA 2018) Aventura / Ação. Duração: 143 minutos. Clas-
sificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Arthur Curry (Jason Momoa), mais 
conhecido como Aquaman, ainda é um homem solitário, mas quando ele 
começa uma jornada com Mera (Amber Heard), em busca de um algo muito 
importante para o futuro de Atlantis, ele aprende que não pode fazer tudo 
sozinho.  MANAÍRA 8 LEG: 16:45 - 22:20. TAMBIÁ 3 DUB: 16:10 - 20:50.

DRAGON BALL SUPER BROLY – (JAPÃO 2018) Ação / Animação / 
Aventura. Classificação indicativa: 9 anos. Duração: 100 minutos. Sinopse: 
Apesar da Terra estar em um período de calmaria, Goku se recusa a parar 
de treinar constantemente - ele quer estar pronto para quando uma nova 
ameaça surgir. O que ele não imaginava era que seu novo inimigo seria 
Broly, um poderoso super saiyajin sedento por vingança, que deseja destruir 
todos que encontrar pela frente.  TAMBIÁ 1 DUB: 14:20 - 16:20.

pos que não forem de João Pessoa, 
Bayeux, Santa Rita e Cabedelo terão 
garantidas hospedagem e alimen-
tação. A bilheteria dos espetáculos 
selecionados cobrará ingressos 
de R$ 4 (inteira) e R$ 2 (meia). Os 
valores serão revertidos integral-
mente para os grupos.

A mostra não terá caráter 
competitivo e isso reforça a 
necessidade de que a curado-
ria de espetáculos atente para a 
necessidade de torná-la plural e 
voltada para a otimização do fazer 
artístico regional. Fundamental, de 
acordo com a presidenta da Fu-
nesc, Nézia Gomes, que a mostra 

esteja a serviço dos avanços das 
artes cênicas na Paraíba, através 
das apresentações e, também, das 
oficinas e intercâmbios.

 

Edital foi lançado no último dia 15 de janeiro, no Teatro Santa Roza, pela presidenta da Funesc, Nézia Gomes

SERVIÇO 
n 18ª Mostra Estadual de Teatro, 
Dança e Circo
Chamamento para os oficineiros 
da XVIII Mostra Estadual de Tea-
tro, Dança e Circo
Edital e ficha de inscrição: http://
funesc.pb.gov.br/
Cronograma
Inscrições: até 15 de fevereiro
Curadoria: 16 a 20 de fevereiro
Lista dos selecionados: 21 de 
fevereiro
Mostra: 22 a 30 de março

Foto: Thercles Silva
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Três espetáculos da companhia Cara Dupla foram premiados em eventos realizados em Minais Gerais

A companhia paraibana 
Cara Dupla conquistou, ano 
passado, pelo menos duas 
dezenas de premiações em 
festivais de teatro. E 2019 
começou com ainda mais 
conquistas: catorze!!! Foram 
14 premiações em festivais 
internacional e nacional, 
realizados em Minas Gerais 
(encerrados no último final 
de semana).

Conforme o ator e dire-
tor Romildo Rodrigues, da 
Cara Dupla Coletivo de Tea-
tro, foram sete premiações 
no V Festa - Festival Interna-
cional de Teatro de Palco e 
de Rua, na cidade de Araçuaí 
(MG), para os espetáculos 
‘A cigarra e a formiga, sim 
senhor’ e ‘O surto – A comé-
dia’. Os outros sete prêmios 
foram no 12º Festival Nacio-
nal de Teatro, em Governa-
dor Valadares, para ‘A cigar-
ra e a formiga, sim senhor’ e 
‘Espantaram o espantalho’.

No V Festival Interna-
cional de Teatro de Palco e 
Rua de Araçuaí, realizado de 
20 a 26 de janeiro, o grupo 
recebeu as seguintes esta-
tuetas do Troféu João das 
Neves:  Melhor Espetáculo 
Infantil (‘A cigarra e a for-
miga, sim senhor’), Melhor 
Espetáculo de Rua (‘O surto 
– A comédia’) e Melhor Dire-
ção (Romildo Rodrigues, de 
‘O surto – A comédia’).

Ainda no festival inter-
nacional teve premiação de 
Melhor ator Coadjuvante 
(Sidney Railson, de ‘O surto 
– A comédia’), Melhor Atriz 
Coadjuvante (Danny Barbo-
sa, ‘O surto – A comédia’), 

Melhor Maquiagem (‘O sur-
to – A comédia’) e Melhor 
Ator (Romildo Rodrigues, de 
‘O surto – A comédia’). 

Já no Festival Nacional 
de Teatro em Governador 
Valadares (FENTA), em Go-
vernador Valadares (MG), 
realizado de 24 a 27 deste 
mês, a Cara Dupla conquis-
tou as seguintes premiações 
para o espetáculo ‘A cigarra 
e a formiga, sim senhor’, que 
tem texto de Joseane Magda: 
Melhor Espetáculo Infantil, 
Melhor Atriz para Carol Mei-
reles e Melhor Ator Coadju-
vante para Sidney Ruffino. 

A Cara Dupla Coleti-
vo de Teatro também con-
quistou as premiações de 
Melhor Figurino para Yon 
Pontes, Melhor Maquiagem 
e Melhor Iluminação para 
Romilson Rodrigues. Com 
o espetáculo ‘Espantaram 
o espantalho’, o grupo pa-
raibano ficou com o prêmio 
de Melhor Atriz para Carol 
Meireles. 

O grupo teve indica-
ções, ainda, nas categorias 
Melhor Figurino, Melhor 
Maquiagem, Melhor Ator 
(para Robson Oliver), Me-
lhor Ator Coadjuvante (para 
Sidney Ruffino e Romildo 
Rodrigues).“O próximo pas-
so será a nona edição do 
Festival de Teatro de Ubá – 
FETUBA, também em Minas 
Gerais”, informou o ator e 
diretor Romildo Rodrigues. 

 
Outras premiações
Em setembro do ano 

passado, o espetáculo ‘O 
surto – A comédia’ ficou com 
as estatuetas de Melhor Ator 
(Danny Barbosa) e Melhor 
Ator Coadjuvante (Robson 

Jãmarrí Nogueira
jamarrinogueira@gmail.com

PB é destaque em festivais de 
teatro nacionais e internacionais

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

Hoje, o Centro Cul-
tural Banco do Nordes-
te Sousa (CCBNB Sousa) 
exibe os curtas vencedo-
res do 13º Fest Aruan-
da. Serão apresentadas 
as obras vencedoras das 
dez categorias voltadas 
para curtas-metragens, 
como a de melhor rotei-
ro, edição, trilha sono-
ra, direção de arte, filme 
e o vencedor do Troféu 
Rodrigo Rocha. A mos-
tra é gratuita e será rea-
lizada às 19h, no Teatro 
Multifuncional.

A atividade é fruto 
da recente parceria do 
Banco do Nordeste e a 
décima terceira edição 
do Fest Aruanda, que 
ocorreu entre 6 e 12 de 
dezembro do ano pas-
sado, com o patrocínio 
da empresa. Na mostra 
de curtas vencedores, 
serão exibidos as obras 
“Passo”, “Edney”, “Ras-
ga Mortalha”, “A Roda 
da Fortuna”, “De Vez 
em Quando, Quando Eu 
Morro, Eu Choro” e “Ul-
travioleta”.

O Fest Aruanda 
começou em 2003, na 
Universidade Federal 
da Paraíba, como uma 
mostra. Em 2005 pas-
sou a ser um festival. 
De acordo com a orga-
nização, a 13ª edição do 
evento recebeu número 
recorde inscrições: 521 
filmes.

A exibição dos cur-
tas vencedores do 13º 
Fest Aruanda preten-
de também reforçar 
o objetivo do festival, 
que é dar visibilidade 
e enaltecer a produção 
artística da cultura nor-
destina, em específico a 
paraibana. Além disso, 
o CCBNB visa estimular 
o crescimento do públi-
co que consome traba-
lhos locais, valorizando 
a identidade regional.

Literatura
Paralelamente, às 

19h30, ocorre troca de 
ideias sobre a estreita 
relação entre literatura 
e música brasileira na 
Biblioteca Inspiração 
Nordestina. A atividade 
gratuita busca refletir 
como poetas e escri-
tores clássicos são in-
fluências literárias para 
compositores como 
Fagner, Frejat, Zélia 
Duncan, Hebert Viana, 
Zé Ramalho e Pitty.

Curtas do Fest 
Aruanda 
no CCBNB 
de Sousa 

Exposição fotográfica

Vanessa Oliveira estreia nas artes visuais

Vinte e cinco imagens 
- todas em preto & branco - 
integram a exposição intitu-
lada Daquilo que não se vê, 
a primeira que a fotógrafa 
amadora e psicóloga parai-
bana Vanessa Oliveira está 
realizando em sua carreira. 
A individual - promovida 
pela Fundação Cultural de 
Patos (Fundap) e Prefeitu-
ra Municipal de Patos, pode 
ser apreciada pelo público 
até o dia 8 de fevereiro, no 
Centro de Cultura Amaury 
de Carvalho, na própria 
cidade, localizada no Alto 
Sertão do Estado.

“A recepção do públi-
co está sendo fantástica, 
porque as fotos causam afe-
to nas pessoas e por elas são 
afetadas”, confessou para 
o jornal A União Vanessa 
Oliveira, ao falar sobre sua 
experiência de estrear em 
exposição de fotos, cuja 
abertura aconteceu no dia 
15 deste mês e conta com 
o apoio da Master Digna e 
Casa do Bolo Sertanejo. As 
imagens foram traduzidas 
a partir de 2009 - quando 
começou esse trabalho - 
até 2018 e registram cenas 
do cotidiano captadas em 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

A atividade é fruto  
da recente parceria 

do Banco do Nordeste 
e a décima edição 
do Fest Aruanda, 

ocorrida em 
dezembro de 2018

Oliver) no Festival de Tea-
tro de Guaranésia, em Minas 
Gerais. A comédia paraibana 
também teve indicações nas 
categorias Trilha Sonora, 
Figurino e Espetáculo. Ro-
mildo e Romilson Rodrigues 
também tiveram indicações 
na categoria Melhor Ator.

Atriz transexual, Danny 
Barbosa já havia recebido 
a mesma premiação (com o 
mesmo espetáculo) no en-
cerramento do XVIII Festival 
Nacional de Artes Cênicas 
(FACE) da Casa do Teatro de 
Conselheiro Lafaiete, tam-
bém em Minas Gerais, em 
julho do ano passado. 

Outros dois espetáculos 
paraibanos, também da Cara 
Dupla, participaram desse 
festival em Guaranésia: ‘A 
cigarra e a formiga, sim se-
nhor!’ e ‘O pássaro ferido’. O 

evento aconteceu entre 4 e 9 
de setembro, reunindo espe-
táculos, também, da Bahia, 
Distrito Federal, Santa Cata-
rina, Rio de Janeiro, São Pau-
lo e Minas Gerais.

 
Conselheiro Lafayete
Em julho do ano passa-

do, ‘O surto – A comédia’ e 
‘A cigarra e a formiga , sim 
senhor!’ – da Cara Dupla Cia. 
de Teatro conquistaram 16 
premiações no XVIII Festival 
de Artes Cênicas (Face), na 
cidade de Conselheiro La-
fayete, em Minas Gerais.

 ‘O surto’ tem figurinos 
de Yon Pontes e maquiagem 
de Romilson Rodrigues. No 
elenco dirigido por Romildo 
Rodrigues, Romilson Rodri-
gues, Danny Barbosa, Sid-
ney Ruffino e Robson Oliver. 
O espetáculo foi premiado 

como o melhor do 14º Fes-
tival Nacional de Teatro, em 
Duque de Caxias (RJ), ano 
retrasado.

No mesmo festival, le-
vou os prêmios de Melhor 
Maquiagem, Melhor Ator Co-
adjuvante e indicação de Me-
lhor Ator (para Romildo Ro-
drigues). Já em Governador 
Valadares (MG), ficou com o 
Prêmio Especial do Júri: Me-
lhor Espetáculo Voto Popu-
lar, no 11º Festival Nacional 
de Teatro.

Ainda em Governador 
Valadares, conquistou a 
premiação de Melhor Ma-
quiagem, Melhor Ator (para 
Romildo Rodrigues) e indi-
cações de Melhor Figurino e 
Melhor Direção de 2018. ‘O 
surto’ é uma adaptação do 
texto ‘O Rico Avarento’, do 
paraibano Ariano Suassuna.

Fotos: Divulgação

sua própria cidade natal, 
Patos, e nas outras que vi-
sitou: João Pessoa, Campina 
Grande e Cacimbas, onde fo-
tografou o Quilombo Serra 
Feia para uma atividade 
acadêmica da Faculdades 
Integradas de Patos (FIP) de 
2015 a 2017. O público ain-
da pode observar fotos de 
gatos, prédios, entre outras 
cenas do cotidiano.

Vanessa Oliveira tam-
bém confessou-se feliz por 
estar podendo realizar a ex-
posição, que vinha almejan-
do desde 2009. Ela disse que 
aproveitou a chamada públi-
ca da Fundação Cultural de 
Patos para realizar o evento. 
“Daquilo que não se vê surge 
através da minha sensibili-
dade com os passos que dou 
e o meu encontro poético/
urbano enquanto caminho”, 
confessou ela, que dá um 

conselho a quem pretende ir 
ao local. “Ao visitá-la, não se 
prenda ao racional, o afeto é 
o caminho”, disse a fotógrafa. 

“A exposição tem o intui-
to de levar imagens do coti-
diano, as quais não são per-
cebidas devido a correria, 
aos contratempos, o egocen-
trismo e o caos. Nela, a bele-
za entre ruas, quilombo, praias 
estão em relação direta com 
quem visita a exposição. Até 
que ponto você é afetado 
com as fotografias mentais 
por onde passas? Onde você 
se encontra quando a rua, o 
por do sol, os pássaros e os 
espaços conversam e inte-
ragem poeticamente com 
você? Daquilo que não se 
vê propõe o deslocamento 
aos lugares nos quais ocu-
pamos urbanamente e que 
possamos refletir sobre a 
poesia urbana, a simplicida-

de de viver e se autoconhe-
cer através daquilo que não 
se vê, fazendo com que esse 
diálogo seja encontro de 
“eu’s urbanos e individuais”, 
disse Vanessa Oliveira, para 
quem “simplicidade, afeto e 
gratidão são o caminho para 
nossa sociedade conseguir 
de volta o equilíbrio e só ire-
mos conseguir este estado 
quando começarmos a dar 
visibilidade ao que torna-
mos invisíveis, só iremos 
conseguir paz interior 
quando identificarmos o 
que, de fato, é importante 
para a construção do nosso 
eu, dos nossos valores”.

Sobre a artista - Natu-
ral da cidade de Patos, onde 
continua vivendo, Vanessa 
Oliveira é psicóloga forma-
da pela Faculdades Integra-
das de Patos (FIP). A paixão 
pela fotografia tem origem 

no próprio ambiente fami-
liar, pois seus pais sempre 
tiveram o hábito de registrar 
imagens do cotidiano no lar. 
Ela costuma usar a câmera 
do celular e confessou-se 
“encantada” pelo fotojorna-
lismo e a fotografia urbana. 
E antecipou que pretende 
expor suas fotos em João 
Pessoa e no Centro Cultural 
Banco do Brasil (CCBNB) no 
Município de Sousa. 

Cena do espetáculo ‘A cigarra e a formiga’, premiado no Festival Internacional de Teatro de Palco e Rua, em Araçuaí (MG)

A jovem artista Vanessa Oliveira, da cidade de Patos está com exposição em cartaz no Centro de Cultura Amaury de Carvalho daquele municipio

SERVIÇO 
n Exposição fotográ-
fica: Daquilo que não 
se vê
Artista: 
Vanessa Oliveira 
Período: 
Até 8 de fevereiro
Local: Centro de Cul-
tura Amaury de Carva-
lho, na cidade de Patos
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Previdência
A proposta de reforma da Previdência deverá ser 
enviada ao Congresso Nacional até a terceira semana 
de fevereiro, segundo revelou o governo. Página 14
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País caiu nove posições e agora ocupa a 105a colocação em um conjunto de 180 nações analisadas em 2018

Brasil piora no ranking global 
de percepção da corrupção

A percepção da cor-
rupção aumentou no Brasil 
em 2018. Segundo dados da 
Transparência Internacional, 
o país alcançou a pior nota, 
desde 2012, no Índice de Per-
cepção da Corrupção produ-
zido pela própria entidade. O 
relatório foi divulgado nessa 
terça-feira (29).

Ao todo, o Brasil caiu 
nove posições e agora ocupa 
a 105ª colocação em um con-
junto de 180 países analisa-
dos. Em 2017, a nota brasilei-
ra foi de 37 pontos, este índice 
caiu para 35 no ano passado. 
A escala vai de zero a cem e 
quanto menor o valor, maior a 
percepção de corrupção.

Na 105ª, o Brasil ficou ao 
lado de países como Argélia, 
Armênia, Costa do Marfim, 
Egito, El Salvador, Peru, Timor 
Leste e Zâmbia. A Dinamarca 
ficou na primeira colocação.

O Índice de Percepção 
da Corrupção é calculado a 
partir de 13 fontes de dados 
diferentes, de 12 instituições. 
Elas estimam as percepções 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

ESPORTES
Campeonato Paraibano 2019

Quarta-feira em Campina Grande

Campinense Botafogo

Rádio Tabajara AM e FM
“A primeira no esporte”

Narração: Lima Souto
Reportagens: Gláucio Lima

Comentários: Petrônio Torres
Horário: 20h30 | Estádio: Amigão

Escrete Campeão da sua Tabajara

Eleição suplementar

Pesquisa coloca Victor Hugo 
como favorito em Cabedelo

O Instituto Datavox de 
Pesquisas de Opinião Pú-
blica e Estatísticas realizou 
a pesquisa de intenção de 
voto para as eleições suple-
mentares que irão ocorrer 
em março, na cidade por-
tuária de Cabedelo. A pes-
quisa foi contratada pelo 
Portal PBAgora.

De acordo com os nú-
meros, o candidato Vitor 
Hugo (PRB) aparece lide-
rando com folga a pesquisa 
com 72,5% das intenções 
de voto. Em seguida vem 
Eneide Régis (PSD) com 
14,5% e em terceiro lugar 
o candidato José Eudes 
(PTB) com 1,8% , por últi-
mo aparece o candidato do 
PSOL, Marcos Patrício com 

1,5% da intenções de voto.
Declararam estar in-

decisos 4,7% dos entre-
vistados e 5% revelou que 
pretende votar em branco 
ou nulo.

Quando questionados 
se poderiam mudar o voto 
até o dia da eleição, 76,5% 
dos entrevistados respon-
deram que sua posição é 
definitiva.

Dados técnicos 
A pesquisa Datavox, con-

tratada pelo Portal PB Agora, 
foi registrada junto ao Tribu-
nal Regional Eleitoral sob 
o número PB-03205/2016 
no dia 22 de janeiro de 
2019 e ouviu 400 pessoas 
com mais de 16 anos em 

vários bairros da cidade no 
dia 28 de janeiro.

O intervalo de confian-
ça estimado é de 95,0% e 
a margem de erro máxima 
estimada é de 4,0% pontos 
percentuais para mais ou 
para menos sobre os resul-
tados encontrados.

As entrevistas foram 
pessoais com utilização 
de questionário elabo-
rado de acordo com os 
objetivos da pesquisa. As 
entrevistas foram reali-
zadas por uma equipe de 
entrevistadores do Data-
vox - Pesquisas de Opi-
nião Pública e Estatísticas 
Ltda, devidamente treina-
da para abordagem deste 
tipo de público.

Foto: Reprodução

A Transparência 
Internacional concluiu 

que, quanto mais 
democrático um país, 
menor a percepção 

de corrupção

de profissionais do mercado 
e especialistas sobre a corrup-
ção no setor público.

O relatório aponta a re-
lação entre democracia e 
corrupção. A Transparência 
Internacional concluiu que, 
quanto mais democrático um 
país, menor a percepção de 
corrupção em seu território.

As democracias classifi-
cadas como plenas, tiveram 
75 pontos, em média. Os re-
gimes considerados híbridos, 
ou seja, com tendências auto-
ritárias, registraram pontua-
ção de 35, a mesma do Brasil. 
Países com governos pouco 
democráticos tiveram, em 
média, 30 pontos. O Índice é calculado a partir de 13 fontes de dados diferentes, de 12 instituições. O relatório aponta ainda a relação entre democracia e corrupção

Foto: Reprodução

Da Agência do Rádio
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Governo deve articular a tramitação da matéria com os líderes e os próximos presidentes da Câmara e do Senado

Texto da Previdência chega 
ao Congresso em fevereiro 
Pedro Rafael Vilela
Da Agência Brasil  

O texto da reforma da Pre-
vidência deverá ser enviado 
ao Congresso Nacional até a 
terceira semana de fevereiro. A 
informação foi confirmada on-
tem por Rogério Marinho, se-
cretário especial da Previdên-
cia e Trabalho, que participou 
de uma reunião entre o minis-
tro da Economia, Paulo Guedes, 
e o presidente do Tribunal de 
Contas da União (TCU), José 
Múcio Monteiro, em Brasília.

“A ideia é que no mês de 
fevereiro, na segunda ou ter-
ceira semana, isso (a proposta 
de reforma da Previdência) 
vá ao plenário da Casa”, disse 
Marinho. Segundo ele, a área 
política do governo deverá ar-
ticular a tramitação do texto 
com os líderes do governo e os 
próximos presidentes da Câ-
mara e do Senado.

“O ministro da Casa Civil 
[Onyx Lorenzoni] deverá con-
versar com o ministro da Eco-
nomia [Paulo Guedes], o futuro 
líder do governo, os presiden-
tes da Câmara e do Senado, que 

serão eleitos a partir de 1º de 
fevereiro. É necessário que haja 
uma combinação entre todas 
as partes para que não haja ruí-
do”, acrescentou.

O governo pretende apro-
veitar o texto da proposta de 
emenda à Constituição (PEC) 
apresentada ainda durante a 
gestão do ex-presidente Michel 
Temer, para agilizar a tramita-
ção, uma vez que já avançou na 
Câmara. A diferença é que o tex-
to de Temer não prevê a criação 
de um regime previdenciário 
em que cada trabalhador faça 
a própria poupança (capitali-
zação), como o governo deverá 
apresentar em fevereiro, o que 
pode gerar questionamentos 
por parte da oposição.

De acordo com Rogério 
Marinho, o presidente Jair 
Bolsonaro tem acompanhado 
a discussão do tema e dado 
orientações sobre o que espe-
ra da proposta de seu governo. 
“Não tenho dúvida que a pro-
posta terá alcance fiscal e será 
justa, no sentido de que aque-
les que podem vão contribuir 
mais do que aqueles que po-
dem menos”, disse.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

O Congresso Nacional deve iniciar imediatamente os debates sobre a reforma da Previdência, que requer urgência na tramitação e aprovação do texto

Foto: Reprodução/Internet

Apoio contra a crise

Governo liberará R$ 190 mi 
para saúde em Minas Gerais

Câmara vai acompanhar 
investigação de tragédia

O Governo Federal se 
comprometeu a permitir 
um acréscimo de recursos 
ao governo de Minas Gerais 
de cerca de R$ 190 milhões 
neste ano. A demanda e os 
acertos foram discutidos em 
reunião entre o secretário 
em exercício de Minas, José 
Farah Júnior, com o minis-
tro da Saúde, Luiz Henrique 
Mandetta.

 No encontro, o governo 
de Minas Gerais pediu ao Go-
verno Federal apoio às políti-
cas de saúde no estado e ao 
atendimento às vítimas da 
tragédia de Brumadinho.

“São situações que não 
tinham sido solicitadas an-
teriormente e que são servi-
ços que já acontecem e têm 
que ser homologados. Isso já 
vai dar uma ajuda”, explicou 
Mandetta.

O secretário Farah Jú-
nior afirmou que o estado 
está com problemas finan-
ceiros e que a verba adicional 
será necessária. “Estamos 
com dificuldade de caixa. 
Viemos aqui pedir ajuda do 
Governo Federal para tentar 
equilibrar as contas, estamos 
com questões com fornece-
dores, na aquisição de medi-
camentos”.

O ministro da Saú-
de informou que, além do 
montante adicional, a equi-
pe da pasta estuda formas 
de antecipar parcelas, em 
vez do pagamento parce-
lado mês a mês. Seria uma 
forma de injeção adicional 
no início do ano.

O encontro estava agen-

dado antes do rompimento 
da barragem da Vale, e foi 
aproveitado para tratar do 
tema. Na conversa, os inte-
grantes da secretaria esta-
dual solicitaram apoio com 
um lote adicional de vacinas 
para além da reserva já dis-
ponível, em quantidade ain-
da a ser avaliada. Também 
foi requerido auxílio em me-
didas operacionais, como na 
compra de medicamentos, 
uma vez que a administração 
estadual está tendo dificul-
dade na aquisição em razão 
dos atrasos no pagamento de 
fornecedores.

Após o encontro, Farah 
Júnior informou que as equi-
pes e as unidades de saúde 
estaduais já estão dando 
conta de atender os feridos. 
Em razão da magnitude da 
tragédia, que deixou muitas 
vítimas fatais e não tantos 
feridos. “O grande problema 
são as vítimas ainda embaixo 
da lama”, destacou.

Mas há preocupação da-
qui para frente com o impac-
to do rompimento. O primei-
ro risco é o de contaminação 
em função do espraiamento 
dos rejeitos. Para além das 
vacinas, equipes de saúde 
da família serão mobilizadas 
para levar informações aos 
cidadãos de Brumadinho e 
região, como evitar tomar 
água de rios e poços artesia-
nos próximos, bem como não 
ingerir peixes e alimentos 
que possam estar contami-
nados.

Representantes da se-
cretaria e do ministério já 
haviam se reunido na se-
gunda-feira (28), na capital 
mineira, para definir ações 

consideradas prioritárias 
a serem adotadas em Bru-
madinho. Na ocasião, Farah 
destacou o papel desenvol-
vido pela vigilância, área 
responsável pela prevenção 
e pelo controle de doenças 
transmissíveis, verificação de 
fatores de risco envolvendo 
doenças crônicas não trans-
missíveis e saúde ambiental 
e do trabalhador.

“Devido às condições 
locais, a atuação dos profis-
sionais da vigilância será fun-
damental, não só no que se 
refere à saúde da população 
atingida direta ou indireta-
mente pelo rompimento da 
barragem, mas também para 
a saúde de todos os demais 
profissionais que atuam na 
região”, informou a secreta-
ria, por meio de nota.

Saúde emocional
Outra frente destacada 

pelo secretário é o apoio em 
termos de saúde emocional 
aos sobreviventes, feridos e 
às famílias dos vitimados. Há 
necessidade de assistência 
psicológica para lidar com 
as perdas de entes queridos 
e eventuais tratamentos de 
processos como crises de 
pânico, depressão e quadros 
semelhantes decorrentes do 
sofrimento das pessoas en-
volvidas na tragédia.

Mandetta informou 
que a pasta já havia dis-
ponibilizado uma equipe 
especializada em estresse 
pós-trauma, além de 150 
leitos, kits de medicamento, 
caminhonetes e a Força de 
Saúde Nacional.

A Câmara dos Depu-
tados criou uma comissão 
externa de parlamentares 
para acompanhar as investi-
gações e os desdobramentos 
do rompimento da Barra-
gem 1 da Mina do Córrego 
do Feijão, da mineradora 
Vale, no município mineiro 
de Brumadinho. O grupo 
composto por 15 integran-
tes será coordenado pelo 
deputado Zé Silva (SD-MG). 

A criação do grupo foi 
publicada ontem no Diário 
da Câmara. As atividades 
não terão ônus para a Casa. 

Segundo o Corpo de 
Bombeiros de Minas Gerais, 

há 288 pessoas desapareci-
das. De acordo com a cor-
poração, o número de 65 
mortos deve aumentar. Dos 
mortos, 31 foram identifi-
cados, sendo 18 funcioná-
rios da Vale. Desde a tragé-
dia, na semana passada, até 
o momento, 390 pessoas 
foram localizadas.

CPMI
Ontem, deputados e 

senadores anunciaram 
no Congresso Nacional a 
intenção de instalar uma 
Comissão Parlamentar 
Mista de Inquérito (CPMI) 
para apurar a responsabi-
lidade sobre o rompimen-
to da barragem da Vale em 
Brumadinho. 

O senador Randolfe 
Rodrigues (Rede-AP) dis-
se nessa segunda-feira 
(28) que o Congresso Na-
cional pode ser conside-
rado um dos responsáveis 
pela tragédia em Bruma-
dinho por não ter apro-
vado instrumentos mais 
rigorosos de punição em 
casos semelhantes.

“O Congresso teve a 
possibilidade de tomar me-
didas que inibissem que si-
tuações como a de Bruma-
dinho voltassem a ocorrer, 
mas ocorreu uma situação 
exatamente avessa a isso. 
Foram criados mecanismos 
que facilitaram que tragé-
dias como essas voltassem 
a ocorrer”, disse.

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil

Bolsonaro volta à Presidência 
a partir das 7h desta quarta

O presidente Jair Bolso-
naro retoma as funções pre-
sidenciais às 7h desta quarta-
feira (30), informou, há pouco, 
o porta-voz do Palácio do Pla-
nalto, Otávio Rêgo Barros, em 
entrevista coletiva no Hospital 
Albert Einstein. Inicialmente, a 
previsão de retorno às ativida-
des era entre as 9h e as 10h.

Rêgo Barros disse que o 
presidente permaneceu on-
tem em repouso absoluto, mas 
hoje já terá a possibilidade 
de receber ministros. Há um 
dispositivo montado dentro 
do hospital pelo Gabinete de 
Segurança Iinstitucional (GSI) 
com equipamento e possibi-
lidade técnica que permitem 

a Bolsonaro orientar seus mi-
nistros e até despachar.

Na segunda-feira(28), o 
presidente passou por uma 
cirurgia de reconstrução do 
trânsito intestinal que durou 
sete horas. Segundo o porta-
voz, Bolsonaro tem evolução 
clínica muito positiva. Ontem à 
tarde, o presidente já se sentou 
em uma poltrona e fez fisiote-
rapia motora e respiratória.

As visitas ao presidente 
estão limitadas aos familiares. 
Permanecem no hospital a es-
posa, Michele, e filho, Carlos 
Bolsonaro. O ministro-chefe do 
GSI, general Augusto Heleno, 
que acompanhava o presiden-
te, foi embora ontem de manhã.

Brumadinho
Na entrevista, Rêgo Bar-

ros destacou ações efetivas 
e ainda em avaliação do Go-
verno Federal no apoio ao 
governo de Minas Gerais e 
ao município de Brumadi-
nho, devido ao rompimento 
da barragem de rejeitos da 
empresa Vale, incluindo es-
tudos para disponibilização 
de verba, mas ainda sem 
confirmação. “O Ministério 
da Economia disponibilizou 
uma equipe para avaliação 
de ação de apoio emergencial 
e desastre dotação inicial de 
R$ 800 milhões.”

De acordo com o porta-
voz, o Ministério da Saúde já 
disponibilizou cerca de 2,5 to-
neladas de “insumos estraté-
gicos” que vão atender ao Es-
tado e ao município afetados 
pelo desastre ambiental.

Camila Bohem 
Da Agência Brasil

Heloisa Cristaldo 
Da Agência Brasil

Leia mais na página 17
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Escritório de advocacia Rosen Law Firm, que representa investidores, abriu ação contra a empresa na Corte de Nova York

Vale responderá a ação coletiva 
nos EUA por tragédia ambiental

Da Agência Brasil

Uma ação coletiva con-
tra a Vale foi aberta na Corte 
de Nova York pelo escritó-
rio de advocacia Rosen Law 
Firm em função da tragédia 
em Brumadinho. O escritório 
americano diz que o proces-
so “busca recuperar os danos 
para os investidores da Vale 
segundo as leis federais de 
valores mobiliários”.

Podem entrar na ação 
coletiva todos que investi-
ram na companhia brasilei-
ra entre 13 de abril de 2018 
a 28 de janeiro deste ano. O 
escritório de Nova York dis-
ponibilizou um site, um nú-
mero com ligação gratuita e 
um e-mail com endereço de 
dois advogados para que os 
interessados busquem infor-
mações sobre como entrar 
na ação coletiva.

Os advogados acusam 
a Vale de não ter avaliado o 
potencial de risco de uma 
das barragens da mina de 
ferro do Córrego do Feijão 
em Brumadinho (MG), que 

Brumadinho

Lucena
iveraldolucena@gmail.com

Iveraldo

Não quero escrever sobre a tragédia que se aba-
teu sobre Brumadinho, em Minas Gerais, mas não 
consigo.

Minas Gerais não merece isso. O minério de 
Minas, que lhe deu nome e fama, é uma página rica 
e trágica desse País. Foi o ouro que atraiu os ban-
deirantes, dispersou a cobiça dos aventureiros e da 
própria Coroa Portuguesa gestora da Colonização 
exploratória que por séculos caçou as veias aurífe-
ras desse território, lhe impões uma pesada taxa de 
arrecadação e, com mão de ferro arrecadou pesados 
impostos e a toda a população mineira determinou 
a “derrama” impondo a todos o pesado ônus de uma 
perversa exploração. 

Política de injustiça e desrespeito que acabou 
por dar causa a Inconfidência Mineira e contradito-
riamente plantou as sementes de nossa nacionali-
dade e desencadeou as lutas que acabariam por nos 
conduzir a Independência.

O ouro primeiro, mas depois o ferro, fizeram e 
fazem a riqueza do imenso território das Minas Ge-
rais, Estado síntese da nacionalidade brasileira.

Mas o “pau que bate em Chico, também bate em 
Francisco” e o “risco que corre o pau, corre o macha-
do”. A riqueza territorial de Minas, explorada por um 
capital selvagem, guiado apenas pelo fito de lucro 
fácil e grande, tem promovido graves agressões ao 
meio ambiente e a pobreza a seu povo escravizado 
no passado e explorado sempre. 

O que fica da exploração mineral para o Meio 
Ambiente em Minas, além das crateras abertas em 
suas veias e o lixo mineral depositado em seu terri-
tório igualmente agressivo e devastador? 

Qualquer política minimamente justa imporia 
aos exploradores dessa riqueza as compensações 
necessárias à recuperação e preservação do meio 
ambiente e mais compensatórios para a população 
envolvida no processo de exploração em termos que 
lhe garantam segurança, saúde progresso econômi-
co e social. 

O que tem resultado em poluição, sofrimento 
e morte que mais recentemente se efetivaram em 
Mariana e Brumadinho.  Três anos decorridos de 
Mariana sem qualquer solução para o reparo dos 
prejuízos causados pela mesma operador a VALE. O 
que esperar seja feito com Brumadinho, onde os pre-
juízos materiais e humanos excederão, em muito, a 
tragédia anterior?

Não aprendemos nada com a morte do Rio Doce. 
Um País que não constrói lições com as suas ocor-
rências, trágicas ou não, vai aprender como?  

Não se aprimorou a legislação, não se melhora-
ram as práticas administrativas e só cresce a soma 
assombrosa das barragens de refeitos minerais que 
oferecem graves riscos à população e ao Meio Am-
biente. 

Elas se contam as centenas, se concentram em 
Minas, mas estão em todas as áreas de exploração 
mineral.

Para agravar a situação, o Governo que se insta-
la defende a flexibilização das normas que regulam 
as licenças ambientais, fragiliza os órgãos de fisca-
lização e administrativamente reduz a importância 
das autoridades responsáveis pela repressão aos 
contraventores que agridem o Meio Ambiente.

Os acontecimentos indicam onde mora a razão, 
quais os caminhos que devem ser trilhados, imagi-
nem que a VALE havia conseguido uma licença para 
ampliar suas ações de exploração justamente na 
área onde estava situada a Barragem de Feijão que 
acabou por romper na sexta-feira. 

Licenciamento realizado pelo IBAMA, contra pa-
receres técnicos, desconsiderados em significativa e 
emblemática reunião de uma comissão que deveria 
defender “o meio ambiente acima de tudo é a segu-
rança acima de todos”.

Editoração: Bhrunnio FernandoEdição: Carlos Vieira

No Brasil, as buscas continuam para resgate de pessoas vivas e mortas na tragédia de Brumadinho, em Minas

Foto: AFP

acabou causando a morte de 
dezenas de pessoas e o desa-
parecimento de centenas.

O escritório Bronstein, 
Gewirtz & Grossman, tam-
bém de Nova York, também 

pretendem abrir uma  ação 
coletiva para ver se a Vale e 
seus diretores violaram leis 
federais de valores mobi-
liários. A queda de 8% das 
ações da companhia brasi-

leira na bolsa de valores de 
Nova York e o bloqueio de 
US$ 1,3 bilhão para possíveis 
pagamentos de danos nos fu-
turos são, segundo o escritó-
rio, motivos para o processo.

Militares de Israel ajudam no resgate de vítimas
O grupo de 136 militares de 

israelenses, entre médicos, técni-
cos e engenheiros, ficará no Brasil 
o tempo que for necessário. O 
embaixador de Israel, Yossi Shel-
ley, afirmou à Agência Brasil que 
na missão há cães farejadores, 
equipamentos para captação de 
sinais de celular e mergulhadores 
com condições de localizar pes-
soas vivas e mortas.

“O tempo da missão no Bra-
sil depende da necessidade. A 
equipe está aqui com grande 
entusiasmo, e Israel está fazendo 
aqui o mesmo trabalho de ajuda 
humanitária que fez em outros 
países como, por exemplo, México 
e Filipinas”.

Segundo o diplomata, tra-
ta-se de uma cooperação que 
envolve “um valor imenso de 
amizade, de humanidade” entre 
os dois países.

“Estamos disponibilizando 
136 militares, homens e mulhe-
res, com treinamento especial 
para salvar vidas. Trouxemos 
equipamentos de sondas, cachor-

ros farejadores, equipamentos 
especiais para captação de sinal 
de celular, mergulhadores, socor-
ro médico e bombeiros. Temos 
condições de localizar pessoas 
vivas ou mortas”, disse.

Negociações
O embaixador disse que as 

negociações para o envio da 
equipe multidisciplinar de Israel 
foram definidas entre o presi-
dente Jair Bolsonaro e o primei-
ro-ministro israelense, Benjamin 
Netanyahu.

“Essas coisas definimos com 
o presidente Bolsonaro. Temos 
uma boa ligação. Vamos conti-
nuar nosso papel. A amizade de 
Israel e Brasil está mais forte do 
que nunca. Lembro que eu falei 
que Bolsonaro é um segundo 
Oswaldo Aranha, isso é porque 
ele fez tantas coisas em pouco 
tempo que merece esse título. 
As pessoas precisam entender o 
valor das coisas que Bolsonaro 
fez e faz..”

Yossi Shelley ressaltou a rele-

vância das relações do Brasil com 
Israel. “Somos amigos há muitos 
anos. O povo brasileiro tem mui-
tas ligações com Israel. Infeliz-
mente, há alguns anos, diminuiu 
um pouco. Agora, graças a Deus, 
vamos desfrutar novamente essa 
amizade. O tempo define como 
vão ser feitas as ações entre os 
dois países.”

Ciência e tecnologia
O ministro da Ciência, Tecno-

logia, Inovações e Comunicações, 
Marcos Pontes, está em Israel 
para verificar os estudos mais 
avançados na área de dessalini-
zação de água. Para o embaixa-
dor, as negociações são positivas.

“Ele [Marcos Pontes] está 
fazendo uma visita oficial. Ele 
vai cuidar da questão da água, 
a questão da seca do Norte, vai 
examinar as plantas de dessa-
linização de água, de reúso de 
água, de tratamento de esgoto. 
Ele tem muitos conhecimentos e 
vai perceber a importância dessa 
viagem para os dois países.”

Coreia do Norte promete continuar
com o processso de desnuclearização

A representação da Co-
reia do Norte na Conferência 
de Desarmamento em Gene-
bra, na Suíça, afirmou ontem 
que seu país “não fabricará 
nem testará mais armamen-
tos nucleares”, e destacou 
que, se os Estados Unidos 
responderem aos esforços 
iniciados em 2018, haverá 
um rápido desenvolvimento 
nas relações bilaterais.

“A Coreia do Norte segui-
rá com suas responsabilida-
des, estabelecendo um meca-
nismo de paz permanente na 

Península da Coreia”, afirmou 
o embaixador norte-coreano 
nas Nações Unidas em Ge-
nebra, Han Tae-song, em seu 
discurso na Conferência de 
Desarmamento, um meca-
nismo de diálogo multilateral 
promovido pela ONU.

Han destacou os gran-
des avanços conseguidos na 
Península da Coreia no ano 
passado, cristalizados em três 
cúpulas intercoreanas e no 
histórico encontro dos líderes 
de Coreia do Norte e Estados 
Unidos (Kim Jong-un e Do-
nald Trump) em Singapura, 
“algo que não foi conseguido 

facilmente” e que Pyongyang 
espera seguir contando com o 
apoio da comunidade interna-
cional nos próximos passos.

“O ano passado foi tes-
temunha de uma mudança 
dramática na situação da 
Península da Coreia que era 
inimaginável no passado”, 
afirmou o embaixador norte-
coreano, que ressaltou que 
o governo de seu país “teve 
a determinação de pôr fim a 
uma tensão em uma penín-
sula que estava em constante 
perigo de guerra”.

O encontro entre Trump e 
Kim em junho foi um dos gran-

des eventos da política inter-
nacional em 2018 e, segundo 
o governo americano, poderia 
se repetir no fim do próximo 
mês de fevereiro, mas, por en-
quanto, ainda não foi confir-
mado por Pyongyang.

Os Estados Unidos pedem 
à Coreia do Norte avanços con-
cretos em sua desnucleariza-
ção antes de relaxar as sanções 
econômicas que a comunida-
de internacional impôs sobre 
Pyongyang por seu programa 
nuclear e balístico, e que for-
çaram o regime de Kim a re-
tomar os contatos com China, 
EUA e Coreia do Sul.

Da Agência EFE



Procurador-geral, que se autodenomina chavista, pediu ao Supremo que proíba o líder opositor de deixar o país

O presidente da Vene-
zuela, Nicolás Maduro, lançou 
mão ontem de seus aliados na 
Justiça para enfrentar o auto-
proclamado chefe de Estado 
interino, o opositor Juan Guai-
dó, fortalecido pelas sanções 
petroleiras impostas pelos 
Estados Unidos para asfixiar o 
governo socialista.

O procurador-geral Tarek 
William Saab, que se autode-
nomina chavista, pediu nessa 
terça ao Tribunal Supremo 
de Justiça (TSJ, de linha go-
vernista) que proíba Guaidó 
de deixar o país, a transação 
de bens e o congelamento de 
suas contas.

Saab explicou que as me-
didas fazem parte de uma in-
vestigação contra o líder opo-
sitor para responsabilizá-lo 
por “atos que abalaram a paz 
da República e certamente 
nossa economia e o patrimô-
nio nacional”.

Após tomar conhecimen-
to da medida, Guaidó disse 
não estar surpreso porque - 
afirmou - isto faz parte de uma 
série de “ameaças” contra ele 
e do Parlamento de maioria 
opositora, que preside.

Maduro recorre a aliados na
Justiça para neutralizar Guaidó
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Da AFP

“Não estou desconside-
rando uma ameaça de prisão 
(...) Muito responsavelmente, 
digo-lhes ‘nada de novo sob 
o sol’. Infelizmente, é um re-
gime que não dá resposta ao 
venezuelano, a única resposta 
é perseguição, repressão”, dis-

se pouco antes de iniciar uma 
sessão legislativa.

Estratégia do colapso 
Os Estados Unidos aumen-

taram sua pressão, ao aprovar 
na segunda-feira (28) sanções 
contra a estatal petroleira PDV-

SA - fonte de 96% das receitas 
venezuelanas -, e congelar con-
tas e ativos venezuelanos. 

“Esta medida busca evi-
tar que continue com o saque. 
O país poderá utilizar estes 
recursos uma vez cessada 
a usurpação”, disse Guaidó, 

enquanto Maduro anunciou 
ações legais contra o que con-
siderou um “roubo” por parte 
do governo Trump.

A sanção ocorre em um 
momento em que o país e a 
PDVSA estão em default e 
sua produção petroleira, no 

Fotos: Reprodução/Internet

Maduro usa de toda a força do governo para se manter no poder, enquanto Guaidó tenta apoio na Venezuela e em outros países para derrubar o presidente 

nível mais baixo das últimas 
três décadas, 1,3 milhão de 
barris diários.

O secretário do Tesouro 
americano, Steven Mnuchin, 
disse ainda que Washington 
considera “sanções adicio-
nais” para proteger os ativos 
venezuelanos.

Segundo analistas, no 
curto prazo o presidente so-
cialista recorreria a seus prin-
cipais aliados - China, Rússia, 
Turquia e Irã.

Ontem, a Rússia qualifi-
cou como “ilegais” as sanções 
contra a PDVSA. Pequim, que 
assim como Moscou acusou 
Washington de “ingerência”, 
advertiu que “complicarão a 
situação do povo”. 

O aprofundamento da cri-
se ocorre em pleno desastre 
da outrora potência petroleira, 
com escassez de alimentos e 
medicamentos e uma hiperin-
flação que o FMI projeta em 
10.000.000% este ano. Os opo-
sitores vão se mobilizar nesta 
quarta-feira para exigir aos mi-
litares, apoiadores de Maduro, 
que retirem o apoio e oferecer-
lhes uma anistia se ajudarem 
com uma transição, o que a 
cúpula militar qualificou como 
um “engano”.
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Planetário
Um dos equipamentos mais visitados ao longo do mês de janeiro no 
Espaço Cultural José Lins do Rego, em João Pessoa, o Planetário encerra 
a programação especial de férias na próxima sexta-feira.  Página 18
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Leo Heller antecipa que rejeitos da barragem de Brumadinho irão atingir um dos principais rios do Brasil

Relator da ONU diz que lama 
chegará ao Rio São Francisco

O relator especial da Or-
ganização das Nações Unidas 
(ONU) para o direito à água 
e ao saneamento, Leo Hel-
ler, avalia que a lama de re-
jeitos que se espalhou após 
o rompimento da barragem 
da mina de ferro do Córrego 
do Feijão, da multinacional 
Vale, deve chegar ao Rio São 
Francisco. Apesar de consi-
derar cedo para se ter um 
diagnóstico fechado sobre 
as consequências ambientais 
causadas pelo incidente, ele 
antecipa que a massa atingi-
rá um dos principais rios do 
Brasil, já que é nele que o Rio 
Paraopeba desemboca.

A informação vai ao en-
contro de parecer do Serviço 
Geológico do Brasil (CPRM), 
que apresentou, inclusive, 
uma data estimada para que 
isso se consume: entre os 
dias 15 e 20 de fevereiro.

Segundo o especialis-
ta, não é possível prever a 
proporção do fenômeno, 
considerando que o Rio São 
Francisco tem um caudal vo-
lumoso e uma maior capaci-
dade de diluição. 

Heller qualifica as ações 
dos próximos dias como 
cruciais para interromper 
a contaminação dos rios da 
região de Brumadinho (MG), 
frisando que as autorida-
des governamentais devem 
inspecionar a qualidade da 
água que abastece a popu-
lação local. Em decorrência 
do aumento da quantidade 
de sólidos e, possivelmente, 
de metais na água, alerta o 
relator, parte da comunida-
de talvez tenha o serviço de 
fornecimento temporaria-
mente interrompido.

“As empresas afirmam 
que os resíduos não con-
têm material tóxico. Mas os 
rios em geral de regiões de 
mineração têm muitos me-

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Tendo dedicado parte da 
vida ao estudo da filosofia 
e da religião, Pietro Ubaldi 
(foto) escreveu obras sobre 
o tema, num viés espiritua-
lista e universalista. Ao longo 
delas, procurou demonstrar a 
existência de uma lei natural, 
segundo princípios de Sócra-
tes e Platão. Metade dessa 
obra foi escrita na Itália e a 
outra no Brasil.
       O livro “A grande síntese”, 
escrito entre 1932 e 1935, é 
tido como uma das suas prin-
cipais obras, versando sobre 
uma proposta de compreensão unificada 
entre as formas de conhecimento humano.
       Passados 47 anos da morte de Pietro 
Ubaldi (29 de fevereiro de 1972), sentimos 
que a ciência está chegando, por si mesma, 
sem intervenção espiritualista, a admitir 
que a última realidade do universo seja o 
pensamento, um pensamento cósmico, em 
que o homem, de que faz parte, mas que 
existe independentemente dele. Ou seja: 
o pensamento é meu, sou eu, mas quando 
adormeço ou quando morro, ele continua a 
existir, evoluindo e interagindo com outros, 

Se o infinito não tem fim, é porque não teve princípio

não importando se estou dormindo ou 
morto. Se há algo de eterno, isto se chama o 
pensamento, que passa por outras galáxias 
numa velocidade que não temos condição 
de imaginar, calcular.
       Penso assim (participante desse pen-
samento cósmico, interagindo com pesso-
as que não conheço e podem estar agora 
em Madras, na Índia, ou em Reykjavik, na 
Islândia) por releituras que faço do gran-
de Pietro Ubaldi, que, à maneira do sau-
doso engenheiro e parapsicólogo Hernani 
Guimarães Andrade, não tinha o mínimo 

preconceito em transitar entre 
as ciências e as religiões (no im-
prescindível plural, mesmo).
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       Ubaldi chegou a ter inter-
locuções com Albert Einstein 
no início dos anos 50 do século 
passado. A confissão de Ubaldi 
quando se aproximou de Eins-
tein e de seu pensamento é forte.
       “Compreendi uma coisa: a 
alta matemática está muito pró-
xima das especulações filosófi-
cas. Isto, para mim, estabeleceu 
uma ponte entre a ciência e o 

espiritualismo. Desde então encarei os pro-
blemas do espírito, não somente como bio-
lógicos, sociais, artísticos, místicos, espiritu-
ais, filosóficos, religiosos etc., mas também 
como problemas estritamente científicos”. 
       Ubaldi escreveu isso em abril de 1955. 
De lá até hoje, o reducionismo cada vez 
mais perde espaço e sentido. 
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       Os legados de Woodstock, da canção 
“Imagine”, de John Lennon, e dos livros 

de Fritjof Capra são essenciais para que assim 
ocorra, com equilíbrio e mutação. Por isso, eu e 
outros, no mundo inteiro, não atendemos com 
nossos textos nos jornais aos desejos de um tema 
único (política ou arte, por exemplo) e até do re-
trocesso. Isto integra e entrega parte de minhas 
insinuações culturais na coluna “Essas coisas”.
        Os terrestres, mesmo com o calendário infor-
mando que este é o 19º ano do 21º século, con-
tinuam - passado tanto tempo, tantos espaços, 
tantas raças - apostando na superioridade de sua 
realidade, na mesma proporção em que são man-
tidos os dogmas das religiões. Não devemos nos 
considerar inferiores. Não é bem isso. Mas, esco-
lher o conceito de unicidade é uma opção pela 
superioridade.
       Por que sermos únicos? Qual a razão, a lógica, 
as vantagens? Prefiro entender a unicidade como 
cegueira pela metade. 
       Se o infinito não tem fim, é porque não teve 
princípio. Assim, natural é fechar os olhos, dor-
mir com tranqüilidade e sonhar em direção à es-
trela 47 Ursae Majoris.
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       (Tenho motivos de sobra para saber que ex-
traterrestres existem. Apenas não é muito cor-
reto assim chamá-los, pois somos todos iguais 
neste cosmo).

Da Agência Brasil tais sedimentados no fun-
do. Particularmente, o Rio 
Paraopeba é um rio situado 
em uma região de intensa 
atividade de mineração e in-
dustrial. No fundo desse rio 
existem metais acumulados, 
nocivos à saúde. A chegada 
da lama no Rio Paraopeba 
muito provavelmente vai 
revolver, colocar em circu-
lação muitos metais e isso 
pode ser muito nocivo à saú-
de humana”, declarou. 

“Existem algumas me-
didas que os governos estão 
cogitando. Uma delas é uti-
lizar algumas represas que 
eram utilizadas como hi-
drelétricas para conter parte 
dos efeitos. Essas represas 
não terão capacidade de con-
ter toda a lama, mas elas po-
dem atenuar. Isso me parece 
importante, mas, sobretudo, 
monitorar. Fazer monitora-
mento sistemático sobre os 
efeitos na qualidade da água 
e sobre os riscos para a po-
pulação que consumirá essa 
água”, complementou.

Número de mortos sobe para 84 e ainda existem 276 desaparecidos
A Defesa Civil de Minas Ge-

rais informou, na noite de ontem 
(29), que há 84 mortos e 276 
desaparecidos após a tragédia 
provocada pelo rompimento 
de uma barragem da minera-
dora Vale, em Brumadinho, na 
Região Metropolitana de Belo 
Horizonte. As informações são 
do portal G1.

Dois dos corpos retirados 
ontem são de pessoas que 
estavam no refeitório da Vale, 
segundo o tenente Pedro Aihara, 
porta-voz do Corpo de Bombei-
ros de Minas Gerais. Outros três 
corpos foram localizados em um 
dos ônibus soterrados.

De acordo com a Vale, cerca 
de 600 empregados estavam no 
refeitório e no prédio administra-
tivo da mineradora no momento 
do acidente.

Mais cedo, o chefe do Estado
-Maior do Corpo de Bombeiros de 
Minas Gerais, coronel Erlon Dias 
do Nascimento, havia afirmado 
que, como o volume de lama bai-
xou bastante em alguns pontos, já 
é possível visualizar alguns corpos 
ou “segmentos de corpos”.

A barragem de rejeitos, que 
ficava na mina do Córrego do 
Feijão, se rompeu na última sexta-
feira (25). O mar de lama varreu 
a comunidade local e parte do 

centro administrativo e do refeitó-
rio da Vale. Entre as vítimas, estão 
moradores e funcionários da Vale. 
A vegetação e rios foram atingi-
dos. As equipes usam helicóptero 
para fazer o transporte dos corpos 
retirados da lama.

Participam dos trabalhos 290 
militares, sendo 120 de Minas Ge-
rais e os outros de São Paulo, Rio 
de Janeiro, Espírito Santo, Goiás e 
Alagoas. Em nota, os Bombeiros 
de Minas Gerais afirmaram que 
os militares israelenses também 
atuam na chamada “área quente”.

De acordo com Aihara, a 
tropa da ajuda oferecida por 
Israel trouxe equipamentos para 

mapeamento de celulares, so-
nares, radar que detecta o tipo 
de material que está no local e 
drones ligados a satélites para 
mapear a área atingida. Um dos 
equipamentos israelenses é capaz 
de encontrar pessoas com vida a 
30 metros de profundidade.

Prisão
Ontem, três funcionários da 

Vale diretamente envolvidos e 
responsáveis pelo licenciamento 
da barragem que se rompeu em 
Brumadinho e dois engenheiros 
terceirizados que atestaram a 
estabilidade do empreendimento 
foram presos.

O rompimento da barragem da mina de ferro do Córrego do Feijão da mineradora Vale, em Brumadinho (MG), deixou um rastro de destruição e mortes

Foto: Adriano Machado/Reuters
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Ministério da Mulher e da Família afirmou que mais detalhes serão divulgados quando o texto for finalizado

O Ministério da Mulher, 
da Família e dos Direitos Hu-
manos comunicou, na manhã 
de ontem (29), que redigiu 
uma primeira versão da me-
dida provisória que irá regu-
lamentar o ensino domiciliar 
no país. Em nota, o ministério 
explica que os detalhes do 
normativo deverão ser di-
vulgados somente quando o 
texto for finalizado, já que po-
derá sofrer alterações na Casa 
Civil e no Congresso Nacional.

A ministra titular da pas-
ta, Damares Alves, destacou 
que, embora o assunto perten-
ça ao campo da educação, “é 
uma demanda de família”, de-
vendo ser, portanto, sugerido 
pelo ministério que comanda.

“Nós entendemos que é 
direito dos pais decidir sobre 
a educação dos seus filhos, 
é uma questão de direitos 
humanos. Então, a iniciativa 
sai deste ministério sob esta 
vertente. É uma questão de 
direitos humanos também. 
E nós somos signatários do 
Pacto de San José da Costa 
Rica que garante isso às fa-
mílias”, afirmou, segundo a 
assessoria de imprensa.

Suprema Corte
No ano passado, o Supre-

mo Tribunal Federal (STF) 
decidiu não reconhecer o en-
sino domiciliar de crianças. 
Para a Corte, a Constituição 

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil

Primeira versão de MP sobre 
ensino domiciliar está pronta

Editoração: Bhrunno FernandoEdição:  Marcos Pereira

Medidas prioritárias
Regulamentar o direito à educação domiciliar, 

conhecido como homeschooling, está entre as 
35 metas prioritárias dos 100 primeiros dias do 
governo Jair Bolsonaro.

A demanda por regulamentação do ensino 
domiciliar foi levada ao governo pela Associação 
Nacional de Educação Domiciliar (Aned). O presi-
dente da associação, Ricardo Dias, diz que procu-
rou o Ministério da Educação (MEC) e o Ministério 
da Mulher, da Família e dos Direitos Humanos. 
Segundo ele, a pauta foi bem recebida nos dois 
ministérios, mas ficou decidido que o segundo 
seria o responsável por garantir a regulamentação.

A entidade participou da construção da me-
dida provisória. De acordo com o presidente da 
Aned, o texto sugerido deve garantir às crianças 
que estudam em casa os mesmos direitos das 
demais, como carteira de estudante e direito de 
pagar meia-entrada em atrações culturais. Além 
disso, deve prever um registro nacional das famí-
lias que optem por essa modalidade de educação.

Regulamentação
Caso a medida provisória seja aprovada, o 

ensino domiciliar terá que ser regulamentado 
pelo Conselho Nacional de Educação (CNE). Em 
2000, o conselho emitiu um parecer orientando 
que crianças e adolescentes sejam matriculados 
em escolas devidamente autorizadas. O CNE 
também entende que a legislação vigente en-
fatiza “a importância da troca de experiências, 
do exercício da tolerância recíproca, não sob o 
controle dos pais mas no convívio das salas de 
aula, dos corredores escolares, dos espaços de 
recreio, nas excursões em grupo fora da escola, 
na organização de atividades esportivas, literárias 
ou de sociabilidade, que demandam mais que os 
irmãos apenas, para que reproduzam a socieda-
de, onde a cidadania será exercida”.

Procurado pela Agência Brasil, o CNE diz 
que este é o último posicionamento do colegiado 
que ainda não teve acesso ao texto da medida 
provisória.

Começa o prazo dos estudantes para 
participar da lista de espera do Sisu

Os estudantes que não 
foram aprovados em nenhu-
ma das opções de curso pelo 
Sistema de Seleção Unificada 
(Sisu) podem, desde ontem 
(29), integrar a lista de espe-
ra do programa. O prazo para 
que isso seja feito vai até o 
dia 5 de fevereiro.

A adesão pode ser feita 
na página do Sisu. Os candi-

datos podem escolher entrar 
na lista de espera para a pri-
meira ou para a segunda op-
ção de curso feita na hora da 
inscrição. Os alunos na lista 
serão convocados pelas pró-
prias instituições de ensino 
a partir do dia 7 de fevereiro.

A partir desta edição do 
Sisu, os estudantes que foram 
selecionados em qualquer 
uma das duas opções não po-
derão participar da lista de 
espera. Até o ano passado, 

aqueles que eram seleciona-
dos na segunda podiam ain-
da participar da lista e ter a 
chance de ser escolhido na 
primeira opção.

O resultado do Sisu está 
disponível desde anteontem 
(28). Aqueles que foram se-
lecionados devem fazer a 
matrícula nas instituições de 
ensino, no período de 30 de 
janeiro a 4 de fevereiro.

Os estudantes devem fi-
car atentos aos dias, horários 

e locais de atendimento defi-
nidos por cada instituição em 
seu edital próprio.

Ao todo, o Sisu oferece, 
nesta edição, 235.461 vagas 
em 129 instituições públicas 
de todo o país. Puderam se 
inscrever no programa os es-
tudantes que fizeram o Enem 
2018 e obtiveram nota acima 
de zero na prova de redação. 
Segundo o MEC, mais de 1,8 
milhão de candidatos se ins-
creveram.

Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil

Reconhecida nacional-
mente como um importante 
polo tecnológico, a cidade 
de Campina Grande tam-
bém vem se transformando 
nos últimos anos em uma 
referência na área de edu-
cação, contando com diver-
sas instituições de ensino 
superior que contribuem 
para a formação de novos e 
qualificados profissionais. 
Buscando dialogar com esse 
vasto público e estimular a 
cultura empreendedora 
também no ambiente uni-
versitário, o Sebrae Paraíba 
firmou recentemente uma 
parceria com a Unifacisa, 
instituição privada que é 

considerada um dos maio-
res centros universitários 
do Norte-Nordeste.

A intenção da parceria 
entre as duas instituições, 
firmada através de um ter-
mo de cooperação, é desco-
brir e contribuir para o de-
senvolvimento do potencial 
empreendedor de estudan-
tes universitários através 
de um programa intensivo 
de capacitação voltado para 
o universo do empreen-
dedorismo. Dentre outras 
ações, o projeto, que está 
em fase final de formatação, 
vai promover ao longo do 
ano palestras, workshops e 
mentorias, proporcionando 

aos estudantes inspiração 
e a oportunidade de trocar 
experiências com empreen-
dedores do ecossistema na-
cional de inovação.  

“A parceria entre o Se-
brae e a Unifacisa é parte das 
ações que serão desenvolvi-
das ao longo de 2019 visan-
do desenvolver o potencial 
empreendedor dos estu-
dantes de Campina Grande 
e região”, destacou a gestora 
do Sebraelab e integrante 
do projeto, Ingridt Millenna. 
Segundo Ingridt, o projeto 
também é uma forma do Se-
brae Paraíba colaborar com a 
necessária integração entre a 
academia e o mercado, con-

tribuindo também, através 
da disseminação da cultura 
empreendedora, para que 
Campina Grande se torne 
ainda mais relevante no ce-
nário da inovação nacional.  

Por sua vez, a diretora 
de estratégia e governança 
da Unifacisa, Carol Gadelha, 
afirmou que “a parceria en-
tre a Unifacisa e o Sebrae  
irá  difundir a cultura em-
preendedora e de inovação, 
além de facilitar o acesso ao 
mercado para os estudantes 
da instituição. O programa 
de pré-aceleração Unifaci-
saUp vai tirar as ideias do 
papel e transformar sonhos 
em realidade”.

Sebrae e Unifacisa celebram parceria 
para incentivar empreendedorismo

No Espaço Cultural

Planetário encerra programação 
de férias e retoma visitas escolares

Um dos equipamentos 
mais visitados ao longo do 
mês de janeiro no Espaço 
Cultural José Lins do Rego, 
em João Pessoa, o Plane-
tário encerra a programa-
ção especial de férias na 
próxima sexta-feira (1º de 
fevereiro). A partir da se-
gunda-feira (4), serão reto-
madas as visitas de turmas 
escolares com agendamen-
to prévio. 

Em seu funcionamen-
to de rotina, o Planetário 
recebe visitas de escolas 
às terças e quintas, com 
programação às 9h, 10h, 
14h e 15h. Os grupos são 
previamente agendados a 
partir de contato pelos te-
lefones (83) 3255-8713 ou 
98796-1330. 

Aos sábados e domin-
gos, a unidade cultural 
atende ao público em ge-
ral com sessões às 17h. A 
bilheteria abre com uma 
hora de antecedência e o 
público tem acesso à sala 
15 minutos antes do início 
da exibição. Os ingressos 
custam R$ 4 (inteiro) e R$ 
2 (meia entrada). 

Horários de férias
Instalado no Espaço 

Cultural José Lins do Rego 
há mais de 30 anos, o Pla-
netário é uma boa opção 
de visitação durante as fé-
rias. Nesse período, estão 
suspensas as sessões que 
acontecem de terça a sexta 
às 17h e aos sábados e do-
mingos, às 16h.

Foto: Divulgação

PlanEtáRio
Sessões de férias (até 1o de fevereiro): 
terça a sexta – 17h; sábados e domingos, às 16h
Preço: R$ 4,00 (inteira) e R$ 2,00 (meia)

n Sessões normais
Visitas escolares (a partir de 4 de fevereiro): terças e 
quintas às 9h, 10h, 14h e 15h (com agendamento prévio)
Sessões públicas: sábados e domingos, às 17h
Preço: R$ 4,00 (inteira) e R$ 2,00 (meia)
Informações e agendamento escolar: 
(83) 98760-1330 / 3211-6237

Em seu funcionamento 
de rotina, o Planetário 

recebe visitas de escolas 
às terças e quintas

prevê apenas o modelo de en-
sino público ou privado, cuja 
matrícula é obrigatória, e não 
há lei que autorize a medida.

Segundo a fundamenta-
ção adotada pela maioria dos 
ministros, o pedido formula-
do no recurso, que discutia 
a possibilidade de o ensino 
domiciliar ser considerado 
lícito, não pode ser acolhido, 
uma vez que não há legislação 
que regulamente preceitos e 
regras aplicáveis a essa mo-
dalidade de ensino.

Durante a discussão no 
STF, no ano passado, a Advo-
cacia-Geral da União (AGU) e 
a Procuradoria-Geral da Re-
pública manifestaram-se con-
trárias ao homeschooling. A 
PGR entendeu que “a utiliza-
ção de instrumentos e méto-
dos de ensino domiciliar para 
crianças e adolescentes em 
idade escolar, em substitui-
ção à educação em estabeleci-
mentos escolares, por opção 
dos pais ou responsáveis não 
encontra fundamento pró-
prio na Constituição Federal”.

A ministra titular da pasta, 
Damares Alves, destacou 
que, embora o assunto 

pertença ao campo 
da educação, “é uma 
demanda de família”
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Segundo o BC, a taxa de juros do cheque subiu 6,9 pontos percentuais, em relação a novembro, ao chegar em 312,6% ao ano

Os clientes de institui-
ções financeiras que caíram 
no rotativo do cartão de 
crédito ou usaram cheque 
especial pagaram juros mais 
caros em dezembro de 2018, 
de acordo com dados do 
Banco Central (BC), divulga-
dos ontem (29).

A taxa de juros do che-
que especial subiu 6,9 pon-
tos percentuais, em relação 
a novembro, ao chegar em 
312,6% ao ano, em dezem-
bro. No ano, entretanto, hou-
ve recuo de 10,4 pontos per-
centuais nessa taxa de juros.

As regras do cheque 
especial mudaram no ano 
passado. Os clientes que uti-
lizam mais de 15% do limite 
do cheque durante 30 dias 
consecutivos passaram a re-
ceber a oferta de um parce-
lamento, com taxa de juros 
menores que a do cheque 
especial definida pela insti-
tuição financeira.

Segundo o chefe do De-
partamento de Estatísticas 
do BC, Fernando Rocha, a 
alta da taxa média do cheque 
especial em dezembro ocor-
reu porque uma instituição 
financeira aumentou os ju-
ros dessa modalidade. Além 
disso, os clientes que perma-
neceram no cheque especial 

em dezembro, mês de pa-
gamento do 13º salário, são 
avaliados com maior risco de 
inadimplência pelos bancos 
e pagam juros mais caros.

“As taxas dos juros do 
cheque especial são as maio-
res disponíveis no mercado. 
São linhas de emergência 
para não serem usadas e se 
forem usadas, para sair o 
mais rápido possível”, expli-
cou Rocha. Ele acrescentou 
que o saldo do cheque espe-
cial não cresceu em 2018, in-
dicando que menos pessoas 
estão usando essa modalida-
de de crédito.

Rotativo do cartão
A taxa média do rotativo 

do cartão de crédito subiu 
5,6 pontos percentuais em 
relação a novembro, che-
gando a 285,4% ao ano, no 
mês passado. No ano, houve 
redução de 46,7 pontos per-
centuais.

Pelos dados do BC, os 
bancos reduziram a taxa do 
rotativo dos consumidores 
inadimplentes, mas aumen-
taram os juros daqueles que 
pagam pelo menos o míni-
mo da fatura em dia. A taxa 
média é formada com base 
nos dados de consumidores 
adimplentes e inadimplen-
tes. No caso do consumidor 
adimplente, que paga pelo 
menos o valor mínimo da fa-
tura do cartão em dia, a taxa 

chegou a 268% ao ano em 
dezembro, com aumento de 
12,4 pontos percentuais em 
relação a novembro e de 30,7 
pontos percentuais no ano.

A taxa cobrada dos con-
sumidores que não pagaram 
ou atrasaram o pagamento 
mínimo da fatura (rotativo 
não regular) subiu 0,9 pon-
to percentual de novembro 
para dezembro e caiu 97,4 
pontos percentuais no ano. 
A taxa encerrou 2018 em 
297,7% ao ano.

O rotativo é o crédito 
tomado pelo consumidor 
quando paga menos que o 
valor integral da fatura do 
cartão. O crédito rotativo 
dura 30 dias. Após esse pra-
zo, as instituições financeiras 
parcelam a dívida.

CMN
Em abril de 2018, o 

Conselho Monetário Na-
cional (CMN) definiu que 
clientes inadimplentes no 
rotativo do cartão de crédi-
to passem a pagar a mesma 
taxa de juros dos consumi-
dores regulares. Essa regra 
entrou em vigor em junho 
deste ano. Mesmo assim, a 
taxa final cobrada de adim-
plentes e inadimplentes não 
será igual porque os bancos 
podem acrescentar à co-
brança os juros pelo atraso 
e multa.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Juros do cheque especial e do 
cartão sobem em dezembro

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Em João Pessoa

Compartilhamento de espaço 
é tendência entre empresas

Com o crescimento de 
João Pessoa e o surgimento 
de novas empresas, o com-
partilhamento de espaços 
se apresenta como uma 
tendência no mercado por 
reduzir custos e promover 
uma troca de conhecimen-
tos. A escolha por locais 
mais compactos já existe 
na Construtora Massai, em 
João Pessoa, que  já ado-
ta esta prática. De acordo 
com a analista comercial 
Kaisa Barros, a ideia in-
tegra pessoas, fortalece 
as relações interpessoais 
promove economia e au-
menta o conforto dos que 
aceitam a mudança. Este 
compartilhamento de es-
paços é uma espécie de 
sublocação das salas para 
outras empresas usarem. 
O prédio da construtora, 
em Manaíra, passou por 
alterações e virou empre-
sarial. Os espaços internos 
foram transformados em 
salas para aluguel e os es-
paços coletivos como sala 
de cafezinho, recepção, se-
gurança e estacionamento é 
que são compartilhados. 

“É algo melhor por-
que aproxima os parceiros 
e tem a facilidade gigante 
de tê-los todo o tempo. Fa-
cilita muito o dia a dia de 
trabalho. Rapidamente to-
das as vagas foram preen-
chidas e a economia passa 
pela internet, segurança 
e limpeza”, analisou Kaisa 
Barros.

A sede da Massai pos-
suía espaços obsoletos. 
Por isso, alguns departa-
mentos foram unidos e as 
salas liberadas. Ao todo, 
são seis empresas parcei-
ras da construtora que  se 
estabeleceram no prédio, 
mesmo sem vínculo ex-
clusivo com ela.  Entre os 
envolvidos, estão uma em-
presa de publicidade, uma 
administradora de condo-
mínio, consultoria empre-
sarial, uma empresa de 
contabilidade e auditoria 
contábil e um escritório de 
advocacia.

“Elas utilizam de vá-
rias salas do mesmo prédio 
e o que é compartilhado 
são os espaços em comum 
tais como: serviço de copa, 
banheiros, sala de reu-
niões, treinamentos, etc. 
Como isso tudo é comparti-

lhado entre as seis empre-
sas e elas prestam serviços 
para a Massai, os custos 
vão lá para baixo”, explicou.

O projeto surgiu há 
cerca de três meses e entre 
as melhorias já observadas 
estão os menores valores 
do aluguel, da internet e da 
energia. Para os gestores 
parceiros, está a possibili-
dade de ter uma estrutura 
diferente e  como as empre-
sas têm afinidade, a prática 
faz surgir uma maior inte-
ração profissional

 “Dependendo do es-
paço físico que essas em-
presas tinham antes, elas 
não tinham como ter essas 
vantagens. Geralmente em 
um prédio comercial ti-
nham espaços muito redu-
zidos”, finalizou.

Esta estratégia é dife-
rente do Co – Working, no 
qual um mesmo espaço de 
trabalho é compartilhado 
para empresas ou profis-
sionais liberais que não 
precisam de escritório fixo. 
No país, o número de espa-
ços de trabalho comparti-
lhados aumentou em dez 
anos, de 810 para 1.194, 
conforme o censo realiza-
do pelo Coworking Brasil.

Juliana Cavalcanti
Especial para A União

Os desembolsos do 
Banco Nacional de Desen-
volvimento Econômico e 
Social (BNDES) em 2018 
atingiram R$ 69,3 bilhões, 
uma queda de 2% em com-
paração ao ano anterior. 
Desse total, a maior parte 
dos recursos liberados, da 
ordem de R$ 30,4 bilhões, 
ou o correspondente a 
43,9%, foi direcionada 
para projetos na área de in-
fraestrutura, com aumento 
de 13% em relação a 2017.

Os dados foram divul-

gados ontem (29) pelo ban-
co e mostram que o setor de 
infraestrutura se destacou 
também entre as aprova-
ções registradas em 2018, 
com desempenho 60% 
maior que no ano anterior, 
somando R$ 47,6 bilhões.

Para o setor de agro-
pecuária, foram desembol-
sados R$ 14,7 bilhões, ex-
pansão de 2% frente o ano 
anterior. Já para as áreas 
industrial e de comércio 
e serviços, as liberações 
alcançaram, respectiva-
mente, R$ 12,3 bilhões e 
R$ 11,9 bilhões, com queda 
de 18% em cada setor.

De acordo com o BNDES, 
as aprovações de recursos 
para novos financiamento 
somaram R$ 94,9 bilhões.

Regiões
Por regiões, o Centro

-Oeste teve o maior cresci-
mento percentual nas libe-
rações do banco em 2018, 
concentrando R$ 9,4 bi-
lhões, valor 12% maior que 
em 2017. Para as demais 
regiões, na comparação 
com 2017, os desembolsos 
mostraram retração de 16% 
(Nordeste), 8% (Norte), 1% 
(Sudeste), com o Sul regis-
trando crescimento de 1%.

BNDES: liberação de recursos 
chega a R$ 69,3 bi em 2018
Alana Gandra
Da Agência Brasil

FGV: Índice de Confiança da 
Indústria atinge 98,2 pontos

O Índice de Confiança 
da Indústria, medido pela 
Fundação Getulio Vargas 
(FGV), subiu 2,6 pontos de 
dezembro de 2018 para ja-
neiro. Com a alta, o indica-
dor atingiu para 98,2 pon-
tos em uma escala de zero 
a 200, o maior nível desde 
agosto do ano passado.

 A confiança subiu em 
12 dos 19 segmentos indus-
triais pesquisados. O Índice 
de Expectativas, que mede a 
confiança dos empresários 
da indústria em relação ao 
futuro, avançou 4,3 pontos 
e atingiu 99,5, o maior ní-

vel desde agosto de 2017 
(100,6 pontos).

O principal componente 
para a alta do Índice de Ex-
pectativas foi o ímpeto de 
contratações do setor nos 
próximos três meses, que 
cresceu 6,3 pontos.

O Índice da Situação 
Atual, que mede a confiança 
dos empresários da indús-
tria em relação ao momen-
to presente, subiu 1 ponto, 
indo para 97 pontos, a ter-
ceira alta consecutiva. A alta 
foi puxada principalmente 
pelo grau de satisfação com 
o nível da demanda atual, 
que subiu 1,6 ponto.

 Segundo o pesquisa-
dor da FGV Aloisio Campe-

lo Jr., o setor industrial dá 
sinais de esperar uma reto-
mada nos próximos meses, 
após a expressiva desacele-
ração do segundo semestre 
do ano passado.

“As expectativas avan-
çaram bem em janeiro, com 
melhores previsões para a 
produção e o emprego no 
horizonte de três meses e 
otimismo com relação à evo-
lução do ambiente de negó-
cios no horizonte de seis me-
ses”, disse.

O Nível de Utilização da 
Capacidade Instalada recuou 
0,5 ponto percentual em ja-
neiro, para 74,3%, o menor 
nível desde setembro de 
2017 (74,0%).

Vitor Abdala
Da Agência Brasil

Foto: Marcos Russo

Para a analista comercial Kaisa Barros, a ideia fortalece as relações interpessoais e promove economia 

Modalidades mais caras
As taxas do cheque especial e do 

rotativo do cartão são as mais caras 
entre as modalidades oferecidas pe-
los bancos. A do crédito pessoal, por 
exemplo, ficou em 107,3% ao ano 
em dezembro, com redução de 15,6 
pontos percentuais na comparação 
com o mês anterior. A taxa do crédito 
consignado (com desconto em folha de 
pagamento) chegou a 24,2% ao ano, 
com redução de 0,1 ponto percentual 
em relação a novembro.

A taxa média de juros para as fa-
mílias caiu 2,7 pontos percentuais para 
48,9% ao ano. Essa é a menor taxa 
desde setembro de 2014, quando ficou 
em 48,3% ao ano. A taxa média das 
empresas caiu 1,5 ponto percentual, 
atingindo 18,8% ao ano.

A inadimplência do crédito, consi-
derados atrasos acima de 90 dias, para 
pessoas físicas, permaneceu em 4,8%. 
No caso das pessoas jurídicas, houve re-
cuo de 0,3 ponto percentual para 2,7%. 
Esses dados são do crédito livre em que 
os bancos têm autonomia para empres-
tar o dinheiro captado no mercado.

No caso do crédito direcionado 
(empréstimos com regras definidas pelo 
governo, destinados, basicamente, aos 
setores habitacional, rural e de infraes-
trutura) os juros para as pessoas físicas 
subiu 0,1 ponto percentual para 7,8% 
ao ano. A taxa cobrada das empresas 
caiu 0,8 ponto percentual para 8,4% ao 
ano. A inadimplência das pessoas físicas 
caiu 0,2 ponto percentual enquanto das 
empresas permaneceu em 2%.
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Desabafo - “Até hoje não aconteceu nada com ninguém. 
Até quando vamos ser tratados dessa maneira, como lixo 
nesse país”, desabafou Luana Piovani sobre Brumadinho. A 
atriz e apresentadora revelou estar indignadíssima, bem 
como boa parte da população brasileira, a respeito da bar-
ragem da Vale que se rompeu em Minas Gerais. Em vídeo, 
Piovani revelou estar de luto pelas vítimas e lembrou do 
caso de Mariana, que pouco se fez após a tragédia e que 
ninguém terminou sendo responsabilizado. 

Eurotrip - A bela Camila Teixeira está aproveitan-
do suas férias na Europa. A estudante de medicina 
começou a viagem pela Itália, mais especificamente 
em Roma, e agora já está curtindo o frio de Londres, 
da Ingraterra. 

Nova integrante - A jornalista Gi Ismael chegou 
para somar à equipe de A União. A nova integrante 
da redação do jornal ficará encarregada das mídias 
sociais do jornal. 

Ui!
 

A atriz Isabella 
Santoni foi vista 
aproveitando as 
praias da capital pa-
raibana. 

Ela publicou uma 
foto em seu Insta-
gram deitada em um 
coqueiro no Litoral 
da capital. 

Na legenda do 
post, Isabella expli-
cou que sua viagem 
foi motivada para 
que ela passasse um 
tempo com a família.

Isabella Santoni

Hoje será um dia de bastante movimento no 
auditório da Associação dos Notários e Re-
gistradores da Paraíba (Anoreg-PB), no cen-
tro de João Pessoa. Pela manhã e à tarde, 
será sediado no local o seminário “Escritu-
ração Contábil e Tributária do Imposto de 
Renda dos Serviços Notariais e de Registro”. 
No encontro, será debatido o “eSocial nas 
atividades notariais e de registro”. O evento 
será ministrado pelo professor Antonio He-
rance Filho, sócio do INR Contábil, do Esta-
do de São Paulo, uma empresa especializa-
da em Direito Tributário e Prática Contábil 
dos serviços notariais e de registro.O evento 
é destinado exclusivamente para notários, 
registradores e seus contadores.

Seminário
Adenilda Barros Bezer-
ra, Camila Maia Dan-
tas, Eduarda Brandão, 
Fabiana Carvalho 
Dias, Fábio Henrique 
Rodrigues, Franciana 
Serrano, Ildenice Lacer-
da, Leonardo Correia 
Nunes Filho, Jéssica Ro-
drigues Lilja Pires, Leila 
D’Angela, Luiza Betânia 
de Souza Medeiros, 
Maíra Lira, Mariza Silva 
Borges, Paulo Rober-
to de Moura Bezerril, 
Pedro Queiroz, Pedro 
Lima de Albuquerque, 
Ricardo Cavalcanti, 
Ricardo Willian Bel-
trão, Solon Benevides                      
e Tiago Costa.

PArAbéNS

Foto: Reprodução

NAcIoNAl

PArcerIA

retorNo

O Sebrae Paraíba e a 
Unifacisa celebram par-
ceria para incentivar em-
preendedorismo entre os 
universitários da Rainha 
da Borborema. O projeto, 
cuja formatação encon-
tra-se em fase final, vai 
promover ao longo do 
ano palestras, workshops 
e mentorias, proporcio-
nando aos estudantes 
inspiração e a oportu-
nidade de trocar expe-
riências com empreen-
dedores do ecossistema 
nacional de inovação. 

Em comemoração aos 
30 anos de carreira, a 
dupla Sandy & Júnior 
anuncia volta aos pal-
cos em 2019. Se tudo 
correr como planejado, 
os irmãos farão sua 
primeira apresentação 
no Allianz Parque, em 
São Paulo, no segundo 
semestre, e os ingressos 
começam a ser vendi-
dos em março. O retor-
no de Sandy e Junior 
acontece após mais de 
uma década separados.

Cely Furtado

Rebeca Passamani, Suênia Cabral, Bruna Dantas e Roberta Ataíde

Mel Lisboa, Ícaro Silva e Leandro Lima nas gravações de “Coisa Mais Linda”

As duas últimas edições do VegVerão foram 
um enorme sucesso. O objetivo do evento é 
despertar o interesse social pelo veganismo. 
A ideia envolve a participação da economia 
criativa local: no evento, é possível encon-
trar pessoas envolvidas com arte, design, 
produtos artesanais sustentáveis, que se 
reúnem no VegVerão para mostrar que po-
demos viver em uma sociedade de consumo 
mais simples, responsável e justa. Neste 
sábado (2). a programação inicía-se com 
palestra de Natália Viana sobre “A nova era 
da alimentação“, seguida por uma oficina 
de cevicge vegano com o chef Vítor Hugo 
da Fermentaê. Às 18h30, Vitória Régia, da 
Vegshow, comanda a oficina de churrasco 
vegano. E para finalizar, às 19h30, um con-
curso de karaokê. No número 2051 da Av. 
João Maurício, a partir das 15h.

O Trio Cozinha está apresentando uma 
agenda intensa de cursos dentro de um dos 
espaços mais sofisticados da capital, a Le 
Food Market, que fica dentro da Hofmann 
Station. Os cursos começam neste sábado, 
2, com os chefs Tito Ramalho (cozinha ja-
ponesa) e Francis Córdula  (PANC’S e flores 
comestíveis). Na semana seguinte, no dia 
13, será a vez da confeiteira Natália Men-
donça com um curso de “entremets”. Nas 
redes sociais do Trio Cozinha Criativa tem 
todos os detalhes.

Veganismo

cozinha
O paraibano Lean-
dro Lima vai estrear 
o drama de época 
“Coisa Mais Linda”, 
original da Netflix. O 
ator e modelo vai dar 
vida a um dos perso-
nagens principais da 
trama, que também 
conta com Maria Ca-
sadevall e Fernanda 
Vasconcellos no elen-
co. Ambientada na 
virada dos anos 60, 
a série vai retrarar 
o Rio de Janeiro ao 
ritmo da emergente 
Bossa Nova.

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

scosta.dandara@gmail.com

ISADORA DUNCAN MILLôR FERNANDESmeioColuna   do

por Dandara Costa

 As pessoas que falam muito, 
mentem sempre, porque acabam 

esgotando seu estoque de verdades                                                                                                                                           

 Você já foi selvagem aqui 
uma vez. Não deixe que eles 

lhe domem                                                                                                                                           

Camila Teixeira
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Os dois clubes estão invictos e fazem o primeiro clássico da competição hoje, às 20h30, no Amigão em Campina Grande

Campinense e Botafo-
go fazem hoje o primeiro 
clássico do Campeonato 
Paraibano de 2019, a par-
tir das 20h30, no Estádio 
Amigão, em Campina Gran-
de. A partida está sendo 
aguardada com grande 
expectativa, por causa da 
rivalidade entre as duas 
equipes, que são responsá-
veis pelos últimos 7 títulos 
estaduais, e estão lideran-
do seus grupos na compe-
tição atual. A arbitragem 
mais uma vez estará sob 
o comando de um sergipa-
no. O árbitro central será 
Marcel Phillipe Martins, 
auxiliado por Schumacher 
Marques e Paulo Ricardo, 
ambos da FPF.

Segundo dados do Con-
selheiro do Botafogo e pro-
fessor da UFPB, Raimundo 
Nóbrega, este será o jogo 
de número 305 entre as 
duas equipes. Os dois clu-
bes estão rigorosamente 
empatadas, com 111 vitó-
rias cada e houve 82 empa-
tes. O Campinense marcou 
362 gols, enquanto que o 
Botafogo 353.

No Campinense, o am-
biente é de muito otimis-
mo, depois da boa vitória 
sobre o Serrano, no último 
domingo, por 3 a 0, que 
levou o clube à liderança 
do grupo B com 7 pontos. 
Os únicos desfalques para 
este jogo são o atacante Xa-
veirinho e o lateral James 
que ainda estão entregues 
ao departamento médico. 
O atacante Lopeu retornou 
bem no jogo passado e de-
verá ser mantido como ti-
tular para o clássico. 

O técnico Francisco 
Diá não revelou o time que 
vai começar jogando con-
tra o Botafogo, mas tudo 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Campinense x Botafogo vale
o desempate nos confrontos

Corinthians
Fábio Carille promove a estreia do zagueiro Manoel no jogo 
contra o Red Bull pelo Campeonato Paulista. O Palmeiras 
também joga hoje contra o Oeste. Página 24
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indica que o Campinense 
vai entrar em campo com 
Wagner, Neilson, Henrique 
Mattos, Richardson e João 
Victor; Cleber, Romeu, João 
Paulo e Alex Mineiro, Lo-
peu e Denis. 

Do lado do Botafogo, o 
time titular é também um 
mistério. Uma coisa é certa, 
o técnico Evaristo Piza vai 
manter o rodízio que vem 
fazendo nos últimos jogos. 
William Goiano está fora 
do jogo, porque vai cum-
prir suspensão. Em seu lu-
gar já está confirmado Do-
nato. Os atacantes Nando e 
Dico devem ser poupados, 
assim como o meia Marcos 
Aurélio e provavelmente o 
volante Marcos Vinícius e 
Fábio Alves ou Roniery. 

Por causa do desgas-
te com a viagem e o jogo 
contra o Salgueiro, no do-
mingo à noite, o time fez 
ontem apenas um treino 
leve para esta partida. A 
maratona continua e já no 
próximo sábado o Belo vai 
enfrentar o Fortaleza pela 
terceira rodada da Copa do 
Nordeste.

A provável escalação 
do Botafogo para esta par-
tida é a seguinte: Saulo, Ro-
niery (Israel), Lula, Dona-
to e Fábio Alves; Rogério, 
Marcos Vinícius ( Fagner) e 
Ronaldo Viana (Marco Au-
rélio); Clayton (Rafael Ibia-
pino), Nando (Paulo Renê) 
e Dico (Pitbull).

Foto: PBEsportes

Grupo A
    PG J V E D GP GC SG 
1º  Botafogo  9 3 3 0 0 7 2 5
2º  Treze  6 3 2 0 1 6 2 4
3º  Nacional  6 3 2 0 1 4 3 1
4º  Sousa  5 3 1 2 0 3 1 2 
5º  Serrano  3 3 1 0 2 1 6 5 

Grupo B
    PG J V E D GP GC SG 
1º  Campinense  7 3 2 1 0 6 2 4 
2º  Atlético   6 3 2 0 1 6 2 4
3º  Perilima  1 3 0 1 2 1 5 -4
4º  CSP  0 3 0 0 3 1 6 -5
5º  Esporte  0 3 0 0 3 0 6 -6

Campeonato Paraibano

Jogadores do Campinense 
comemoram a vitória 
contra o Serrano e querem 
vencer o clássico com o 
Belo para embalar de 
vez na competição

Em 304 jogos, 
Campinense e Botafogo 

venceram 111 vezes 
cada, e houve 82 

empates no confronto 
entre as duas equipes

Copa do Nordeste

Após duas rodadas, competição segue equilibrada

Passados duas rodadas, 
a Copa do Nordeste mostra 
muito equilíbrio, e nenhuma 
equipe conseguiu os 100 por 
cento de aproveitamento. A 
disputa mais acirrada está 
no grupo B, que tem como 
integrante o Botafogo, único 
representante da Paraíba na 
competição. 

Três clubes dividem a li-
derança, todos com 4 pontos. 
O Belo é o sétimo colocado, 
mas está apenas a 2 pontos 
dos líderes. Os três líderes do 
grupo B são Ceará, Bahia e 
ABC, com 4 pontos. O Náuti-
co está em quarto lugar, com 
3 pontos. Em seguida, estão 
empatados Moto Club, CSA 
e Botafogo. Na lanterna está 
o Confiança, com apenas 1 
ponto. No grupo A, Fortaleza 
e Salgueiro lideram, ambos 
com 4 pontos. Em seguida, 
vem o Vitória, CRB e Altos 

do Piauí, todos com 2 pon-
tos. Na sexta posição estão 
Santa Cruz e Sampaio Cor-
rea, ambos com 1 ponto. Na 
lanterna está o Sergipe, úni-
co time a não marcar pontos 
até agora. 

A próxima rodada vai 
começar no sábado com 
Salgueiro x Náutico, em Sal-
gueiro, Santa Cruz x ABC, em 
Recife, Botafogo x Fortaleza, 
em João Pessoa, e Sampaio 
Corrêa x CSA. No domingo, 
Bahia x Vitória , em Salvador, 
Confiança x Sergipe, em Ara-
caju e CRB x Moto Clube, em 
Maceió. A rodada será com-
pletada no sábado dia 9 com 
Ceará x Altos, em Fortaleza.

A Copa do Nordeste 
no atual formato classifica 
para a segunda fase quatro 
equipes de cada grupo, num 
total de oito, quando come-
çam as quartas de final. Até 
o momento, de acordo com a 
classificação, o Botafogo está 
fora da zona de classificação.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Próximos Jogos
Grupo A 

 Participantes  PG J V E D GP GC SG 

1º  Fortaleza-CE  4 2 1 1 0 3 1 2 

2º  Salgueiro-PE 4 2 1 1 0 2 1 1 

3º  Altos-PI  2 2 0 2 0 2 2 0 

4º  Vitória-BA  2 2 0 2 0 2 2 0 

5º  CRB-AL  2 2 0 2 0 1 1 0 

6º  Santa Cruz-PE 1 2 0 1 1 1 3 -2 

7º  Sampaio Corrêa-MA 1 2 0 1 1 2 7 -5

8º  Sergipe-SE  0 2 0 0 2 1 4 -3 

Grupo B

C Participantes  PG J V E D GP GC SG

1º  Ceará-CE  4 2 1 1 0 5 0 5 

2º  Bahia-BA  4 2 1 1 0 4 2 2 

3º  ABC-RN  4 2 1 1 0 3 2 1 

4º  Náutico-PE  3 2 1 0 1 3 3 0 

5º  Moto Club-MA 2 2 0 2 0 2 2 0 

6º  Botafogo-PB  2 2 0 2 0 1 1 0 

7º  CSA-AL  2 2 0 2 0 1 1 0 

8º  Confiança-SE 1 2 0 1 1 2 3 -1 

Classificação
02/02

Botafogo-PB  x  Fortaleza-CE

Salgueiro-PE  x Náutico-PE

Santa Cruz-PE  x ABC-RN

Sampaio Corrêa-MA  x  CSA-AL

03/02

Bahia-BA  x  Vitória-BA

Confiança-SE  x Sergipe-SE

CRB-AL  x Moto Club-MA

09/02

Ceará-CE x  Altos-PI
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Pedrinho Almeida trabalha com 15 esportistas de alto nível na preparação para o Parapan-Americano de Lima

A temporada de 2019 do 
paratletismo paraibano pro-
mete ser decisiva para vários 
atletas. O treinador Pedrinho 
Pereira, responsável por uma 
equipe composta por mais de 
15 esportistas de alto nível das 
mais diversas modalidades, 
revela que a intenção é ter um 
número expressivo de paraiba-
nos nos Jogos Parapan-Ame-
ricanos, que serão realizados 
em Lima, no Peru, e contarão 
com números recordes: 1.850 
atletas em 17 modalidades 
– duas a mais do que em To-
ronto-2015. A competição está 
marcada para ocorrer no fim 
de agosto de 2019.

As 17 modalidades que 
irão fazer parte do progra-
ma esportivo do Parapan-A-
mericano de Lima-2019 são: 
atletismo, badminton, bocha, 
ciclismo, futebol de 5, futebol 
de 7, goalball, judô, levanta-
mento de peso, tiro esportivo, 
vôlei sentado, natação, tênis 
de mesa, taekwondo, basquete 
em cadeira de rodas, rugbi em 
cadeira de rodas e tênis em ca-
deira de rodas.

Entre os nomes citados 
por Pedrinho está Cícero Valdi-
ran, do lançamento de dardos, 
que ocupa a terceira posição 
no ranking mundial desta mo-
dalidade e é uma das apostas 
para essa temporada. O pa-
ratleta que por duas vezes ba-
teu o recorde mundial em sua 
categoria espera representar o 
Brasil nessas competições.

Outro competidor em po-
tencial citado por Pedrinho é 
Joeferson Marinho, corredor e 
medalhista de ouro nos Jogos 
Parapan-Americanos de Jo-
vens, em sua primeira compe-
tição internacional,  e no Cam-
peonato Mundial Paralímpico 
de Jovens, na Suíça em 2017, 
quando trouxe uma medalha 
de bronze para o Estado na 
prova dos 100m.

Nathalia Almeida, do 
lançamento de disco, é outro 
nome citado por Pedrinho 
como promessa para essa tem-
porada. Ela se destacou nos Jo-
gos Universitários Brasileiros 
(JUBs Paralímpico) com me-
dalha de ouro noutras modali-
dades, lançamento de dardo e 
levantamento de peso.

Petrúcio Ferreira
Recuperando-se de uma 

cirurgia no maxilar, por conta 
do grave acidente sofrido no 
último dia 2 que resultou em 
múltiplas fraturas na região, o 
corredor paralímpico, detentor 
da medalha de ouro nos 100m 
na Paralimpíada do Rio de Ja-
neiro, em 2016, faz fisioterapia 
regularmente para garantir o 
retorno às pistas o mais rápido 
possível.

O técnico Pedrinho Pe-
reira está otimista com os re-
sultados da fisioterapia, que é 
focada em reabilitar a capaci-
dade motora do maxilar, atra-
vés de estímulos, mas salienta 
que ainda é cedo para o atleta 
voltar a treinar. “É necessário a 
liberação dos médicos respon-
sáveis para que ele volte a trei-
nar. Por enquanto caminhadas, 
nada que exija muito esforço, 
mas a minha expectativa é que 
os treinamentos retornem até a 
primeira quinzena de março.” 

Caio Vinícius 
Especial para A União

Técnico vê novas promessas
no paratletismo paraibano

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

Foto: Globoesporte/PB

O técnico Pedrinho Almeida que treina também Petrúcio Ferreira segue trabalhando com novos paratletas com o objetivo de serem convocados para a próxima competição sul-americana

Em Fortaleza

José Aldo fará luta contra Renato Moicano
José Aldo não preten-

de fazer diante de Renato 
Moicano nada muito dife-
rente do que fez em toda 
a carreira. No próximo sá-
bado, dia 2 de fevereiro, na 
co-luta principal do UFC 
Fortaleza, o ex-campeão 
peso-pena promete muita 
agressividade para cima 
do aspirante ao “title shot”. 
E, de imediato, rechaçou 
qualquer semelhança en-
tre o adversário brasilei-
ro e o atual campeão Max 
Holloway, único homem a 
vencê-lo duas vezes. Para 
Aldo, Moicano não joga 
aberto e não tem a capa-
cidade de absorção de gol-
pes como o havaiano.

“Acho que não tem 
nada a ver. Ele tem carac-
terísticas totalmente di-
ferentes do Holloway, que 
é um cara que ataca bas-
tante, recebe muito bem, 
assimila também os gol-
pes, é um estilo diferente. 
Pode ser no tamanho, mas 
como lutar não, acho que 

é totalmente diferente. Ele 
é muito mais estratégi-
co, enquanto o Holloway 
vem muito mais aberto, 
recebe bastante golpes e 
consegue assimilar, então 
é totalmente diferente o 
caminho. Estou pegando 
outro caminho, que sei 
que vai me levar à vitó-
ria. E outra, (na segunda 
luta) do Holloway fui bur-
ro. Acho que perdi uma 
luta que vinha ganhando 
bem aqui no Rio, mérito 
do Holloway, parabéns a 
ele, mas na segunda não, 
fui muito cego e esqueci 
aquilo tudo que tinha feito 
e treinado. Tinha passado 
um mês nos EUA treinan-
do só boxe e queria nocau-
teá-lo de qualquer jeito” 
disse o lutador numa con-
versa com a imprensa no 
Rio de Janeiro.

O jogo de Renato 
Moicano também não traz 
nada que já não tenha vis-
to ao longo dos quase 15 
anos de carreira, garante 

Foto: Reprodução/Youtube ufc

José Aldo rechaçou qualquer semelhança entre o próximo adversário e o atual campeão Max Holloway

Aldo. A força do wrestling 
da American Top Team, 
onde Moicano treina hoje, 
além do boxe do adver-
sário, já estão mapeados 
pelo ex-campeão. Ele ain-
da destaca que a diferença 
de altura - Moicano tem 
cinco centímetros a mais - 
não é uma novidade.

“Não, tem (lutadores) 
parecidos (com Moica-
no). Hoje em dia ele está 
fazendo o jogo que todo 
mundo está fazendo, não é 
uma coisa nova, principal-
mente no pessoal da ATT. 
A gente estuda bastante, 
todo dia a gente está es-
tudando cada movimento 

justamente para não ter 
erro. Hoje em dia a cate-
goria cresceu (em estatura 
dos lutadores), não só ele, 
se for ver os pesos-penas, 
como o Ortega, todo mun-
do é bem alto. Não é uma 
coisa nova para mim, es-
tou treinando bastante 
para neutralizar isso.
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Internacional fez consulta à Fifa e à Wada, obtendo a liberação para o jogador treinar a partir de 5 de fevereiro

Paolo Guerrero reto-
mará a rotina de treina-
mentos no Internacional 
em 5 de fevereiro. Nesta 
terça-feira, o clube gaúcho 
comunicou que recebeu o 
aval da Fifa para voltar a 
contar com o atacante pe-
ruano nas atividades nes-
sa data, dois meses antes 
da sua liberação para vol-
tar aos gramados, em 5 de 
abril.

Após testar positivo 
em exame antidoping na 
reta final das Eliminató-
rias Sul-Americanas para 
a Copa do Mundo de 2018, 
Guerrero tem enfrentado 
uma longa batalha judicial. 
O peruano até teve sucesso 
ao obter liminar para de-
fender a sua seleção nacio-
nal no torneio, além de ter 
atuado algumas vezes pelo 
Flamengo, mas depois vol-
tou a ser punido.

O Inter anunciou a con-
tratação de Guerrero em 
agosto, como contratação 
de peso para a sequência 
de uma temporada em que 
almejava conquistar o títu-
lo do Campeonato Brasilei-
ro. Porém, o clube gaúcho 
não conseguiu utilizar o 
peruano, o que agora pode-
rá ocorrer a partir de abril.

Proibido de treinar no 
Inter, Guerrero vem reali-
zando trabalhos para man-
ter a forma no Peru. E não 

Estadão

Guerrero vai voltar aos treinos

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

Carioca

17h 

Portuguesa x Vasco 

Americano x Volta Redonda 

Mineiro

17h15 

Guarani x Caldense

20h 

Tupi x Villa Nova

21h

Patrocinense x Tupynambás

21h30

Tombense x América

Atlético x URT 

Gaúcho

19h15 

Veranópolis x Internacional

20h30 

Novo Hamburgo x Caxias 

Avenida x Aimoré

Pelotas x São José

Paulista

19h15 

Corinthians x Red Bull 

Ponte Preta x Mirassol

21h 

Oeste x Palmeiras 

Paranaense 

20h

Operário x Cascavel

Cianorte x Maringá 

Toledo x Paraná 

Foz do Iguaçu x Recreativo 

Londrina x Rio Branco-PR  

21h30

Athletico-PR x Coritiba 

 

Pernambucano

21h 

Salgueiro x Flamengo

Vitória x Central 

21h30

Náutico x Petrolina

Baiano

21h30 

Bahia x Bahia de Feira 

Fluminense x Jacobina 

Cearense

22h30 

Floresta x Horizonte

Iguatu x Guarani de Juazeiro     

Ferroviário x Barbalha 

Guarany-S xAtlético

* Horário de Brasília

Jogos de hojeteve aval nem para partici-
par de jogos festivos no fim 
de 2018, como a despedida 
dos gramados de Emerson 
Sheik e do Lance de Cra-
que, partida promovida 
por D’Alessandro e realiza-
da no Beira-Rio.

Nessa terça-feira, en-
tão, o Inter explicou que 
consultou a Agência Mun-
dial (Wada, na sigla em 
inglês) e a Fifa para saber 
quando poderá usar Guer-
rero. Serão, portanto, dois 
meses para treinamentos, 
a partir de 5 de fevereiro, 
período que o clube tra-
balhará para colocá-lo em 
condições de jogo. E como 
poderá atuar a partir de 
5 de abril, o centroavante 
peruano poderá ser usado 
pelo técnico Odair Hell-
mann nas duas últimas ro-
dadas da fase de grupos da 
Copa Libertadores.

“O Sport Club Interna-
cional comunica que, após 
consulta formal à Wada 
e Fifa, recebeu a confir-
mação que o atleta Paolo 
Guerrero estará apto para 
jogar a partir de 5 de abril 
de 2019. O jogador iniciará 
o processo de treinamen-
tos com o grupo principal 
no dia 5 de fevereiro, onde 
poderá integrar todos os 
trabalhos normalmente, 
seguindo a norma regu-
lamentar a respeito do 
tema”, anunciou o Inter em 
nota oficial. Guerrero se mostra muito ansioso para retornar aos treinos. Ele tem estreia prevista no clube para o mês de abril

Foto: Ricardo Duarte/Inter

Ausência de Neymar

Sem o craque, Brasil tem bom desempenho

Enquanto os médicos do 
Paris Saint-Germain e da Sele-
ção Brasileira se reúnem para 
definir qual a melhor forma 
de tratamento para a lesão de 
Neymar, o jogador vive a an-
gústia da confirmação de que 
ficará fora de jogos decisivos 
por mais uma temporada.

A fratura no quinto meta-
tarso do pé direito, na mesma 
região que ele operou antes 
da Copa do Mundo de 2018, 
vai fazer o atacante desfalcar 
o clube francês e muito prova-
velmente a equipe nacional. 
Se isso de fato acontecer, não 
será a primeira vez que o téc-
nico Tite terá de armar o time 
sem o seu principal jogador. 
Mas apesar da ausência im-
portante, surpreendentemen-
te o retrospecto da Seleção 
sem Neymar não é ruim.

Neymar atuou em 26 
das 32 partidas com Tite no 
comando, desde setembro de 
2016. Nos seis jogos em que 
ele ficou fora, seja por contu-
são, suspensão ou folga, o Bra-
sil obteve cinco vitórias e uma 
derrota. O único resultado ne-
gativo foi o 1 a 0 para a Argen-
tina, em amistoso disputado 
em junho de 2017, na Austrá-
lia. Nos outros, vitórias contra 
a Venezuela por 2 a 0 (pelas 
eliminatórias, em novembro 
de 2016), 1 a 0 na Colômbia, 
4 a 0 na Austrália (amistosos 
em 2017), 3 a 0 na Rússia e 1 a 
0 na Alemanha (amistosos em 
2018). Nesses compromissos, 
a Seleção marcou 11 gols e so-
freu apenas um.

Nos dois últimos jogos 
sem Neymar, diante de russos 

ESPN
Foto: FranckFife/AP

A previsão mais otimista é de que Neymar fique por oito semanas sem  jogar, ficando assim fora dos amistosos da seleção brasileira em março

e alemães em março do ano 
passado, o craque do Paris 
Saint-Germain se recupera-
va justamente da cirurgia no 
quinto metatarso do pé direi-
to. Após pouco mais de três 
meses afastado, o camisa dez 
voltou aos gramados e foi de-
cisivo com um gol na vitória 
sobre a Croácia, por 2 a 0, em 
amistoso em junho, pouco an-
tes da Copa.

Nas 26 vezes que Tite con-
tou com Neymar em campo, 
incluindo partidas importan-
tes do Mundial da Rússia e eli-
minatórias, foram 21 vitórias, 
quatro empates e uma derrota. 
O revés por 2 a 1 para a Bélgica 
custou a eliminação nas quar-
tas de final da última Copa.

Os próximos compro-
missos da Seleção Brasileira 
serão no final de março. No 
dia 26, o amistoso é contra a 
República Tcheca, em Praga, e 
dias antes a equipe vai enfren-
tar um adversário ainda inde-
finido. Em entrevista coletiva 
nesta segunda-feira em Paris, 
Tite deixou claro que só vai 
convocar Neymar se ele es-
tiver em plenas condições. A 
Copa América deste ano será 
disputada no Brasil a partir 
do dia 14 de junho.

“Quero ficar na torcida 
também. Faço das minhas pa-
lavras as do Tuchel (técnico 
do PSG). Assim como ele, es-
tou triste. Mas quero estar so-
lidário e criando uma expec-

tativa de melhora”, disse Tite.
Além de desfalcar a Sele-

ção, Neymar deve pelo segun-
do ano consecutivo ficar fora 
de confrontos fundamentais 
do PSG na reta final da tem-
porada. Em 2018, a lesão ti-
rou o atleta do duelo de volta 
das oitavas de final da Liga 
dos Campeões, contra o Real 
Madrid, que sacramentou a 
eliminação de sua equipe. 
Agora, pela mesma fase de 
mata-mata da principal com-
petição europeia, o atacante 
não terá condições de atuar 
no primeiro jogo contra o 
Manchester United, dia 12 
de fevereiro na Inglaterra, e 
tem chances remotas de vol-
tar na segunda partida, dia 6 

de março em Paris. Se o clube 
francês avançar, as quartas de 
final acontecerão em abril.

O PSG deve divulgar nos 
próximos dias um comunica-
do oficial com detalhes sobre 
a lesão de Neymar e o tempo 
de recuperação. O médico Ro-
drigo Lasmar, da Seleção, está 
em Paris para examinar o atle-
ta e se reunir com o departa-
mento médico do clube. Ain-
da não há uma decisão se será 
realizada uma nova cirurgia 
no quinto metatarso do pé 
direito ou se um tratamento 
convencional será suficiente 
para recuperar o camisa dez. 
Embora seja menos grave do 
que o problema do ano passa-
do, a situação preocupa.
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Fábio Carille testa o zagueiro ao lado de Henrique já de olho no clássico de sábado diante do Palmeiras

Manoel faz a sua estreia pelo 
Timão hoje contra o RB Brasil
Globo Esporte

Fábio Carille deu 
chance a Pedro Henrique, 
Marllon e Léo Santos, mas 
o teste desta quarta-feira, 
contra o RB Brasil, às 19h15 
(de Brasília), na Arena, pode 
ser definitivo para a escolha 
do parceiro fixo de Henrique 
na zaga do Corinthians. Será 
a estreia de Manoel, reforço 
buscado nesta janela.

Um bom desempenho 
da dupla deve mantê-la para 
o Dérbi de sábado, às 17h 
(de Brasília), na arena do 
Palmeiras.

Desde segunda-feira, 
Fábio Carille iniciou os tra-
balhos de posicionamento 
com os jogadores – Fagner e 
Léo Santos (Danilo Avelar fi-
cou na parte interna do CT) 
completaram a linha no pri-
meiro treino da semana. Os 
gestos técnicos ainda serão 
repetidos em mais ativida-
des nos próximos dias, com 
auxílio também de vídeos.

Nas entrevistas coleti-
vas, o técnico do Timão tem 
garantido a vaga de titular 
de Henrique por conta das 
boas atuações durante a 
conquista do Paulistão do 
ano passado e os demais 
campeonatos do primeiro 
semestre. Na época, Hen-
rique jogou ao lado de Bal-
buena, formando uma defe-
sa segura, experiente e com 
poucas falhas decisivas.

Com Manoel, que com-
pleta 29 anos em 26 de fe-
vereiro, a busca é por uma 
maior quilometragem da 
defesa. Na visão da comis-
são técnica, os dois estilos se 
completam e podem render 
bons frutos.

Manoel com vigor, im-
posição física e explosão, 
enquanto Henrique, aos 32 
anos, encurta espaços com 
sua boa noção de posiciona-
mento.

Especialista em defesas, 
Fábio Carille espera resolver 
os problemas da equipe com 
bolas paradas. Neste ano, a 
equipe já sofreu dois gols de 
bolas paradas.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

Ceni fala mais do Tricolor paulista

Clássico carioca dá grande prejuízo

Tite vê Vinicius
em evolução

James Rodriguez não quer mais ficar no Bayern de Munique

Na última segunda-feira, o Fortaleza 
ficou no empate sem gols diante do 
CSA, no Castelão, em jogo válido pela 
Copa do Nordeste. Após a partida, Ro-
gério Ceni foi questionado sobre o jogo. 
Porém, o que mais chamou a atenção 
em suas declarações foram os elogios 
ao time do São Paulo de 2019. Segun-
do ele, a equipe do Tricolor Paulista é 
a mais qualificada das últimas tempo-
radas, recheada de bons jogadores e 

talentos da base. Além disso, rasgou 
elogios a Jorge Sampaoli, que coman-
da o Santos. “Sei como é a filosofia 
dele, bastante agressivo, acompanhei 
por uma semana no Sevilla. Mas o 
São Paulo dos últimos anos talvez seja 
o melhor time montado com Diego 
Souza, Pablo, meninos da base como o 
Helinho. É uma equipe cheia de opções, 
eu acho que é o melhor São Paulo dos 
últimos anos”, afirmou o técnico.

O primeiro clássico do Campeonato 
Carioca na temporada 2019 foi de 
prejuízo para Botafogo e Flamengo. 
Com apenas 5.314 torcedores pa-
gantes no Nilton Santos, no último 
sábado, o duelo teve um déficit de 
R$ 291.353,98. A renda da partida, 
que teve o Botafogo como mandan-
te, foi de R$ 391.846,00 e despesa 
de R$ 683.299,98. Sendo assim, 
cada clube teve um prejuízo de R$ 

145.726,99, com o Flamengo tendo 
ainda o custo do antidoping, que é 
de R$ 6.200, uma vez que requisi-
tou. Antes do início do Estadual, o 
Botafogo, mandante do jogo, ten-
tou levar o clássico para a Arena da 
Amazônia, mas o Flamengo rejeitou 
a ideia e a partida foi mantida no 
Nilton Santos. Cada clube ganharia 
R$ 400 mil, sem gastos com trans-
porte, alimentação e hospedagem.

Depois de um início sem muitas opor-
tunidades no Real Madrid, Vinícius Jr 
ganhou chances e está em alta no 
clube espanhol, o que gera expectati-
va de quando ele será convocado pela 
primeira vez para a Seleção Brasileira 
principal. Nesta segunda-feira, o téc-
nico Tite falou sobre o bom momento 
e fez elogios ao jogador de 18 anos, 
durante entrevista coletiva em Paris, 
onde esteve para assistir a um jogo 
do PSG e visitar o lesionado Neymar. 
"O Vinícius Júnior está em um pro-
cesso de amadurecimento, virando 
protagonista. Ficamos acompanhan-
do e torcendo para que o alto nível 
deles seja maior", disse o treinador da 
Seleção. Em 18 partidas pelo Real, o 
jovem atacante fez três gols e deu oito 
assistências. No último domingo, ele 
foi titular novamente e demonstrou 
bom entrosamento com o francês 
Benzema, na vitória por 4 a 2 sobre o 
Espanyol, pela Liga Espanhola.

Se o Bayern de Munique ainda não decidiu o que fazer com James Rodríguez, o colombiano já tem sua posição sobre a indefinição. 
Segundo o jornal espanhol Marca, o jogador já avisou ao clube bávaro que não quer permanecer na próxima temporada e manifestou a 
vontade de atuar por outro clube europeu. Entretanto, o meia sabe que a palavra final é do Bayern. Isso quer dizer que, caso os alemães 
decidam pagar os 42 milhões de euros (cerca de R$ 180 milhões), James terá que permanecer na equipe. O Bayern acertou contrato de 
empréstimo por dois anos com opção de compra com o pelo atleta junto ao Real Madrid em 2017. James, apesar de ter feito uma boa 
primeira temporada no clube alemão, decepcionou e não conseguiu ter a constância que se esperava do jogador. 

Curtas Foto: Kai Pfaffenbach/Reuters

Palmeiras e Oeste jogam na Arena Barueri
A Arena Barueri, palco do jogo 

desta quarta-feira às 21h contra 
Oeste, pelo Campeonato Paulista, 
traz para Luiz Felipe Scolari lem-
branças boas e ruins. Foi lá que o 
técnico deu ao Palmeiras (time que 
voltou a comandar no ano passado) 
o título da Copa do Brasil de 2012. 
O jogo terá transmissão ao vivo 

do Premiere para todo o Brasil e 
acompanhamento em tempo real, 
com vídeos, no GloboEsporte.com.

Na época, com o Palestra Ita-
lia em reforma, era o estádio de 
Barueri uma das principais casas 
da equipe, que chegou a mandar 
jogos também em cidades menores 
do interior paulista.

Depois de uma campanha 
surpreendente, com um elenco 
criticado, Felipão praticamente 
sacramentou a conquista do tor-
neio mata-mata em 5 de julho, ao 
vencer lá o jogo de ida contra o 
Coritiba por 2 a 0. Um empate na 
partida de volta foi suficiente para 
ser campeão.

Foto: Daniel Augusto Jr/Ag. Corinthians

Depois de dois jogos 
à noite, em São Januário, 
o Vasco voltará a sentir o 
forte calor que tem sido 
rotina no Rio de Janeiro. 
Hoje, às 17h (de Brasília), 
o time enfrentará a Por-
tuguesa, em Moça Bonita, 
sabendo que terá a mes-
ma dificuldade da estreia 
diante do Madureira, em 
Conselheiro Galvão.

Fernando Miguel dis-
se antes do treino desta 
segunda-feira, no CT do 
Almirante, que as con-
dições não são próprias 
para a prática do futebol e 
que o time vai ter que en-
contrar a melhor forma de 
jogar e vencer.

“É uma condição difí-
cil, o piso não é adequado 
para se praticar e a tem-
peratura também, mas 
precisamos entrar em 
campo. Importante con-
versar e ter noção de que 
tipo de dificuldade vamos 
encontrar para colocar 
em prática aquilo que vem 
sendo trabalhado. O Vasco 
entra em campo e preci-
samos vencer”. Falando 
em vitórias, o goleiro exal-
tou o início de temporada 
do Vasco, que está com 
100% de aproveitamento 
na Taça Guanabara. Para 
ele, é muito importante 
evoluir vencendo.

“Quando se inicia um 
trabalho do zero nada 
melhor do que evoluir 
vencendo. São três vitó-
rias, nos dá uma condição 
de invicto na temporada. 
Teve uma rotatividade de 
atletas e foi importante 
para potencializar todo 
mundo”.

Enquanto o Vasco li-
dera o Grupo B com nove 
pontos em três jogos, a 
Portuguesa só tem um 
ponto e está fora das semi-
finais da Taça Guanabara.

Vasco vai
encarar a
Portuguesa
pelo Carioca

O zagueiro Manoel, 
ex-Cruzeiro, treinou 
com muita desenvoltura 
e está pronto para 
estrear no Corinthians



Decisão foi motivada por uma ação movida por herdeiros de um mutuário que tinha saldo devedor residual
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De acordo com decisão da Justiça, em caso de morte, o contrato não inclui eventuais pagamentos em atraso

A Sexta Turma Especia-
lizada do Tribunal Regional 
Federal da 2ª Região (TRF-2) 
confirmou uma decisão ante-
rior segundo a qual, em caso 
de morte de um mutuário de 
financiamento habitacional, 
o seguro do empréstimo co-
bre apenas as parcelas que 
ainda vão vencer – não in-
cluindo eventuais pagamen-
tos em atraso.

A decisão foi motivada 
por uma ação movida por 
herdeiros de um mutuário 
que tinha saldo devedor re-
sidual de um financiamento 
imobiliário feito pelo Siste-
ma Financeiro da Habitação 
(SFH). Os herdeiros recorre-
ram à Justiça, sustentando 
que, em função da morte do 
comprador, a dívida deveria 
ser quitada pela seguradora 
por meio do Fundo de Com-
pensação de Variações Sala-
riais (FCVS).

O FCVS é “uma espécie 
de seguro contratado pelos 

Seguro de empréstimo cobre 
apenas as parcelas a vencer

Editoração: Klécio BezerraEdição: Jorge Rezende
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João Augusto Conrado 
do Amaral Gurgel 
nasceu em Franca (SP), 
a 26 de março de 1926. 
Engenheiro, montou em 
1969 a fábrica Gurgel, 

com a proposta de produzir veículos 100% 
nacionais. Morreu aos 82 anos

Idealizador e fundador do 
moderno Estado indiano 

e o maior defensor do 
Satyagraha (princípio da 
não agressão, forma não 

violenta de protesto) como 
um meio de revolução, que inspirou Martin 

Luther King Jr. e Nelson Mandela. Assassinado 
aos 78 anos

1868 — Eléonore Denuelle, amante do 

imperador Napoleão Bonaparte

1938 — Cairbar Schutel, político e escritor espírita brasileiro

1948 — Mahatma Gandhi, político e pacifista indiano

1948 — Orville Wright, inventor norte-americano

1951 — Ferdinand Porsche, engenheiro de automóveis austríaco

2007 — Sidney Sheldon, escritor norte-americano

2009 — João Gurgel, empresário e industrial brasileiro (Josef Stalin)

“A morte resolve 
todos os 

problemas - 
sem homem, 

sem problema.”

AforismoFoto: WikipédiaFoto: Wikipédia
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Breves & Curtas
# Pato solitário – Trevor, o “pato mais solitário do 
mundo” que vivia em Niue, uma pequena ilha do 
Pacífico, morreu no último final de semana e desatou 
uma onda de condolências. Na página do Facebook 
dedicada ao patinho, as autoridades informaram que ele 
“foi visto morto em um arbusto depois de ser atacado 
por cães” selvagens. Ele ficou famoso no ano passado 
durante uma visita de jornalistas da Nova Zelândia à 
ilha. Apareceu há um ano em Niue, onde não há lagoas 
naturais ou habitat adequado para um pato, e é por isso 
que se acredita que ele chegou com uma tempestade. 
A ilha de Niue, localizada a cerca de 2.400 quilômetros 
a nordeste da Nova Zelândia, contém um dos maiores 
recifes do mundo.
# Tornozeleira elétrica – O apenado Evandro Faustina, 
de 27 anos, morreu durante uma descarga elétrica, 
enquanto carregava a tornozeleira eletrônica. O caso 
foi registrado pela Polícia Militar (PM) no domingo (27), 
na zona rural de Vilhena (RO), a 700 quilômetros de 
Porto Velho. Materiais do corpo foram colhidos e serão 
encaminhados para o Instituto Médico Legal (IML) de 
Porto Velho, para verificar o motivo do óbito. O resultado 
do laudo deve ser emitido nas próximas semanas. O 
caso está sendo investigado.
# Macarrão mata – Um jovem foi encontrado morto 
em sua cama depois de comer uma quantia de 
macarrão que manteve fora da geladeira por cinco 
dias. O estudante da Universidade de Bruxelas, na 
Bélgica, conhecido apenas como AJ, tinha apenas 
20 anos quando adoeceu depois de comer a massa 
e morreu 11 horas após a refeição. A autopsia 
descobriu que ele morreu de uma intoxicação 
alimentar causada pelo Bacillus cereus, uma 
bactéria que produz toxinas e pode causar vômitos 
e diarreia. O Laboratório Nacional de Referência 
testou os alimentos consumidos pelo jovem e 
acabou descobrindo que eram tão venenosos que 
acabaram causando uma insuficiência hepática.
# “Fogo divino?” – Era para ser mais um assalto em 
Guarulhos, Região Metropolitana de São Paulo. Um 
homem se aproxima do motorista de um carro e anuncia 
o crime. No entanto, segundos depois, o suspeito, 
acompanhado de dois comparsas, cai no chão e morre 
infartado. O condutor do carro era um pastor evangélico, 
acompanhado da família.
# Caixão brilhante – Se for para brilhar, que seja até 
na morte. Depois que alguns viram circular pela internet 
caixões glamorosos, já há quem sonhe em ser sepultado 
em grande estilo. Uma empresa do Reino Unido, a The 
Glitter Company, produz caixões sob medida, cobertos 
de glitter. Especialmente em dias ensolarados, os 
caixões feitos sob encomenda por funerárias atraem a 
luz do sol e os deixam brilhantes. O preço é negociado 
entre agentes funerários e a empresa, mas para se ter 
uma ideia do valor, uma caixa para guardar cinzas sai 
por 169 libras, o equivalente a R$ 832,00 e as entregas 
são feitas para qualquer lugar do mundo.
# Ataque de búfalo – Na segunda-feira (28), o narrador 
de rodeios e tradicionalista José Toazza morreu vítima 
de um ataque de búfalo. Ele estava na fazenda Dona 
Rosa, em Santiago do Sul (SC), quando foi atacado. 
Ele era adepto das tradições gaúchas. Ele foi por muitas 
vezes narrador e apresentador do Rodeio Crioulo 
Interestadual do CTG Amizade sem Fronteiras de São 
Lourenço do Oeste.
# De mãos dadas – Norma, de 90 anos, e Francis, de 
92 anos, após 70 anos casados, morreram de mãos 
dadas com minutos de diferença um do outro no lar para 
idosos onde viviam na Austrália. A mulher sofria com 
Alzheimer há anos e não conseguia mais se comunicar. 
Quando ela se mudou para o centro de idosos, Francis 
passava o dia todo com a mulher no local. No ano 
passado, depois de um infarto, ele também foi morar 
no asilo.

Do Portal Extra
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Médica explica em livro como vencer 
o luto e dar um novo rumo à vida

A morte é talvez o maior 
medo de boa parte das pes-
soas e é ainda um tabu. 
“Quando morre uma pessoa 
amada e importante, é como 
se fôssemos levados até a 
entrada de uma caverna” e é 
“preciso cavar a própria saí-
da”, diz Ana Cláudia Quintana 
Arantes, médica especialista 
em Cuidados Paliativos, e au-
tora do bestseller ‘A morte é 
um dia que vale a pena viver’.

“No dia da morte entra-
mos na caverna e a saída não 
é pela mesma abertura por 
onde entramos, pois não en-
contraremos a mesma vida 
que tínhamos antes. A vida 
que será conhecida a partir 
da perda nunca será a mes-
ma de quando a pessoa ama-
da estava viva. Para sair dessa 
caverna do luto é preciso ca-
var a própria saída”, explica a 
autora no livro a médica

A especialista mostra 
no livro que a grande ques-
tão que envolve a morte, na 
verdade, é a vida. Como vi-
vemos? “Os nossos dias são 
devidamente aproveitados 
ou vamos chegar ao fim desta 

Do Site Sapo 
Por Nuno de Noronha

mutuários da Caixa Econômi-
ca Federal (CEF), pago junta-
mente com as prestações, que 
prevê a quitação ou amor-
tização do saldo em caso de 
morte do mutuário”, explicou 
o TRF-2 em seu site.

O tribunal decidiu em 
contrário dos herdeiros, no 

entanto, porque o comprador 
já estava inadimplente quando 
morreu, e o Fundo não assume 
débitos já pendentes.

Por isso o desembargador 
federal Guilherme Calmon No-
gueira da Gama, relator do pro-
cesso, entendeu que “o faleci-
mento do devedor (…) em nada 

aproveita a quitação do con-
trato, observado que à data do 
óbito, em 17 de agosto de 2016, 
todas as parcelas pendentes re-
feriam-se a encargos pretéritos 
e não pagos, impossibilitando a 
cobertura do montante pelo se-
guro habitacional”. Procurada, 
a Caixa não quis comentar.

Foto: Portal Extra

Foto: Site Sapo

jornada cheios de arrependi-
mento pelo que fizemos ou, 
pior, pelo que não fizemos?”.

“Quando perdemos de-
finitivamente a conexão com 
alguém importante, alguém 
que para nossa vida repre-
sentou um parâmetro de nós 
mesmos, é como se nos pri-
vássemos da capacidade de 
reconhecer a nós mesmos”, 
comenta a autora, garantindo 
que há formas de sair des-
sa fase da vida reforçado. “A 
morte é um excelente motivo 
para procurar um novo olhar 
para a vida”, frisa.

A revolta, o medo, a cul-
pa e outros sentimentos que 
contaminam o tempo de tris-
teza acabam por prorrogar a 
“estadia na caverna e podem 
conduzir-nos a espaços mui-

to sombrios dentro de nós”. 
“O luto é um processo de 
profunda transformação. Há 
pessoas que podem transfor-
mar a temporada na caverna 
num período menos dolo-
roso, mas essas pessoas não 
podem fazer o trabalho por 
nós. A tarefa mais sensível do 
luto é restabelecer a conexão 
com a pessoa que morreu por 
meio da experiência partilha-
da com ela. A revolta, o medo, 
a culpa e outros sentimentos 
que contaminam o tempo de 
tristeza acabam por prorro-
gar a nossa estadia na caver-
na e podem conduzir-nos a 
espaços muito sombrios den-
tro de nós”, alerta a médica.

Ela ressalta que “é mági-
co como a dor passa quando 
aceitamos a sua presença. 

Olhemos para a dor de frente, 
ela tem nome e sobrenome. 
Quando reconhecemos esse 
sofrimento, ele quase sempre 
se encolhe. Quando negamos, 
ela apodera-se da nossa vida 
inteira”, diz.

No livro, Ana Cláudia 
partilha as suas experiências 
pessoais e profissionais e 
incentiva as pessoas a culti-
varem relações saudáveis, a 
cuidarem de si próprias com 
a mesma dedicação com que 
cuidam dos parentes e ami-
gos. A autora reforça ainda a 
importância de se ter hábitos 
saudáveis, sem deixar de se 
fazer aquilo que se tem von-
tade e traz felicidade.

Ana Cláudia Quinta-
na Arantes formou-se em 
Medicina na Universidade 
de São Paulo. É médica nas 
especialidades de Geriatria 
e Gerontologia no Hospital 
das Clínicas da Faculdade 
Médica da Universidade de 
São Paulo. Fez uma pós-gra-
duação em Psicologia – In-
tervenções em Luto, pelo 
Instituto 4 Estações de Psi-
cologia, e uma especializa-
ção em Cuidados Paliativos, 
pelo Instituto Pallium e pela 
Universidade de Oxford.

Especialista diz que 
tarefa mais sensível 
do luto é restabelecer 
a conexão com a 
pessoa que morreu 
por meio da 
experiência partilhada
com ela



REVOGAÇÃO DE PROCURAÇÃO
Pelo presente Edital, fica revogada a partir desta data e sem nenhum efeito a Procuração Publica 

lavrada no livro 0828, às fls. 05 datada de 14/01/2019 no Cartório Serviço Notarial 10 Oficio de 
Notas – “CARTÓRIO DECARLINTO”,desta Comarca, em que são parte outorgante PASQUALE 
LAURO e parte outorgada RODRIGO TEODOSIO DA SILVA

João Pessoa – PB, 28 de janeiro de 2019

ASSOCIAÇÃO PROJETO SOCIAL  VIRANDO O JOGO
Fundada em 22 de fevereiro de 2015 - CNPJ-22.991.128/0001-05

ASSEMBLÉIA-GERAL ORDINÁRIA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

 O Presidente da Comissão Eleitoral de acordo com o que foi determinado pela Assembléia-
-Geral Extraordinária, realizada no dia 21 de janeiro de 2019, pelo presente edital, faz saber que 
no dia 03(três) domingo de fevereiro de 2019, no período das 08H00 às 17H00. na sede social 
da Associação Projeto Social Virando o Jogo, será realizado eleições para composição da nova 
diretoria e do conselho-fiscal da entidade, que irão comandar o quadriênio, de fevereiro de 2019 a 
fevereiro de 2023, ficando aberto um prazo do dia 28(vinte e oito) até o dia 01(primeiro) de fevereiro 
de 2019, sempre nos dias úteis, para registros de Chapas, que poderá ser feita na sede social da 
APSVJ, sito na Rua Graciliano Delgado,145 no Conjunto Costa e Silva, no horário das 08H00 às 
11H00, para aqueles que sejam sócios, quites com a tesouraria e que estejam em pleno gozo com 
as suas obrigações Estatutárias. 

João Pessoa, 27 de janeiro de 2019.
Edson Cruz da Silva

Presidente da Comissão Eleitoral (FEPAC)

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DO VESTUÁRIO, CALÇADOS E 
CONFECÇÃO DE ROUPAS NO ESTADO DA PARAÍBA

Rua: Desembargador Souto Maior, 258 - Centro - João Pessoa - PB
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
A Presidente do Sindicato, no uso de suas atribuições estatutárias convoca todos os trabalha-

dores da empresa Cambuci S/A – CNPJ 61.088.894/0024-02, localizada na Av. Liberdade, 3015 
–- Centro – Bayeux-PB, para se reunirem em Assembléia Geral Extraordinária a realizar-se no 
dia31de Janeirode 2019 às 14:20 horas em primeira convocação, e não havendo quorum a mesma 
será realizada às 15:20 horas, em segunda convocação, no pátio interno da referida empresa, para 
deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: a) Leitura do Edital de Convocação; b) firmar Acordo 
Coletivo - Renovação Banco de Horas. João Pessoa, 28 de Janeiro de 2019. Márcia Jocelia Silva 
Leite de Andrade– Presidente.

AVISO DE LICITAÇÃO
REGISTRO DE PREÇOS

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 009/2018
Registro CGE Nº. 19-00052-4

OBJETO:REGISTRO DE PREÇOS para Contratação de links de transporte de dados e links 
de acesso à Internet, em conformidade com as descrições técnicas e exigências estabelecidas no 
Anexo 2 – Termo de Referência.

RETIRADA DO EDITAL: Exclusivamente através dos sites http://www.pbgas.com.br ewww.
comprasgovernamentais.gov.brInformações podem ser obtidas pelos interessados, de segunda 
a sexta-feira, em horário de expediente externo (das 08h30min às 11h30min e das 14h30min às 
17h30min), no escritório da PBGÁS, sito na Rua Avenida Presidente Epitácio Pessoa, n° 4.841, 
Tambaú, João Pessoa – PB.

LOCAL (SITE):www.comprasgovernamentais.gov.br
ENCAMINHAMENTO DAS PROPOSTAS COMERCIAIS: A partir da divulgação do Edital até as 

10h00min (horário de Brasília) do dia 14/02/2019.
ABERTURA: Dia14/02/2019, às 10h00min (horário de Brasília).

SEVERINO AUGUSTO BARROS SOUSA
Pregoeiro

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS 
E DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente –emitiu a Autorização Ambiental nº 216/2019, 
em João Pessoa, 29 de janeiro de 2019.  Para atividade de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM 
TIMBAÚBA- LIMPEZA E RECOMPOSIÇÃO DE TALUDES, DESOBSTRUÇÃO E LIMPEZA DE 
CALHAS E OUTROS - IT:445.333,13 - VOLUME: 15.438.572,00M³ - NE:20 – MUNICÍPIO DE JURU/
PB - Processo: 2018-003786/TEC/AA-5717.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente –emitiu a Autorização Ambiental nº 222/2019, em 
João Pessoa, 29 de janeiro de 2019.  Para atividade de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM RIACHO 
DOS CAVALOS- LIMPEZA E RECOMPOSIÇÃO DE TALUDES, DESOBSTRUÇÃO E LIMPEZA 
DE CALHAS E OUTROS - IT:243.631,32 - AC: 546,00M³ - NE:25 – MUNICÍPIO DE RIACHO DOS 
CAVALOS/PB - Processo: 2018-007459/TEC/AA-5730.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização Ambiental nº 223/2019, 
em João Pessoa, 29 de janeiro de 2019.  Para atividade de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM 
TAPERA- LIMPEZA E RECOMPOSIÇÃO DE TALUDES, DESOBSTRUÇÃO E LIMPEZA DE CALHAS 
E OUTROS - IT:158.776,23 - AC: 1.616,32 M³ - NE:25 – MUNICÍPIO DE BELÉM DO BREJO DA 
CRUZ/PB - Processo: 2018-007460/TEC/AA-5731.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização Ambiental nº 224/2019, em 
João Pessoa, 29 de janeiro de 2019.  Para atividade de: RECUPERAÇÃO DO AÇUDE MANOEL 
MARCIONILO- LIMPEZA E RECOMPOSIÇÃO DE TALUDES, DESOBSTRUÇÃO E LIMPEZA DE 
CALHAS E OUTROS - IT:141.249,59 - VOLUME: 1.302,00 M³ - NE:20 – MUNICÍPIO DE TAPEROÁ/
PB - Processo: 2018-007461/TEC/AA-5732.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização Ambiental nº 225/2019, em 
João Pessoa, 29 de janeiro de 2019.  Para atividade de: RECUPERAÇÃO DO AÇUDE CARNEI-
RO- LIMPEZA E RECOMPOSIÇÃO DE TALUDES, DESOBSTRUÇÃO E LIMPEZA DE CALHAS 
E OUTROS - IT:133.562,80 - AC: 16.200,00 M³ - NE:35 – MUNICÍPIO DE JERICÓ/PB - Processo: 
2018-007463/TEC/AA-5733.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização Ambiental nº 221/2019, 
em João Pessoa, 29 de janeiro de 2019.  Para atividade de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM 
RIACHO DO EMÍDIO - LIMPEZA E RECOMPOSIÇÃO DE TALUDES, DESOBSTRUÇÃO E LIM-
PEZA DE CALHAS E OUTROS - IT:137.565,78 - VOLUME: 200.000,00 M³ - NE:20 – MUNICÍPIO 
DE MONTADAS/PB - Processo: 2018-003794/TEC/AA-5522.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização Ambiental nº 220/2019, 
em João Pessoa, 29 de janeiro de 2019.  Para atividade de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM 
BOQUEIRÃO DO CAIS - LIMPEZA E RECOMPOSIÇÃO DE TALUDES, DESOBSTRUÇÃO E LIM-
PEZA DE CALHAS E OUTROS - IT:615.951,31 - VOLUME: 12.367.300,00 M³ - NE:20 – MUNICÍPIO 
DE CUITÉ/PB - Processo: 2018-003792/TEC/AA-5521.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização Ambiental nº 219/2019, em 
João Pessoa, 29 de janeiro de 2019.  Para atividade de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM RIACHO 
DO BICHINHO - LIMPEZA E RECOMPOSIÇÃO DE TALUDES, DESOBSTRUÇÃO E LIMPEZA DE 
CALHAS E OUTROS - IT:342.992,32 - VOLUME: 4.574.373 M³ - NE:20 – MUNICÍPIO DE BARRA 
DE SÃO MIGUEL/PB - Processo: 2018-003790/TEC/AA-5520.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização Ambiental nº 218/2019, em 
João Pessoa, 29 de janeiro de 2019.  Para atividade de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM CATOLÉ 
II - LIMPEZA E RECOMPOSIÇÃO DE TALUDES, DESOBSTRUÇÃO E LIMPEZA DE CALHAS E 
OUTROS - IT:537.350,34 - VOLUME: 10.500.000 M³ - NE:20 – MUNICÍPIO DE MANAÍRA/PB - 
Processo: 2018-003788/TEC/AA-5519.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização Ambiental nº 217/2019, 
em João Pessoa, 29 de janeiro de 2019.  Para atividade de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM 
BARTOLOMEU - LIMPEZA E RECOMPOSIÇÃO DE TALUDES, DESOBSTRUÇÃO E LIMPEZA 
DE CALHAS E OUTROS - IT:364.630,33 - VOLUME: 17.570.556,00 M³ - NE:20 – MUNICÍPIO DE 
SANTA FÉ/PB - Processo: 2018-003787/TEC/AA-5518.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Autorização Ambiental nº 226/2019, 
em João Pessoa, 29 de janeiro de 2019.  Para atividade de: RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM 
GAVIÃO - LIMPEZA E RECOMPOSIÇÃO DE TALUDES, DESOBSTRUÇÃO E LIMPEZA DE CA-
LHAS E OUTROS - IT:356.940,00 - VOLUME: 1.450,00M³ - NE:20 – MUNICÍPIO DE FAGUNDES/
PB - Processo: 2018-003800/TEC/AA-5527.

SEIRHMA – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AMBIEN-
TE– CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente – a Licença de Operação, em João Pessoa, 29 de janeiro de 
2019.  Para atividade de: RECONSTRUÇÃO DA BARRAGEM CAMARÁ. IT:48.693.669,38 Área: 
41.625,91m² – NE:150 –MUNICÍPIO: LAGOA NOVA- Processo: 2019-000644/TEC/LO-8563.
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Órgão estadual encontrou material vencido, em lojas da capital, durante a realização da Operação Volta às Aulas 
A Autarquia de Proteção 

e Defesa do Consumidor da 
Paraíba (Procon-PB) apreen-
deu, ontem, no estabeleci-
mento comercial Casa Tudo, 
localizado na Av. Hilton Souto 
Maior, em Mangabeira, 158 
tubos de cola glitter e 750 
unidades de balões vencidos, 
bem como 47 produtos sem 
tradução para Língua Portu-
guesa. Já na Papelite Livraria 
e Papelaria, na Rua Advogado 
Renato Teixeira Bastos, foram 
apreendidas 41 unidades de 
tintas vencidas. A apreensão 
ocorreu durante a Operação 
Volta às Aulas, que teve início 
na segunda-feira (28). 

De acordo com a supe-
rintendente do Procon-PB, 
Késsia Cavalcanti, a fiscaliza-
ção tem o objetivo de verificar 
as condições dos materiais 
escolares oferecidos para o 
consumidor neste período de 
intensa procura. “Essa fiscali-
zação é importante para evi-
tar os transtornos causados 
por produtos inapropriados e 
garantir o direito do consumi-
dor na hora da compra”, disse.

A equipe de fiscalização 
da Autarquia já passou em 11 
estabelecimentos comerciais 
e, além do Casa Tudo e Pa-
pelite, foram autuados mais 
quatro estabelecimentos: Pa-
pel Mais, Mangabeira, auto 
de infração por comercializar 
produtos vencidos; Papelaria 
Pedro II, auto de constatação 
por não informar ao consu-
midor as formas de pagamen-
to; Livraria Leitura, Shopping 
Mangabeira, auto de infração 
por falta de precificação; e 
Lojas Americanas, Shopping 
Mangabeira, autuada por 
produtos em promoção sem 
expor o preço original.

Késsia ainda advertiu 
que os comerciantes de-
vem estar de acordo com 
a lei. “É importante que os 
fornecedores tenham cons-
ciência na adequação da lei. 
O consumidor não deve ser 
prejudicado e o Procon-PB 
está atento e vai continuar 
fiscalizando”, salientou.

Procon apreende material escolar 
e autua seis estabelecimentos

Janeiro Branco

trauma de CG lança projeto de saúde mental
O Hospital de Emer-

gência e Trauma Dom Luiz 
Gonzaga Fernandes lança, 
hoje, às 9h30, no auditó-
rio da instituição, o ser-
viço denominado “Mente 
Sã, Corpo São” envolvendo 
duas linhas de cuidados o 
“Cuidar de quem cuida” e 
“Resgatando as vítimas de 
tentativa de suicídio”, den-
tro da programação do “Ja-
neiro Branco”. 

O projeto tem como 
objetivo melhorar a saúde 
mental dos colaboradores 
e otimizar os cuidados dos 
pacientes vítimas de ten-

tativa de suicídio, imple-
mentando atendimentos 
qualificados de psicólogo e 
psiquiatra em regime am-
bulatorial semanal para 
que seja oferecido um ser-
viço preventivo e de resgate 
psíquico desses pacientes. 

“As doenças mentais 
são hoje consideradas a se-
gunda causa incapacitante 
em todo o mundo e saben-
do que saúde é o bem-estar 
físico, psíquico e social não 
poderíamos não nos preo-
cupar com essa causa. Hoje 
incrementamos o projeto 
“Espaço Acolhedor”, inicia-

do em julho de 2018 pelo 
psicólogo Moisés André. 
Enfim estamos completos”, 
afirmou a diretora-geral 
do Hospital de Trauma de 
Campina, Ingrid Ramalho.

Para o psiquiatra Thia-
go Guedes, visto que nos 
últimos anos os índices de 
adoecimento mental rela-
cionado ao trabalho têm 
sido elevados no país, é de 
fundamental importância 
que o serviço de emergên-
cia clínica ofereça esse su-
porte aos seus funcioná-
rios, pois os profissionais 
da área da saúde estão en-

tre os mais acometidos por 
esse transtorno. 

Segundo Thiago, o Ja-
neiro Branco vem ressaltar 
os cuidados que se deve 
ter com a saúde mental, 
pois nem sempre está nos 
nossos planos de início de 
ano as metas com nosso 
bem-estar psíquico, fican-
do sempre com metas e ob-
jetivos materiais.   

“Quem cuida da men-
te, cuida da vida. Diante 
disso, o profissional da 
saúde estando bem psi-
cologicamente terá como 
prestar um serviço qua-

lificado aos usuários do 
Trauma-CG, tendo em vista 
que esse resgate psíqui-
co traz para o profissional 
uma vida mais equilibrada 
e saudável emocionalmen-
te”, destacou a psicóloga e 
coordenadora do projeto 
saúde mental do trabalha-
dor, Jeanny Morais.

Para Jeanny, é preciso 
falar mais sobre o que sen-
timos, o que pensamos, en-
fim, necessitamos de am-
bientes seguros, sigilosos e 
éticos onde podemos falar 
voluntariamente sobre a 
nossa saúde mental.

Foto: Francisco Morais/Secom-PB

O serviço denominado “Mente Sã, Corpo 
São” possui duas linhas de cuidados e 
será lançado hoje às 9h30, no auditório 
do Hospital de Emergência e Trauma 
Dom Luiz Gonzaga Fernandes
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:30 horas do dia 11 de Fevereiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL ELÉTRICO EM 
GERAL DESTINADOS À MANUNTENÇÃO DO MUNICÍPIO DE AREIA-PB.. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520/02. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 30 de Janeiro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:00 horas do dia 12 de Fevereiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO PARA ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA 
DE INFRAESTRUTURA E DEMAIS SECRETARIAS DO MUNICIPIO DE AREIA - PB.. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 
10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 30 de Janeiro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA DE ALCANTIL
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 0155.0083/2018 - TOMADA DE PREÇOS Nº 0007/2018.
Nos termos do relatório final apresentado pelo Presidente da CPL e o parecer da Assessoria 

Jurídica, referente à T.P. n° 0007/2018, que tem por objeto a: Visando à reforma e ampliação da EMEF 
JOSÉ EUSÉBIO DA COSTA.HOMOLOGO o resultado conforme o Termo de ADJUDICAÇÃO em 
favor de: CFR CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI.no valor de R$ 143.885,92. Fica convocado 
o representante a empresa vencedora para a retirada da nota de empenho e assinatura de contrato, 
nos termos do Art. 64, caput, do citado diploma legal, sob as penalidades da Lei. PUBLIQUE-SE. 
Alcantil PB, 29/01/2019.  José Milton Rodrigues - Prefeito do Município. Publicado na integra no DOM.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00002/2019
A Prefeitura Municipal de Alagoa Grande, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna 

público que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00002/2019, DO TIPO 
MENOR PREÇO POR LOTE, objetivando a aquisição de gêneros alimentícios, para atender as 
necessidades do Programa Nacional de Alimentação Escolar, do Programa Mais Educação, do EJA 
Novas Turmas, do Programa Brasil Alfabetizado, da Secretaria de Administração e dos programas 
sociais geridos pela Secretaria de Desenvolvimento Social do Município de Alagoa Grande, no 
dia 14/02/2019 às 8:30 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada á Rua Cônego Firmino 
Cavalcante, s/n – Centro – Alagoa Grande - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3273-2687, e-mail: 
setordelicitacaoag@gmail.com, até o dia 13/02/2019.

 Alagoa Grande(PB), 29 de janeiro de 2019.
ANTONIO SOARES DE LIMA 

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 05.2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dr. João Pequeno, 39 - Centro - Alagoinha - PB, às 08h30min – (horário local), do dia 12.02.2019, 
licitação na modalidade PREGÃO, na forma PRESENCIAL, do tipo MENOR PREÇO, para aquisições 
parceladas de Materiais de Expedientes e Didáticos para as Secretarias Municipais e Fundo Muni-
cipal de Saúde, exercício 2019. Recursos: previstos nos orçamentos vigentes. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 36/2010. Informações: no horário das 08h00min 
as 12h00min, dos dias úteis, no endereço supracitado.

Alagoinha/PB, 28 de Janeiro de 2019.
RHUAN COSTA FERREIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 05.2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Olívio Maroja, 278, Centro – Araçagi/PB, às 14h00min – (horário local), do dia 12.02.2019, licitação 
modalidade PREGÃO, na forma PRESENCIAL, do tipo MENOR PREÇO, para aquisições parceladas 
de MATERIAIS DE LIMPEZA e HIGIENE PESSOAL, destinados à manutenção do Gabinete do 
Prefeito, Secretarias Municipais e ao Fundo Municipal de Saúde, exercício 2019. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 03/2017. 
Informações: no horário das 08h00min às 12h00min, dos dias úteis, no endereço supracitado.

Araçagi/PB, 28 de Janeiro de 2019.
WALBERTO JOSÉ DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 06.2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Olívio Maroja, 278, Centro – Araçagi/PB, às 08h00min – (horário local), do dia 14.02.2019, licitação 
modalidade PREGÃO, de forma PRESENCIAL, do tipo MENOR PREÇO, para aquisições parce-
ladas de Gêneros Alimentícios, destinados aos atendimentos da MERENDA ESCOLAR / PNAE / 
PNAP / CRAS / PROJOVEM / CRECHES, demais Secretarias Municipais e FUNDOS MUNICIPAIS 
DE SAÚDE e ASSISTÊNCIA SOCIAL, exercício 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 03/2017. Informações: no horário 
das 08h00min as 12h00min, dos dias úteis, no endereço supracitado.

Araçagi/PB, 28 de janeiro de 2019.
WALBERTO JOSÉ DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TERMO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00024/2018 – FMS-PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00087/2018 – FMS-PMBEX

O Pregoeiro Oficial da Prefeitura Municipal de Bayeux, Estado da Paraíba, no uso das atribui-
ções, observadas as disposições da Lei Federal nº 10.520/2002, e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93, bem como em consonância com o Parecer Jurídico e a deliberação de aprovação do 
Comitê Gestor Municipal de Bayeux-COGESM, ADJUDICA o presente processo licitatório que tem 
por objeto o REGISTRO DE PREÇOS CONSIGNADO EM ATA, PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE AMBULÂNCIAS, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE BAYEUX-PB, ora licitado em 
favor da empresa FIORO VEICOLO S/A, CNPJ: 35.715.234/0008-76, ganhadora do único item, pelo 
valor global de R$ 256.800,00 (DUZENTOS E CINQUENTA E SEIS MIL E OITOCENTOS REAIS).

Bayeux - PB, 29 de Janeiro de 2019.
EMANOEL DA SILVA ALVES
Presidente CPL/Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

SECRETARIA DE SAÚDE
GABINETE DASECRETÁRIA

 TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00024/2018 – FMS-PMBEX

PROCESSO LICITATÓRIO N° 00087/2018 – FMS-PMBEX
Com base nas informações constantes no referido Pregão e em cumprimento aos termos do 

artigo 43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, acolho parecer da Procuradoria 
Jurídica e do Comitê Gestor Municipal de Bayeux- COGESM, e HOMOLOGO o presente processo 
licitatório que tem por objeto o REGISTRO DE PREÇOS CONSIGNADO EM ATA, PARA EVENTUAL 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE AMBULÂNCIAS, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE BAYEUX-PB, ora 
licitado em favor da empresa FIORO VEICOLO S/A, CNPJ: 35.715.234/0008-76, ganhadora do único 
item, pelo valor global de R$ 256.800,00 (DUZENTOS E CINQUENTA E SEIS MIL E OITOCENTOS 
REAIS).Com base no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei n° 10.520/2002, em consequência, fica convocado o 
adjudicatário para assinatura da Ata de Registro de Preços e o consequente Instrumento Contratual, 
nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação sem 
prejuízo das sanções previstas no art. 81 desta lei.

Bayeux - PB,29 de Janeiro de 2019.
 LENIRA GABRIELA LIMA DE AZEVEDO

SECRETÁRIA MUNICIPALDE SAÚDE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

GABINETE DO PREFEITO
 TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00025/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00104/2018 – PMBEX

Com base nas informações constantes no referido Pregão e em cumprimento aos termos do artigo 
43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, acolho parecer da Procuradoria Jurídica e 
do Comitê Gestor Municipal de Bayeux- COGESM, e HOMOLOGO o presente procedimento licitatório 
que tem por objeto o REGISTRO DE PREÇOS CONSIGNADO EM ATA, PARA EVENTUAL CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE SUPRIMENTO DE RECARGA 
DE IMPRESSORAS JATO DE TINTA E TONER LASER, PARA ATENDER ÀS NECESSIDADES DAS 
DIVERSAS SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX-PB, com o valor global de 
R$ 252.540,00 (DUZENTOS E CINQUENTA E DOIS MIL E QUINHENTOS E QUARENTA REAIS), 
ora licitado em favor da empresa: AURILIO ALMEIDA DE SOUZA, CNPJ: 10.737.596/0001-60, 
ganhadora de todos os itens, quais sejam: 01 ao 20. Não restaram itens DESERTOS. Não restaram 
itens FRACASSADOS. Com base no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei n° 10.520/2002, em consequência, 
ficam convocados os adjudicatários para assinatura da Ata de Registro de Preços e o consequente 
Instrumento Contratual, nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o 
direito à contratação sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 desta lei.

Bayeux - PB, 29 de janeirode 2019.
GUTEMBERG DE LIMA DAVI

Prefeito Constitucional do Município de Bayeux

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TERMO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00025/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00104/2018 – PMBEX

O Pregoeiro Oficial da Prefeitura Municipal de Bayeux, Estado da Paraíba, no uso das atribuições, 
e observadas às disposições da Lei Federal nº 10.520/2002, e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93, bem como em consonância com o Parecer Jurídico e a deliberação de aprovação do 
Comitê Gestor Municipal de Bayeux-COGESM, ADJUDICA o presente processo licitatório, cujo 
objeto é o REGISTRO DE PREÇOS CONSIGNADO EM ATA, PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE SUPRIMENTO DE RECARGA DE 
IMPRESSORAS JATO DE TINTA E TONER LASER, PARA ATENDER ÀS NECESSIDADES DAS 
DIVERSAS SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX-PB, que declarou ven-
cedora a empresa AURILIO ALMEIDA DE SOUZA, CNPJ: 10.737.596/0001-60, arrematante de 
todos os itens editalícios, quais sejam: 01a 20, pelo valor total de R$ 252.540,00 (DUZENTOS E 
CINQUENTA E DOIS MIL E QUINHENTOS E QUARENTA REAIS). Não restaram itens DESERTOS. 
Não restaram itens FRACASSADOS.

Bayeux - Pb, 29 de Janeiro de 2019.
EMANOEL DA SILVA ALVES
Presidente CPL/Pregoeiro

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
SECRETARIA DA SAÚDE

GABINETE DA SECRETÁRIA
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N° 00001/2019 – FMS-PMBEX

A SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX - PB, 
através do(a) gestor(a) desta edilidade, de acordo com as atribuições que lhes foram conferidas, 
em conformidade com o resultado do PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 00024/2018 – FMS-PMBEX, 
regido pelo PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 00087/2018 – FMS-PMBEX, que objetiva o REGIS-
TRO DE PREÇOS CONSIGNADO EM ATA, PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE AMBULÂNCIAS, PARA ATENDER AS NECESSIDA-
DES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE BAYEUX-PB, publica o extrato da ATA 

DE REGISTRO DE PREÇOS N° 00001/2019 – FMS-PMBEX sendo que o prazo de validade é de 
um ano contado da data da assinatura da mesma e deste extrato, tendo sua eficácia através da 
publicação em imprensa oficial conforme fornecedor, itens, marcas e valores abaixo relacionados.

EMPRESA:FIORI VEICOLO S/A, CNPJ: 35.715.234/0008-76
ENDEREÇO: RUA AFONSO BARBOSA DE OLIVEIRA, N° 1777, BAIRRO DOS IPÊS, JOÃO 

PESSOA/PB – CEP: 58.028-880
VIGÊNCIA: 29DE JANEIRO DE 2019 ATÉ 29 DE JANEIRODE 2020

ITEM ESPECIFICAÇÃO QUANT. UNID. MARCA/
MODELO

VALOR 
UNIT.

VALOR 
TOTAL

01

VEICULO TIPO FURGONETA - COM CARROCERIA EM 
ACO OU MONOBLOCO E ORIGINAL DE FABRICA; - 0 
(ZERO) KM; - COM AIR-BAG P/ OS OCUPANTES DA 
CABINE; - FREIO C/ (A.B.S.) NAS 4 RODAS; - MODELO 
DO ANO DA CONTRATACAO OU DO ANO POSTERIOR; 
- ADAPTADO P/ AMBULANCIA DE SIMPLES REMOCAO; 
- MOTOR DIANTEIRO; - 4 CILINDROS; - COMBUSTVEL = 
GASOLINA OU GASOLINA E/OU ALCOOL MISTURADOS 
EM QUALQUER PROPORCAO(FLEX); - POTENCIA MINIMA 
DE 85 CV; - TANQUE DE COMBUSTIVEL: CAPAC. MN =50 L; 
- FREIOS E SUSPENSAO; - EQUIPAMENTOS OBRIGATORIOS 
EXIGIDOS PELO CONTRAN; - CABINE/CARROCERIA; 
- PORTAS EM CHAPA, C/ REVESTIMENTO INTERNO 
EM POLIESTIRENO, C/ FECHOS INTERNO E EXTERNO, 
RESISTENTES E DE ABERTURAS DE FACIL ACIONAMENTO. 
- ALTURA INTERNA DO VEICULO DEVE SER ORIGINAL 
DE FABRICA; - O PNEU ESTEPE NAO DEVE SER 
ACONDICIONADO NO SALAO DE ATENDIMENTO; - SIST. 
ELETRICO: ORIGINAL DO VEICULO, C/ MONTAGEM DE 
BATERIA DE NO MN 60 AH DO TIPO SEM MANUTENCAO, 
12 VOLTS; - O SIST. ELETRICO DIMENSIONADO P/ 
O EMPREGO SIMULTANEO DE TODOS OS ITENS 
ESPECIFICADOS DO VEICULO E EQUIPAMENTOS, QUER 
C/ A VIATURA EM MOVIMENTO QUER ESTACIONADA, 
SEM RISCO DE SOBRECARGA NO ALTERNADOR, FIACAO 
OU DISJUNTORES; - ILUMINACAO: NATURAL E ARTIFICIAL; 
- SINALIZADOR FRONTAL PRINCIPAL DO TIPO BARRA 
LINEAR OU EM FORMATO DE ARCO OU SIMILAR, C/ 
MODULO UNICO E LENTE INTEIRICA OU MULTIPLAS 
LENTES, C/ COMPR. MN DE 1.000 MM E MX DE 1.300 
MM, LARGURA MN DE 250 MM E MX DE 500 MM E 
ALTURA MN DE 55 MM E MX DE 110 MM, INSTALADA NO 
TETO DA CABINE DO VECULO.LAUDO QUE COMPROVE O 
ATENDIMENTO NORMA SAE J575, SAE J595 E SAE J845, 
NO QUE SE REFERE AOS ENSAIOS CONTRA VIBRACAO, 
UMIDADE, POEIRA, CORROSO, DEFORMACAO E 
FOTOMETRIA CLASSE 1, P/ O SINALIZADOR LUMINOSO 
FRONTAL PRINCIPAL; - SINALIZACAO ACUSTICA C/ 
AMPLIFICADOR DE POTENCIA MN DE 100 W RMS @13,8 
VCC, MN DE 3 TONS DISTINTOS, SIST. DE MEGAFONE 
C/ AJUSTE DE GANHO E PRESSAO SONORA A 01 (UM) 
METRO DE NO MN 100 DB @13,8 VCC; - LAUDO QUE 
COMPROVE O ATENDIMENTO NORMA SAE J1849, NO 
QUE SE REFERE A REQUISITOS E DIRETRIZES NOS SIST.S 
DE SIRENES ELETRONICAS C/ UM UNICO AUTOFALANTE; 
- SIST. PORTATIL DE OXIGENIO COMPLETO, MN 3 
L; - A CABINE DEVE SER C/ O SIST. ORIGINAL DO 
FABRICANTE DO CHASSI OU HOMOLOGADO PELA 
FABRICA P/ AR CONDIC., VENTILACAO, AQUECEDOR E 
DESEMBAADOR; - O COMPARTIMENTO DO PACIENTE, 
DEVE SER ORIGINAL DO FABRICANTE DO CHASSI 
OU HOMOLOGADO PELA FABRICA U SIST. DE AR 
CONDIC. E VENTILACAO NOS TERMOS DO IT 5.12 DA 
NBR 14.561; - VENTILADOR OSCILANTE NO TETO; 
- A CAPAC. TERMICA DO SIST. DE AR CONDIC. DO 
COMPARTIMENTO TRASEIRO DEVE SER DE NO MN 
15.000 BTUS; - MACA RETRATIL, EM DURALUMNIO; 
C/ NO MN 1.800MM DE COMPR..PROVIDA DE SIST. 
DE ELEVACAO DO TRONCO DO PACIENTE DE MN 45 
GRAUS E SUPORTAR PESO MN DE 100 KG; - COM 
COLCHONETE; - DEVERAO SER APRESENTADOS: 
AUTORIZACAO DE FUNCIONAMENTO DE EMPRESA 
DO FABRICANTE E REGISTRO OU CADASTRAMENTO 
DOS PRODUTOS NA ANVISA; GARANTIA DE 24 MESES; 
- ENSAIO ATENDENDO NORMA ABNT NBR 14561/2000 
E AMD STANDARD 004, FEITO POR LABORATORIO 
DEVIDAMENTE CREDENCIADO; - A DISTRIBUICAO DOS 
MOVEIS E EQUIPAMENTOS NO SALAO DE ATENDIMENTO 
DEVE PREVER: - DIMENSIONAR O ESPACO INTERNO, 
VISANDO POSICIONAR, DE FORMA ACESSIVEL E PRATICA, 
A MACA, BANCOS, EQUIPAMENTOS E APARELHOS A 
SEREM UTILIZADOS NO ATENDIMENTO AS VITIMAS; - 
AS PAREDES INTERNAS, PISO E A DIVISORIA DEVERAO 
SER EM PLASTICO REFORCADO C/ FIBRA DE VIDRO 
LAMINADAS OU ACRILONITRILA BUTADIENO ESTIRENO 
AUTO-ESTINGUIVEL, AMBOS C/ ESPESSURA MN DE 3MM, 
MOLDADO DE ACORDO COM A GEOMETRIA DO VEICULO, 
COM PROTECAO ANTIMICROBIANA, TORNANDO 
ASUPERFICIE BACTERIOSTTICA; - UM SUPORTE P/ SORO 
E PLASMA; - UM PEGA-MAO OU BALAUSTRES VERTICAL, 
JUNTO A PORTA TRASEIRA ESQUERDA, P/ AUXILIAR 
NO EMBARQUE C/ ACABAMENTO NA COR AMARELA; 
- ARMARIO SUPERIOR P/ OBJETOS, NA LATERAL 
DIREITA, ACIMA DA MACA, EM ABS AUTO-ESTINGUIVEL 
OU COMPENSADO NAVAL REVESTIDO INTERNA E 
EXTERNAMENTE EM MATERIAL IMPERMEAVEL E 
LAVAVEL(FORMICA OU SIMILAR); - FORNECER DE VINIL 
ADESIVO P/ GRAFISMO DO VEICULO, COMPOSTO POR 
CRUZES E PALAVRA AMBULANCIA NO CAPO, VIDROS 
LATERAIS E TRASEIROS; E AS MARCAS DO GOVERNO 
FEDERAL, SUS E MINISTERIO DA SAUDE.

03 UNID.
FIAT / 

FIORINO 
2018

R$ 
85.600,00

R$ 
256.800,00

VALOR TOTAL: R$ 
256.800,00

(DUZENTOS E CINQUENTA E SEIS MIL E OITOCENTOS REAIS)

Bayeux - PB, 29 de Janeiro de 2019.
LENIRA GABRIELA LIMA DE AZEVEDO

GESTORA CONSTITUCIONAL DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 25022/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara-antigo Museu de Artes Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Campina Grande - PB, 
às 14:00 HORAS DO DIA 14 DE FEVEREIRO DE 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, 
CONTINUAÇÃO DA SESSÃO ADIADA NO DIA 09 DE JANEIRO DE 2019 ,para: AQUISIÇÃO 
DE ÁGUA MINERAL EM GALÃO DE 20 LITROS, COPO DE 200ML E VASILHAME PARA ÁGUA 
MINERAL PARA ATENDER AS DEMANDAS DAS AÇÕES PROMOVIDAS PELA SECRETARIA 
DE ASSISTÊNCIA SOCIAL NO EXERCICIO DE 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.057. Informações: no horário 
das 08:00 as 11:00 horas - 14:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 33106652. E-mail: LICITACAO.SEMASCG@GMAIL.COM. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 28de Janeiro de 2019
JOÃO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES - Pregoeiro Oficial

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de Material de Limpeza, destinados a 
STTP.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00018/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Campina Grande/STTP: 05.010 Superintendência de Transito e Transportes Públicos. 
15.451.1025.2091 - Ações de Melhoria no Sistema de Trânsito 04.122.2001.2092 - Ações Adminis-
trativas da STTP 3390.30.99. Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2019. PARTES CONTRATANTES: Superintendência de Transito e Transportes Públicos de Campina 
Grande e: CT Nº 00016/2019 - 14.01.19 - Suprimais Comercio e Serviços de Informática - R$ 977,30; 
CT Nº 00017/2019 - 14.01.19 - XAND’S COMERCIAL DE ALIMENTOS LTDA - R$ 3.283,05; CT Nº 
00024/2019 - 16.01.19 - J.T.A. COMERCIO DE ARTIGOS DESCARTAVEIS LTDA - R$ 14.991,60.

CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATO

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO nº. 00001/2019
Contratante: Câmara Municipal de Campina Grande - PB/Ivonete Almeida de Andrade Ludgério. 

Contratado: CLAIR & LEITÃO CONTABILIDADE PUBLICA LTDA, pessoa jurídica de direito privado, 
com sede à Rua Darcilio Wanderley, 343, jardim Califórnia, Patos - PB, inscrita no CNPJ sob o nº 
10.571.183/0001-59. Objeto: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE ASSESSORIA E CONSULTORIA TÉCNICOS ESPECIALIZADOS EM GESTÃO E 
CONTABILIDADE PÚBLICA, CONSOANTE ÀS APLICABILIDADES CONSTITUCIONAIS E FISCAL, 
COM VASTOS CONHECIMENTOS ESPECÍFICOS E GENÉRICOS EM CONTABILIDADE APLI-
CADA AO SETOR PÚBLICO – CASP, EM OBEDIÊNCIA AO PLANO DE CONTAS APLICADO AO 
SETOR PÚBLICO – PCASP, no valor global de R$ 66.000,00 (Sessenta e seis mil reais). Vigência: 
12 (doze) meses. Data da Assinatura: 17/01/2019. Fundamentação: art. 25, Inciso II, § 1º, c/c os 
arts. 6, inciso II e 13 da Lei n.º. 8.666/93 e alterações posteriores. Contrato nº 00301/2019. Campina 
Grande – PB, 17 de Janeiro de 2019. Ivonete Almeida de Andrade Ludgério – Presidente da CMCG.

CAMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº. 00001/2019

TERMO DE RATIFICAÇÃO
Reconheço e Ratifico a Inexigibilidade de Licitação nº. 00001/2019, que tem por objeto a 

CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ASSESSORIA 
E CONSULTORIA TÉCNICOS ESPECIALIZADOS EM GESTÃO E CONTABILIDADE PÚBLICA, 
CONSOANTE ÀS APLICABILIDADES CONSTITUCIONAIS E FISCAL, COM VASTOS CONHECI-
MENTOS ESPECÍFICOS E GENÉRICOS EM CONTABILIDADE APLICADA AO SETOR PÚBLICO 
– CASP, EM OBEDIÊNCIA AO PLANO DE CONTAS APLICADO AO SETOR PÚBLICO – PCASP, 
em favor de: CLAIR & LEITÃO CONTABILIDADE PUBLICA LTDA, pessoa jurídica de direito priva-
do, com sede à Rua Darcilio Wanderley, 343, jardim Califórnia, Patos - PB, inscrita no CNPJ sob 
o nº 10.571.183/0001-59, no Valor Global R$: 66.000,00 (Sessenta e seis mil reais), nos termos 
do art. 25, Inciso II, § 1º, c/c os arts. 6, inciso II e 13 da Lei n.º. 8.666/93 e alterações posteriores, 
de acordo com o relatório apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e Parecer da 
Assessoria Jurídica da Câmara.

Campina Grande – PB, 16 de Janeiro de 2019.
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGÁRIO

Presidente da CMCG

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: para contratação de empresa especializada para realização de concurso público. 

FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00004/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Curral Velho: 05.000 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO PÚBLICA, 
04 122 1003 2008 REALIZAÇÃO DE CONCURSO PÚBLICO, 053 3390.39 00 001 OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Curral Velho e: CT Nº 00001/2019 
- 28.01.19 - CONPASS - CONCURSOS PUBLICOS E ASSESSORIAS EIRELI - R$ 176.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: para contratação de empresa especializada para realização de concurso público. FUN-

DAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Curral Velho: 01.000 CÂMARA MUNICIPAL, 01 031 1001 2002 MANUTENÇÃO DE OUTRAS 
DESPESAS LEGISLATIVAS, 011 3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA 
JURÍDICA.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: 
Câmara Municipal de Curral Velho e: CT Nº 00001/2019 - 28.01.19 - CONPASS - CONCURSOS 
PUBLICOS E ASSESSORIAS EIRELI - R$ 8.400,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019
A Prefeitura Municipal de Curral Velho, através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, deste tornar 

público para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação do PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 00001/2019, cujo o Aquisição de Combustíveis Óleo Diesel, Diesel S10, Gasolina e Lubrificantes 
atendendo solicitação das Secretarias de Educação, Cultura e Esportes, Infraestrutura, Adminis-
tração e Gestão Pública, Agricultura, Ação Social e Gabinete. Sendo considerada INABILITADAS 
as empresas: COMERCIO DE COMBUSTIVEIS E LUBRIFICANTES ITAPORANGUESE LTDA - 
CNPJ: 09.332.743/0001-33 e TALLYSON HENRIQUES DE AZEVEDO - CNPJ: 22.379.299/0001-70, 
sendo considerada HABILITADA a empresa: JD COMERCIO DE COMBUSTIVEIS LTDA - CNPJ: 
24.990.271/0001-08. Abre-se vista aos interessados do inteiro teor da decisão do Pregoeiro e Equipe 
de Apoio. Curral Velho - PB, 28 de Janeiro de 2019.

Claudio Nogueira dos Santos
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019
A Prefeitura Municipal de Curral Velho, através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, deste tornar 

público para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação do PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 00002/2019, cujo o Aquisição de Combustíveis em Transito: Óleo Diesel, Diesel S10, Gasolina e 
Lubrificantes atendendo solicitação das Secretarias de Educação, Cultura e Esportes, Infraestrutura, 
Administração e Gestão Pública, Agricultura, Ação Social e Gabinete, conforme anexo. Sendo con-
siderada HABILITADA a empresa: POSTO DIESEL SAO JOSE LTDA - CNPJ: 35.419.936/0001-36. 
Abre-se vista aos interessados do inteiro teor da decisão do Pregoeiro e Equipe de Apoio. Curral 
Velho - PB, 28 de Janeiro de 2019.

Claudio Nogueira dos Santos
Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019
A Fundo Municipal de Saúde de Curral Velho, através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, deste 

tornar público para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação do PREGÃO PRE-
SENCIAL Nº 00001/2019, cujo o Aquisição de Combustíveis Óleo Diesel, Diesel S10, Gasolina e 
Lubrificante, para o Fundo Municipal de Saúde de Curral Velho-PB. Sendo considerada HABILITADA 
a empresa: JD COMERCIO DE COMBUSTIVEIS LTDA - CNPJ: 24.990.271/0001-08. Abre-se vista 
aos interessados do inteiro teor da decisão do Pregoeiro e Equipe de Apoio. Curral Velho - PB, 28 
de Janeiro de 2019.

Claudio Nogueira dos Santos
Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019
A Fundo Municipal de Saúde de Curral Velho, através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, deste 

tornar público para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação do PREGÃO PRE-
SENCIAL Nº 00002/2019, cujo o Aquisição de Combustíveis em Transito: Óleo Diesel, Diesel S10, 
Gasolina e Lubrificantes, para o Fundo Municipal de Saúde de Curral Velho-PB. Sendo considerada 
HABILITADA a empresa: POSTO DIESEL SAO JOSE LTDA - CNPJ: 35.419.936/0001-36. Abre-se 
vista aos interessados do inteiro teor da decisão do Pregoeiro e Equipe de Apoio. Curral Velho - PB, 
28 de Janeiro de 2019.

Claudio Nogueira dos Santos
Pregoeiro Oficial

CÂMARA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019
A Fundo Municipal de Saúde de Curral Velho, através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, deste tornar 

público para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação do PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 00001/2019, cujo o Aquisição de Combustíveis, Gasolina e Lubrificante, para Câmara Municipal 
de Curral Velho-PB. Sendo considerada INABILITADA a empresa: TALLYSON HENRIQUES DE 
AZEVEDO - CNPJ: 22.379.299/0001-70. Abre-se vista aos interessados do inteiro teor da decisão 
do Pregoeiro e Equipe de Apoio. Curral Velho - PB, 28 de Janeiro de 2019.

Claudio Nogueira dos Santos
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

 EXTRATO DE 6.º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00055/2016
OBJETO: Execução dos serviços de construção de 01 (uma) Unidade Básica de Saúde - Pa-

drão I, na Zona Urbana do Município de Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 57 – Lei Federal 
8.666/93 - CLÁUSULA SÉTIMA - DOS PRAZOS – Contrato nº 00055/2016 - Tomada de Preços nº 
00002/2016. VIGÊNCIA: 06 (seis) meses, a contar de 26/01/2019 até 26/07/2019. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e L Y CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – ME 
- 6.º Termo Aditivo ao CT Nº 00055/2016 – DATA DE ASSINATURA: 25.01.19.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00076/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 14 de Fevereiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE TELEFONIA, PARA 
ATENDER AS DEMANDAS DE DIVERSOS SETORES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 08/13. Informações: no horário 08:00 as 14:00h, dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br.
Edital: http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp

Cabedelo - PB, 29 de Janeiro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00085/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 15 de Fevereiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE INFORMÁTICA, 
PARA ATENDER AS DEMANDAS DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE E DA SECRETARIA MU-
NICIPAL DE SAÚDE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário 08:00 as 14:00h - Email: sescab.
licitacao@cabedelo.pb.gov.br dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br.

Edital: http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp
Cabedelo - PB, 29 de Janeiro de 2019

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00086/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 15 de 
Fevereiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à partici-
pação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E INSUMOS 
PARA INFORMATIZAÇÃO E AUTOMATIZAÇÃO DO SISTEMA DO LACEN. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. 
Informações: no horário 08:00 as 14:00h, dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br.
Edital: http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp

Cabedelo - PB, 29 de Janeiro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua José Vieira, 57 - Centro - Carrapateira - PB, às 14:00 horas do dia 12 de Fevereiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Micro-
empresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS 
(PERECÍVEIS E NÃO PERECÍVEIS) MATERIAL DE LIMPEZA E DE CONSUMO DESTINADOS A 
MERENDA ESCOLAR E AS DIVERSAS SECRETARIAS E AO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE 
CARRAPATEIRA-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 35531003. E-mail: prefeitura@carrapateira.
pb.gov.br. Edital: http://www.carrapateira.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. .

Carrapateira - PB, 29 de Janeiro de 2019
WEBERTON VIEIRA FERREIRA DE MENESES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 08:30 horas do dia 12 de Fevereiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de 
hortifrutigranjeiros. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 1002. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 e das 13:30 às 
17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 33771058.
Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Inês - PB, 29 de Janeiro de 2019
MARIA GORETE DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 
Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, às 09:00 horas do dia 01 de Março de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo TÉCNICA E PREÇO, para: Contratação de empresa 
para prestação de serviços técnicos contábeis especializados a este Município. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações e retirada do edital: no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado, até o terceiro dia útil anterior a realização do certame.

Telefone: (083) 33771058.
Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Ines - PB, 29 de Janeiro de 2019
JOSE RODRIGUES DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00005/2019, para o dia 11 
de Fevereiro de 2019 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Juviniano Gomes 
de Lima, SN - Centro - Damião - PB. Adiamento em virtude de correção no edital, Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3635-1013. 
E-mail: damiaoprefeitura@gmail.com. 

Damião - PB, 29 de Janeiro de 2019
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
do Comercio, 23 - Centro - Duas Estradas - PB, às 14:00 horas do dia 18 de Fevereiro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa 
Especializada no Ramo de Construção Civil, para empreitada: Pavimentação em Paralelepípedos 
em diversas Ruas de Duas Estradas, referente ao Contrato nº 1013615-68. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3265-1030. E-mail: prefeitura@duasestradas.pb.gov.br/Ob.demais-publicações-site. Edital: 
www.duasestradas.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Duas Estradas - PB, 28 de Janeiro de 2019
PAULO DINIZ CABRAL DA CRUZ - Presidente da Comissão
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ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
do Comercio, S/N- Centro - Duas Estradas - PB, às 16:00 horas do dia 15 de fevereiro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços,do tipo menor  preço, para: Locação de 01 (um) veículo 
para suprir as necessidades exclusivas do Gabinete do presidente da Câmara Municipal de Duas 
Estradas, conforme discriminação no Instrumento Convocatório – Edital, durante o exercício finan-
ceiro de 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente.Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 99117-3865.

Duas Estradas - PB, 29 de Janeiro de 2019
José Ilton Paulino dos Santos

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada em Jornada Pedagógica para todos pro-

fissionais da Educação no ano de 2019, com carga horária de 40 horas/aula, no município de 
Esperança/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00005/2019. DOTA-
ÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperança: 02.007-SECRETARIA DE EDUCACAO 
02007.12.361.1003.2012 - CAPACITACAO DOS SERVIDORES 3.3.90.39.00.00 OUTROS SER-
VICOS DE TERCEIROS-PESSOA JURIDICA 111 02007.12.361.1003.2014 - MANUTENCAO DAS 
ATIVIDADES COM FUNDEB 40% 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA 
JURIDICA 113 02007.12.361.1003.2016 - MANUT DAS ATIVID DO ENSINO FUNDAMENTAL 
FNDE 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA JURIDICA 124 100.000,00 
02007.12.366.1004.2023 - MANUTENCAO DO PROG DE JOVENS E ADULTOS 3.3.90.39.00.00 
OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA JURIDICA 113 3.3.90.39.00.00 OUTROS SER-
VICOS DE TERCEIROS-PESSOA JURIDICA 124. VIGÊNCIA: 45 (quarenta e cinco) dias. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00006/2019 - 11.01.19 - FUTURA 
CONSULTORIA E SERVICOS EIRELI - ME - R$ 158.400,00.
 

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE TERMO ADITIVO DE PRAZO

Espécie:2° (primeiro) termo aditivo ao contrato nº 0174/2018. 
Contratante: Município de Esperança/PB
Contratada: CP2 Construções Serviços e Locações Eireli.
Objeto:Prorrogação de prazo do contrato original.
Data de assinatura:15/10/2018.
Dispositivo Legal: Art. 57, §1º, II da lei 8.666/93.
Vinculação: Tomada de Preços nº 005/2018.
Signatários: Nobson Pedro de Almeida - Prefeito – pela contratante, e Heverton Xavier da Silva 

– representante legal – pela contratada.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00002/2019. OBJETO: Aquisição Parcelada de Hortifrutigra-

jeiros Destinados a Merenda Escolar, Programa “mais Educação” e Secretaria de Educação Deste 
Municipio. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias 
consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente 
de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação 
prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Antonio Pimenta de 
Oliveira 09948634462 - CNPJ 30.170.516/0001-45. Frutas Nordeste Comércio de Hortifrutigranjei-
ros - CNPJ 07.272.309/0001-80. Jose Vitorio de Lima 07133025426 - CNPJ 29.996.415/0001-49. 
INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, no horário 
das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis. Telefone: (083) 3361-3801.

Esperança - PB, 29 de Janeiro de 2019
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00004/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE GÁS LIQUEFEITO DE PETRÓLEO - GLP (GÁS DE COZINHA) PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DE DIVERSAS SECRETARIAS DESTE MUNICÍPIO; ADJUDICO o seu 
objeto a: RONALDO FERNANDES DOS SANTOS - ME - R$ 29.995,00; RP COMERCIO DE GÁS 
LTDA - ME - R$ 15.660,00.

Esperança - PB, 29 de Janeiro de 2019
JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00004/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE GÁS LIQUEFEITO DE PETRÓLEO - GLP (GÁS DE COZINHA) PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DE DIVERSAS SECRETARIAS DESTE MUNICÍPIO; HOMOLOGO o corres-
pondente procedimento licitatório em favor de: RONALDO FERNANDES DOS SANTOS - ME - R$ 
29.995,00; RP COMERCIO DE GÁS LTDA - ME - R$ 15.660,00.

Esperança - PB, 29 de Janeiro de 2019
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA/PB

AVISO DE CONVOCAÇÃO PARA VISTORIA DE TRANSPORTE ESCOLAR
PREGÃO PRESENCIAL DE Nº 003/2019

A Prefeitura Municipal de Esperança/PB convoca as empresas ALUYLSON PESSOA DOS SAN-
TOS - ME; CARLOS PASSOS DA COSTA; JOSINALDO DE ANDRADE; JOSIVALDO MAIA DUARTE; 
NSF TRANSPORTES LTDA;WR TURISMO E TRANSPORTE LTDA ME para apresentação dos 
veículos que irão prestar serviço ao transporte de alunos da Rede Municipal de Ensino. Devendo as 
mesmas apresentar-se no próximo dia 31 de Janeiro DE 2019 as 09h00min na Garagem Municipal 
da Prefeitura Municipal, portando a documentação exigida no item 6.0 do Termo de Referência do 
Edital. Esperança/PB, 29 de Janeiro de 2019. Valéria Gomes da Rocha – Pregoeira.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00111/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00111/2018, que objetiva: Aquisições parceladas 
de Lubrificantes destinados a atender a Frota Veicular Própria e/ou locada a Edilidade até o fim do 
exercício de 2019; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ANTONIO 
MARCELO PEIXOTO DE MENDONÇA - R$ 122.040,00; LUZIA MARQUES DA SILVA - R$ 61.702,00. 
Ficam as empresas convocadas para assinatura do contrato

Guarabira - PB, 15 de Janeiro de 2019
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de Lubrificantes destinados a atender a Frota Veicular Própria e/
ou locada a Edilidade até o fim do exercício de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00111/2018. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada 
no orçamento vigente Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira 
e: CT Nº 00031/2019 - 15.01.19 - ANTONIO MARCELO PEIXOTO DE MENDONÇA - R$ 122.040,00; 
CT Nº 00032/2019 - 15.01.19 - LUZIA MARQUES DA SILVA - R$ 61.702,00.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
RETOMADA DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 00112.2018

Em relação ao Pregão Presencial de nº 00112/2018, objetivando Aquisições parceladas de 
Gêneros Alimentícios destinados ao atendimento da Merenda Escolar para os alunos matriculados 
e assistidos pelo Ensino Fundamental e demais setores da Administração Municipal para o exercício 
de 2019, após a análise dos documentos de credenciamento das empresas abaixo:

ADEMIR LOURENÇO DE AMORIM ME - CNPJ: 26.601.495/0001-06;(credenciada)
ARNOBIO JOAQUIM DOMINGOS DA SILVA EPP - CNPJ: 25.008.219/0001-68; (credenciada)
COMERCIAL DE ALIMENTOS WSS EIRELI - CNPJ: 24.059.658/0001-37; (credenciada)
EDNA IARA DOS SANTOS - CNPJ: 30.220.989/0001-00; (descredenciada: não apresentou as 

declarações dos subitens 7.5.1. e 7.5.2. do edital)
JOÃO DA LUZ TAVARES EIRELI - CNPJ: 26.874.030/0001-10; (credenciada)
JOZIMO ALVES FEITOSA - CNPJ: 20.299.691/0001-83; (descredenciada: apresentou em seu 

CNPJ com observação de INAPTA)
JTS COMÉRCIO DE ALIMENTOS EIRELI - CNPJ: 19.560.932/0001-17; (credenciada)
OLIVEIRA & OLIVEIRA COMÉRCIO DE PRODUTOS DE LIMPEZA LTDA - CNPJ: 

11.820.146/0001-08; (credenciada)
ROGÉRIO HERCULANO DE CARVALHO ME COMERCIAL PROGRESSO - CNPJ: 

24.127.572/0001-02; (credenciada)
SEVERINO MANOEL DA SILVA HORTIFRUTIGRANJEIRO - CNPJ: 08.792.028/0001-10. 

(credenciada),
Retoma os trabalhos para continuidade do processo, ficando ainda lacrados os envelopes de 

documentação e proposta de preços das empresas participantes para abertura na presença de 
todos, fica retomada à data de 31/01/2019 as 14h00min para prosseguimento do processo. Maiores 
informações na sala da Comissão de Licitação ou pelo site www.guarabira.pb.gov.br.

Guarabira, 27 de Janeiro de 2019.
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPALDE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação do Artista “HENRY FREITAS”, para se apresentar na tradicional Festa de 
Nossa Senhora da Luz no 29 de Janeiro de 2019. LOCAL: Parque do Poeta Ronaldo Cunha Lima 
– Guarabira/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00005/2019. DOTAÇÃO: 
09.00 - Secretaria de Cultura e Turismo - 13.392.2008.2051 - Manter Atividades de Incentivo a Ativi-
dades Artísticas e Culturais - 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros Pessoa Jurídica. PARTES 
CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA e X4 MUSIC PROMOÇÕES LTDA 
– CT Nº 00043/2019 – 24.01.2019 - R$ 9.500,00 – Nove Mil e Quinhentos Reais.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 09:30 horas do dia 12 de Fevereiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada 
de materiais e instrumentais odontológicos destinados a atender as demandas operacionais do 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 004/2006. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 29 de Janeiro de 2019
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE ERRATA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2019

O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00006/2019, onde 
se lê: “PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2019”; leia-se:”PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019”. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Professor 
José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis. Telefone: 
(083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.com. 

Itatuba - PB, 29 de Janeiro de 2019
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE SUSPENSÃO PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04-002/2019
Objeto: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 

EMPRESA ESPECIALIZADA NO ABASTECIMENTO E GERENCIAMENTO INFORMATIZADO 
DA FROTA DE VEÍCULOS (PRÓPRIOS E ALUGADOS), COM FORNECIMENTO DE CARTÕES 
ELETRÔNICOS/VALES, BEM COMO, FORNECIMENTO DE COMBUSTIVEIS AUTOMOTIVOS, 
COMO: GASOLINA COMUM OU ADITIVADA, ETANOL, DIESEL COMUM, ADITIVADO E S10, 
LUBRIFICANTES E FILTROS DE AR E ÓLEO, LAVAGEM DE CARRO SIMPLES E COMPLETA, 
POR MEIO DA IMPLANTAÇÃO DE SISTEMA INFORMATIZADO E INTEGRADO COM UTILIZAÇÃO 
DE CARTÃO MAGNÉTICO PARA ABASTECIMENTO DA FROTA DE VEICULOS DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA, EM REDE CREDENCIADA DE POSTOS, CONFORME CONDI-
ÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS. 

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através do Pregoeiro, torna público que, devido a neces-
sidade de alterações no Edital, fica SUSPENSA, ‘sine die”, a referida licitação marcada para o dia 
30/01/2019 às 08:30 hs (horário local), devendo oportunamente ser fixada nova data.

João Pessoa, 29 de janeiro de 2019.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana - EMLUR

TERMO DE ADJUDICAÇÃO 
PROCESSO Nº. 2018/08.739                               

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 018/2018
A Pregoeira Oficial da Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana - EMLUR, no uso de 

suas atribuições, com fundamento no Art. 3º, Inciso IV da Lei Federal nº 10.520/2002, ADJUDICA o 
presente procedimento que tem por objeto o PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2018/08.739, que 
tem por objeto o REGISTRO DE PREÇOS, CONSIGNADO EM ATA, PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO 
DE GÊNEROS ESTOCÁVEIS, DESTINADOS ÀS NECESSIDADES DESTA AUTARQUIA, ora licitado 
em favor das empresas BJ COMÉRCIO DE ALIMENTOS LTDA CNPJ: 07.227.808/0001-55 com os 
itens 9,12,16,21, perfazendo o valor total de R$ 38.640,42 (trinta e oito mil seiscentos e quarenta 
reais e quarenta e dois centavos), em favor da empresa DISTRIBUIDORA FF ALIMENTOS LTDA, 
CNPJ 19.447.850-0001-60 com os itens 1,2,5,7,8,13,17,18,20,22,  perfazendo o valor total de R$ 
100.680,00 (cem mil seiscentos e oitenta reais). E em favor da empresa SM DISTRIBUIDORA DE 
ALIMENTOS EIRELI-ME, CNPJ 28.442.118/0001-99 com os itens 3,6,10,11, perfazendo o valor total 
de R$ R$ 56.191,20 (cinquenta e seis mil cento e noventa e um reais e vinte centavos));. Ficando 
ainda os itens 14,15,19 FRACASSADOS EM RAZÃO DO VALOR e o item 4 CANCELADO. Desta 
forma, fica registrado que o valor global da licitação é de R$ 195.511,62 (cento e noventa e cinco 
mil quinhentos e onze reais e sessenta e dois centavos).

João Pessoa, 29 de Janeiro de 2019
Jacinta Firmino de Sousa Queiroga

Pregoeiro/Presidente da CPL
EMLUR

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana - EMLUR

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO Nº. 2018/08.739  PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 018/2018
Com base nas informações constantes no referido  Pregão e em cumprimento aos termos do 

artigo 43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, acolho parecer da Assessoria 
Jurídica, e HOMOLOGO o presente procedimento que tem por objeto REGISTRO DE PREÇOS, 
CONSIGNADO EM ATA, PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ESTOCÁVEIS, DESTINA-
DOS ÀS NECESSIDADES DESTA AUTARQUIA ora licitado em favor da empresa das empresas BJ 
COMÉRCIO DE ALIMENTOS LTDA CNPJ: 07.227.808/0001-55 com os itens 9,12,16,21, perfazendo 
o valor total de R$ 38.640,42 (trinta e oito mil seiscentos e quarenta reais e quarenta e dois centavos), 
em favor da empresa DISTRIBUIDORA FF ALIMENTOS LTDA, CNPJ 19.447.850-0001-60 com 
os itens 1,2,5,7,8,13,17,18,20,22,  perfazendo o valor total de R$ 100.680,00 (cem mil seiscentos 
e oitenta reais). E em favor da empresa SM DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS EIRELI-ME, CNPJ 
28.442.118/0001-99 com os itens 3,6,10,11, perfazendo o valor total de R$ 56.191,20 (cinquenta e 
seis mil cento e noventa e um reais e vinte centavos);. Ficando ainda os itens 14,15,19 FRACAS-
SADOS EM RAZÃO DO VALOR e o item 4 CANCELADO. Desta forma, fica registrado que o valor 
global da licitação é de R$ 195.511,62 (cento e noventa e cinco mil quinhentos e onze reais e sessenta 
e dois centavos). Com base no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei n.º 10.520/2002, em conseqüência, fica 
convocado o adjudicatário para assinatura da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS e o conseqüente 
instrumento de contrato, nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o 
direito à contratação sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 desta lei.

João Pessoa, 29 de Janeiro de 2019
Lucius Fabiani de Vasconcelos Sousa

Superintendente 
EMLUR

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

 CONVOCAÇÃO PARA FASE DE LANCE
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Tra-
vessa Marcus José Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB, ficam convocadas as empresas 
MARIA DOS SANTOS LIMA – ME CNPJ: 07.532.349/0001-13; JSA COMERCIO E SERVICOS 
LTDA CNPJ: 28.302.534/0001-91 e demais interessadas para realizar a fase de lances do referido 
Pregão. Dessa forma, fica determinada a data de 05/02/2019 às 11:00 horas para início da fase 
de lances, para: Aquisição parcelada de materiais de construções diversos destinados ao Fundo 
Municipal de Saúde deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0013/2007. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3625-1000. E-mail: 
lfluanfabricio@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 29 de Janeiro de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
 CONVOCAÇÃO PARA FASE DE LANCE
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, ficam convocadas as empresas MARIA 
DOS SANTOS LIMA – ME CNPJ: 07.532.349/0001-13; JSA COMERCIO E SERVICOS LTDA CNPJ: 
28.302.534/0001-91 e demais interessadas para realizar a fase de lances do referido Pregão. Dessa 
forma, fica determinada a data de 05/02/2019 às 09:30 horas para início da fase de lances, para: 
Aquisição parcelada de materiais de construções destinado a esta Prefeitura. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0013/2007. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 36251111. E-mail: licitacaogovma@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 29 de Janeiro de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB, às 09:00 horas do dia 11 de Fevereiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de transportes 
diversos, destinados a Secretaria de Educação deste Município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 006/2005. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3297-
1130. E-mail: licita.mataraca@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mataraca - PB, 30 de Janeiro de 2019
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00009/2018 DE 31.01.2018
OBJETO: Aditara execução dos serviços de Assessoria, Elaboração e Acompanhamento de 

Projetos, conforme prevista na Cláusula Sétima do contrato 00009/2018, ficando prorrogado por 
mais 12(doze) meses, a data de vencimento, passando dessa forma, o prazo contratual total para 
24(vinte e quatro) meses.

FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 8.666/93.
DATA DA ASSINATURA: 21.01.2019.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Mataraca e: IRAMILTON SÁTIRO DA 

NÓBREGA

Prefeitura Municipal de Piancó
EXTRATO DE CONTRATO

Pregão Presencialnº 0067/2018
Contratante: Prefeitura municipal de Piancó
Contratada: POSTO DIESEL SÃO JOSE LTDA-ME
Registro de preços para aquisição de combustíveis com abastecimento na região de Campina 

Grande.
Valor global R$ 631.250,00 (seiscentos e trinta e um mil e duzentos e cinquenta reais)

Piancó-PB, 08de Janeiro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito 

Prefeitura Municipal de Piancó
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

Pregão Presencial N.º. 0006/2019
Objeto: serviços de recarga do toner, cartucho e tinta para impressoras.
Vencedora:  EVALDO FERREIRA DE ALBUQUERQUE -MEI, vencedora com o valor global de 

R$ 19.960,00 (dezenove mil e novecentos e sessenta reais).
Resolve: Adjudicar e Homologar, após análise do processo, nos termos da Lei 10.520/2002. 

Estando convocada para assinar termo contratual.  
Piancó-PB, 28 de Janeiro de 2019

Daniel Gaudino de Araújo Pereira - Prefeito 

Prefeitura Municipal de Piancó
Aviso de Resultado de Julgamento

Pregão Presencial nº 0004/2019
O Pregoeiro Oficial e sua equipe de apoio tornam público o resultado de julgamento de proposta 

de preços e habilitação do Pregão Presencialnº 0004/2019, com o objeto: Aquisição de equipamen-
tos, periféricos e acessórios de informática. Estando classificada e habilitada, a empresa: TECMIX 
TECNOLOGIA COMERCIAL E SERVIÇOS EIRELI, vencedora com o valor global de R$ 492.789,24 
(quatrocentos e noventa e dois mil, setecentos e oitenta e nove reais e vinte e quatro centavos).

Piancó-PB, 28 de Janeiro de 2019
André Alexandre do Nascimento - Pregoeiro Oficial

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO

Inexigibilidaden° 00006/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADA:CLINICA AZIF DAVI LEMOS - ME - CNPJ nº 20.857.070/0001-78.
OBJETIVO:Contratação para prestação de serviços especializados na área de saúde com 

atendimento a nível ambulatorial em consultas, na POLICLÍNICA, item de GINECOLOGIA/
OBSTETRÍCIA,referente a Chamada Pública 00001/2019.

VALOR MENSAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 6.400,00 (seis mil e quatrocentos reais).
VALOR GLOBAL ANUAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 70.400,00 (setenta mil e quatrocentos 

reais).
Piancó-PB, 29dejaneiro de 2019. 

Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito 

Prefeitura Municipal de Piancó
Aviso de Resultado de Julgamento

Pregão Presencial nº 0006/2019
O Pregoeiro Oficial e sua equipe de apoio tornam público o resultado de julgamento de proposta 

de preços e habilitação do Pregão Presencial Nº 0006/2019, com o objeto:serviços de recarga do 
toner, cartucho e tinta para impressoras. Estando classificada e habilitada, a empresaEVALDO 
FERREIRA DE ALBUQUERQUE -MEI, vencedora com o valor global de R$ 19.960,00 (dezenove 
mil e novecentos e sessenta reais).

Piancó-PB, 28 de janeiro de 2019
André Alexandre do Nascimento - Pregoeiro 

Prefeitura Municipal de Piancó
EXTRATO DE CONTRATO

Pregão Presencialnº 0066/2018
Contratante: Prefeitura municipal de Piancó
Contratada: MARIA EUGENIO TOMAZ-ME
Objeto: Registro de preços para aquisição de combustíveis.
Valor global R$ 1.406.600,00 (um milhão, quatrocentos e seis mil e seiscentos reais)

Piancó-PB, 09de Janeiro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

Prefeitura Municipal de Piancó
Aviso de Resultado de Julgamento
Pregão Presencial nº 00008/2019

O Pregoeiro Oficial e sua equipe de apoio tornam público o resultado de julgamento de proposta 
de preços e habilitação do Pregão Presencial Nº 00008/2019, com o objeto:Aquisição de materiais 
de expediente. Estando classificada e habilitada, as empresas:LUCIEUDO MARIA DA SILVA-ME 
com o valor global R$ 34.969,40 (trinta e quatro mil, novecentos e sessenta e nove reais e qua-
renta centavos) e TECMIX TECNOLOGIA COMERCIAL E SERVIÇOS EIRELI –EPP com o valor 
global de R$ 592.946,60 (quinhentos e noventa e dois mil, novecentos e quarenta e seis reais e 
sessenta centavos).

Piancó-PB, 29 de janeiro de 2019
André Alexandre do Nascimento - Pregoeiro 

Prefeitura Municipal de Piancó
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

Pregão Presencial N.º. 00008/2019
Objeto: Aquisição de materiais de expediente.
Vencedoras:  LUCIEUDO MARIA DA SILVA-ME com o valor global R$ 34.969,40 (trinta e quatro 

mil, novecentos e sessenta e nove reais e quarenta centavos) e TECMIX TECNOLOGIA COMERCIAL 
E SERVIÇOS EIRELI –EPP com o valor global de R$ 592.946,60 (quinhentos e noventa e dois mil, 
novecentos e quarenta e seis reais e sessenta centavos).

Resolve: Adjudicar e Homologar, após análise do processo, nos termos da Lei 10.520/2002. 
Estando convocadas para assinar termo contratual.  

Piancó-PB, 29 de Janeiro de 2019
Daniel Gaudino de Araújo Pereira - Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÈ DO BONFIM

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Ferreira, Nº. 05 - Centro – São José do Bonfim - PB, às 09:30 horas do dia 12 de Fevereiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada 
de Medicamentos para doação, com o maior percentual de desconto, constantes na Tabela CMED/
ANVISA para atender a demanda da Secretaria Municipal de Saúde de São José do Bonfim - PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Federal nº. 3.555/2000. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José do Bonfim - PB, 29 de Janeiro de 2019
JOSEILDO ALVES MONTEIRO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÈ DO BONFIM

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Ferreira, Nº. 05 - Centro – São José do Bonfim - PB, às 10:30 horas do dia 12 de Fevereiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: aquisição de hortifru-
tigranjeiros, carnes, destinados à merenda escolar e demais atividades dos programas e para as 
diversas secretarias do município de São José do Bonfim/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: 
no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José do Bonfim - PB, 29 de Janeiro de 2019
JOSEILDO ALVES MONTEIRO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÈ DO BONFIM

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Ferreira, Nº. 05 - Centro – São José do Bonfim - PB, às 14:30 horas do dia 12 de Fevereiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de material 
de consumo, expediente e didático para as secretarias do Município de São José do Bonfim/PB 
e aos Fundos Municipais de Saúde e Assistência Social do município de São José do Bonfim/PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Federal nº. 3.555/2000. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José do Bonfim - PB, 29 de Janeiro de 2019
JOSEILDO ALVES MONTEIRO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÈ DO BONFIM

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Ferreira, Nº. 05 - Centro – São José do Bonfim - PB, às 13:30 horas do dia 12 de Fevereiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: contratação de veículos 
com motoristas para Transporte de Estudantes da Zona Rural para as Escolas situadas na Zona 
Urbanas do Município de São José do Bonfim/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: no 
horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José do Bonfim - PB, 29 de Janeiro de 2019
JOSEILDO ALVES MONTEIRO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 08:00 horas do dia 12 de Fevereiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de refei-
ções e lanches mediante requisição diária e periódica - pronta entrega. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2051/2005. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 29 de Janeiro de 2019
ELAINE CUNHA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 12 de Fevereiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de transporte 
de estudantes, com a utilização de veículo apropriado. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2051/2005. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 8146-1430. 
E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 29 de Janeiro de 2019
ELAINE CUNHA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 REVOGAÇÃO - Pregão Presencial nº 00009/2019
Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, 

referente ao Pregão Presencial nº 00009/2019, que objetiva: Aquisição parcelada de materiais de 
limpeza, de higiene pessoal, descartáveis e utensílios domésticos diversos; REVOGO o corres-
pondente procedimento licitatório. Justificativa: Razões de interesse público.

Sapé - PB, 29 de Janeiro de 2019
FLÁVIO ROBERTO MALHEIROS FELICIANO - Prefeito

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA

COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 01/2019

A Comissão Permanente de Licitação torna público para conhecimento dos interessados, que 
fará realizar no dia 01 de Março de 2019, ás 09h00min horas, na sala de reuniões da Prefeitura 
Municipal de Sousa, Situada a Rua Cel. José Gomes de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB, 
procedimento licitatório na modalidade CONCORRÊNCIA.Objeto: Contratação de empresa espe-
cializada, cujo critério de seleção da proposta mais vantajosa será a de menor preço global, para 
pavimentação asfáltica em CBUQ, em diversas ruas do Município deSousa/PB, discriminados e 
quantificados nos anexos do edital. Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital na sala 
da CPL no horário de expediente das 08h00min ás 12h00min horas, em todos os dias úteis no 
endereço supracitado ou pelo site www.sousa.pb.gov.br.

SOUSA, 31 de Janeiro de 2019.
João Bosco De Queiroga Júnior

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNCIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ
 HOMOLOGAÇÃO – TOMADA DE PREÇO Nº 0003/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Presidente da CPL e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente a Tomada de Preço nº 0003/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA DE CONSTRUÇÃO CIVIL PARA EXECUÇÃO DE OBRA DE CONSTRUÇÃO UNIDADE 
BÁSICA DE SAÚDE - TIPO I NO MUNICIPIO DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ/PB, NO AMBITO 
DO PROGRAMA REQUALIFICA UBS DO MINISTÉRIO DA SAÚDE CONTRATO DA PROPOSTA 
Nº 08619.6500001/15-0002, CONFORME PROJETO BÁSICO; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: EL SALEI CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA 
- ME, CNPJ N.º 18.126.667/0001-23 - Valor: R$ 627.283,24.

São Vicente do Seridó - PB, 28 de Janeiro de 2019
MARIA GRACIETE DO NASCIMENTO DANTAS – Prefeita

  
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE CONSTRUÇÃO CIVIL PARA EXECUÇÃO DE 
OBRA DE CONSTRUÇÃO UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE - TIPO I NO MUNICIPIO DE SÃO VI-
CENTE DO SERIDÓ/PB, NO AMBITO DO PROGRAMA REQUALIFICA UBS DO MINISTÉRIO DA 
SAÚDE CONTRATO DA PROPOSTA Nº 08619.6500001/15-0002, CONFORME PROJETO BÁSICO.

FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preço nº 0003/2018.
DOTAÇÃO: 06.013 - Fundo Municipal de Saúde/ Recursos provenientes de Transferência de 

Recursos do SUS - Proposta nº 08573.654/0001/17-001 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE (SEC. 
SAÚDE).

VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Vicente do Seridó e:
CT Nº 00002/2019 - 28.01.19 - EL SALEI CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA - ME, 

CNPJ N.º 18.126.667/0001-23 - Valor: R$ 627.283,24.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
RETIFICAÇÃO

No aviso de Licitação do Pregão Presencial Nº 00004/2019, publicado no Jornal a União no dia 
29 de Janeiro de 2019 Pág. 30, na descrição do 14:00 horas do dia 08 de Fevereiro de 2019. Leia 
Se: 14:00 horas do dia 11 de Fevereiro de 2019.

São João do Tigre - PB, 29 de Janeiro de 2019. 
ZENON FLORÊNCIA DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS

AVISO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIALNº 14/2019
OBJETO: Contratação de serviços de locação mensal de veículos, destinados ao transporte de 

estudantes do município de São Domingos. Data e Local, às 13:00 horas do dia 12/01/2019, na 
sala de Reuniões da CPL, Rua Projetadas, S/N -Centro - São Domingos - PB.

São Domingos - PB, 29de Janeirode 2019.
JOABE DE SÁ LOURENÇO.

Pregoeiro Oficial
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